
Каким праздником чиновники 
предлагают заменить 

  воскресенье

Чистая сила

уникальных посетителей
за минувшие сутки
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Маткапитал за первого ребенка 
отменить, а за второго 
платить 

рублей

Продолжение на стр. 13 Читайте на стр. 6 - 7 

Ирина ВИКТОРОВА

Если вы очень богатый и очень уважае-
мый человек, отметить год Дракона без 
топового артиста не имеете права! А если 
хотите получить суперзвезду не по косми-
ческой цене, то суетиться надо уже сей-

тарифах. Бронирование знаменитостей на 
новогодние праздники идет полным ходом, 
и в этой гонке уже определились свои 
лидеры, то есть самые востребованные 
и дорогостоящие артисты.

Сколько 
заработают 

год Басков, 
Киркоров 

Эксперты спорят, как решить демографическую проблему:
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Елена 
ОДИНЦОВА

Автомобилей 
в России стали 
производить 

сяц для российского авто-
прома! По данным агентства 
«Автостат», за первый месяц 
осени в стране выпустили 

Всего же за девять меся-
цев у нас произвели почти 

2,7% больше, чем за те же 
месяцы 2022-го.

Жизнь налаживается?

нию с низкими цифрами 
прошлого года, когда оте-
чественное производство 

вице-президент Националь-
ного автомобильного сою-
за Антон Шапарин.

те же девять месяцев было 
выпущено более миллиона 

автомобилей, нам пока еще 
расти и расти.

В общем, наш автопром 
пока не на максимальной 
скорости, но с нейтралки 
на первую или даже вторую 
перешел. Что не может не 
радовать.

Главный локомотив отрас-

сентябрьских машин почти 

Но есть интересные новости 
и у других производителей. 
Так, в столице в сентябре 
запустили производство 

рублей.
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«Лады» по осени считают

Выгнать из класса 

поставить можно

Читайте на стр. 14 
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На что имеет право учитель, 
чтобы приструнить хулигана
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ЭКОНОМИКА
Подорожает ли 
бензин в России 
из-за войны Израиля 
и Палестины

ЗДОРОВЬЕ
Как часто 
на самом деле 
нужно есть 
рыбу

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Александр ГАМОВ

На доме, 
где жил 
легендарный 
главред «КП», 
установили 
памятную доску.

23 октября во Влади-
востоке, в доме № 40 
по улице Бестужева, 
где в 1980-е годы жил 
и работал собкором 
главный редактор «КП», 
установили мемориаль-
ную доску.

Этой новостью обозреватель 
«Комсомольской правды» поделил-
ся с пресс-секретарем главы госу-
дарства Дмитрием Песковым.

- Дмитрий Сергеевич, мы 
вам уже рассказывали, что 
морской буксир «Владимир 
Сунгоркин» появился в пор-
ту Владивостока. А вчера от-
крыли мемориальную доску 
на доме, где жил Владимир 
Николаевич.

- Это очень здорово, что коллек-
тив «Комсомолки» так бережно 
хранит память о Владимире Сун-
горкине,  - ответил Песков.  - Это 
действительно нужно, и это благо-
родное дело. Спасибо вам.

Дмитрий ПЕСКОВ:

Здорово, что «Комсомолка» 
хранит память о Сунгоркине
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С идеей 
установить эту 
памятную доску 
выступили 
сами жители 
Владивостока.

 � НЕ ЗАБУДЕМ

ДОСЛОВНО
Сергей ДАРЬКИН, 
экс-губернатор Приморья:
Он много сделал 
для Дальнего Востока

- Сергей Михайлович, благодаря вам на 
воду спущен буксир «Владимир Сунгоркин». 
И вчера на доме, где жил наш главный ре-
дактор, открыли памятную доску. Вы ее уже 
видели?

- Нет, еще не видел, но обязательно, когда буду 
во Владивостоке, посмотрю. Я очень рад, что такое 
появилось, Сунгоркин много сделал для Дальнего 
Востока. И мне приятно, что и буксир «Владимир 
Сунгоркин» сейчас на всем Дальнем Востоке рабо-
тает активно. Все это - хорошая память о хорошем 
человеке.

Путин - министру сельского хозяйства:

Здорово, что из курятника 
докладываете. 
Но почему курятина-то 
так подорожала?

Россия
www.kp.ru
 27.10.2023 

Прямо перед совещанием с правитель-
ством президент провел тренировку стра-
тегических сил сдерживания. Это наша 
ядерная триада и еще средства ПВО, 
воздушно-космической обороны. Дру-
гими словами, не только наш ядерный 
арсенал, но и все, что призвано сначала 
предупредить, что противник нанес удар, 
потом защитить от него. 

Сначала с докладом Верховному глав-
нокомандующему выступили глава Мин-
обороны Сергей Шойгу и начальник 

Генштаба Валерий Герасимов, а по-
том по команде с космодрома Плесецк 
взлетела межконтинентальная балли-
стическая ракета «Ярс». Спустя минуты 
она поразила цель на полигоне «Кура» 
на Камчатке. Вместе с ней из Баренцева 
моря с атомной подлодки «Тула» была 
запущена «Синева» - баллистическая ра-
кета морского базирования. А в небе на-
чали работу стратегические ракетоносцы 
Ту-95МС, они выполнили пуски крылатых 
ракет воздушного базирования.

Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Олег АДАМОВИЧ

Президент обсудил 
с правительством 
отопительный сезон, 
цены на продовольствие 
и виды на урожай.

ВЫРАСТИМ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ

Радостно видеть, когда люди подхо-
дят к работе с душой. Министр сель-
ского хозяйства Дмитрий Патрушев 
неожиданно разнообразил рядовое 
совещание президента с правитель-
ством. Он вместе с губернатором Под-
московья Андреем Воробьёвым вышел 
на связь прямо из… курятника!

На самом деле это не какой-нибудь 
там очередной курятник на птице-
фабрике, а целый новый племенной 
центр, который будет выращивать 
производителей для всей страны - то 
есть не кур на мясо, а на дальнейшее 
воспроизводство. Мы пока в этом 
деле сильно зависим от импорта, но 
глава Минсельхоза пообещал, что к 
2030 году четверть всей российской 
курятины будет выращиваться на 
основе нашего же кросса кур.

Владимир Путин находчивость Па-
трушева оценил, но сразу перешел к 
наболевшему:

- То, что вы из курятника с нами об-
щаетесь, - это здорово, это оживляет 
нашу сегодняшнюю работу. Но чего 
курятина-то так подорожала? Мясо 
птицы у нас с начала года выросло 
больше чем на 27%.

Министр заверил, что с бизнесом 
уже провели профилактическую бе-
седу: «Переговорив с птицеводами, 
пришли к мнению, что они, чувствуя 
свою социальную ответственность, 
уже начали понижать цену на куря-
тину».

Посмотрим, как и когда это отра-
зится на ценах в магазинах. Надо за-
метить, Путин тут же дал указание 
Кабмину покупать курятину в Бело-
руссии или Казахстане для нашего 
рынка, чтобы снизить розничную 
стоимость.

К ЗИМЕ ГОТОВЫ. 
ПОЧТИ

Еще одна жизненно важная тема - 
отопительный сезон.

- Климат, конечно, меняется, и все-
общее глобальное потепление оче-
видно, но Россия - северная страна, 
и отопительного сезона никто не от-
менял, - отметил президент. - Поэто-
му я вас очень прошу подойти ко всем 

вопросам неформально: все должно 
быть сделано своевременно.

Министр энергетики Николай 
Шульгинов со своей стороны заверил, 
что глобально все сделано. Даже в 
проблемном Дагестане местные ком-
мунальщики все подготовили - им на 
компенсацию затрат из федерального 
бюджета дали 1,2 млрд рублей. Гла-
ва Газпрома Алексей Миллер в ответ 
уточнил, что газ в хранилища закачан 
в полном объеме.

А вот на Дальнем Востоке еще не 
все готово, обратил внимание Путин.

- Паспорта готовности к отопитель-
ному периоду получило 661 муни-
ципальное образование, а срок для 
всех - 15 ноября. То есть еще время 
есть, и не все еще сделано, - отметил 
глава государства.

ПО ЗАВЕТАМ 
ЧЕРНОМЫРДИНА

В совещании участвовал и первый 
замруководителя администрации 
президента Сергей Кириенко. Путин 
напомнил, что тот в 90-е курировал 
подготовку к отопительному сезону.

- Сергей Владиленович Кириенко 
в середине 1990-х был министром 
энергетики. И его, молодого мини-
стра, учил тогдашний председатель 
правительства Российской Федера-
ции Виктор Степанович Черномырдин, 
как нужно проходить осенне-зимний 
максимум. Он вам потом расскажет. 
Надо прислушаться, это были советы 
опытного руководителя, - поручил 
российский лидер.

А ЧТО ЕЩЕ ОТМЕЧАЛИ
Отказавшись от торговли с Запа-

дом, мы кинулись в объятия Китая.
- За девять месяцев 2023 года то-

варооборот увеличился на 35 млрд 
долларов, или на 27%. При сохра-
нении таких темпов роста объемы 
российско-китайской торговли 
к концу текущего года могут достиг-
нуть 215 - 220 миллиардов долларов, - 
сообщил руководитель Таможенной 
службы Руслан Давыдов.

Зато урожай опять обещает быть 
богатым.

- А то, что у нас урожай опять будет 
в этом году такой хороший - 140 мил-
лионов? - уточнил Путин у Патру-
шева.

- Да, в чистом весе рассчитываем, - 
подтвердил министр.

- Это очень хорошо. И вам спасибо, 
и всем аграриям, тем, кто работает на 
селе. Здорово, отличный результат, - 
похвалил президент.
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По прогнозам властей, в ближайшие годы 
в стране будет появляться на свет 
все меньше детей (подробности на стр. 6 - 7). 
И мы спросили:

Как увеличить 
рождаемость в России?
Наталья ПОЛЬСКОВА, педагог, 
мама шестерых детей:

- Во-первых, нужно решить квартирный вопрос. Государство 
могло бы давать семьям с тремя детьми жилье по соцнай-
му, без приватизации. Родился еще ребенок - переезжай в 
квартиру побольше. Вторая проблема - пособия для мам так 
малы, что женщина стремится работать. А детородный воз-
раст короткий. Если бы государство отдавало маме то, что 
тратит на ее ребенка в яслях и садах, она сидела бы дома и 
рожала! И очередей в детсадах не было бы.

Александр СИНЕЛЬНИКОВ, профессор 
кафедры семьи и демографии 
социологического факультета МГУ:

- У нас меры поддержки ориентированы на уже существую-
щие семьи. Но браков заключается мало, две трети из них 
заканчиваются разводами. Гражданские браки распадаются 
еще чаще, а дети в них рождаются реже. Поэтому нужно 
начать стимулировать здоровые браки. И снижать разводы.

Каринэ ГЕВОРГЯН, политолог, востоковед:
- Нужно внушить людям веру в себя. Тонко и аккуратно 

вести пропаганду того, что у нас общество с прекрасными 
перспективами. Мы не кривые, косые, лохматые, как нас кто-
то хочет убедить. У нас отличная страна, в которой можно 
любить, рожать детей и быть счастливыми. И, конечно, нужна 
поддержка семей и семейных ценностей.

Максим ЧИРКОВ, доцент кафедры 
экономической политики и экономических 
измерений Государственного университета 
управления:

- Я хоть и экономист, но не думаю, что проблему рождае-
мости можно решить только деньгами. Да, есть материнский 
капитал. Он хорошо работает! Можно увеличить какие-то посо-
бия. Но не менее важно создать в обществе образ счастливой 
многодетной семьи. Чтобы рождение детей ассоциировалось 
не с трудностями, а с радостью и теплом.

Виктор ЗАПРУДСКИЙ, адвокат, 
отец пятерых детей:

- Любовь к жизни в большой и дружной семье зарождается 
еще в детстве. Я заметил, что если у ребенка нет братьев и 
сестер, он и не будет стремиться создать большое семейство. 
А мои дети растят друг друга, ухаживают, помогают. Они уже 
маленькие родители! И в будущем не будут бояться этих забот.

Любовь ЕРОФЕЕВА, врач акушер-гинеколог, 
эксперт Всемирной организации 
здравоохранения:

- Когда женщина решается рожать, для нее главное, чтобы 
рядом был надежный муж. Любимый человек важнее всего, 
что государство может ей предложить. А у нас 42% женщин 
не могут найти себе мужа. Вот может государство этому 
поспособствовать? Да, может. Нужно со школы в мальчике 
воспитывать мужчину, а в девочке - женщину.

 � ДЕРЖИМ ДИСТАНЦИЮ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Елена КРИВЯКИНА

Кадровый голод за-
ставляет компании идти 
на всевозможные уступки 
соискателям. Из-за этого 
в России сильно выросло 
число вакансий с дистан-
ционкой.

БОЛЬШЕ 
СОТРУДНИКОВ, 
БОЛЬШЕ ДЕНЕГ

А ведь еще недавно, 
когда пандемия толь-
ко закончилась, ра-
ботодатели стре-
мились загнать 
своих сотрудни-
ков железной 
метлой в офис! 
Теперь все это в 
прошлом: компании 
вынуждены идти на по-
блажки. Связано это с де-
фицитом работников. По 
стране шагает импорто-
замещение, растет произ-
водство. Кадровый голод 
практически во всех от-
раслях, компании яростно 
конкурируют за персонал, 
им приходится заботиться 
о соискателях и предла-
гать им максимально ком-
фортные условия труда. В 
том числе и удаленку.

Исследовательский 
центр портала Зарплата.
ру констатирует: по ито-
гам сентября количество 
вакансий с удаленной ра-
ботой выросло в два раза, 
если сравнивать с таким 
же месяцем прошлого го-
да. А зарплаты удаленщи-
ков за год поднялись на 
15% - теперь это 62,5 ты-
сячи рублей в среднем по 
стране.

В тройку 
наиболее востребован-
ных специалистов, кото-
рых работодатели при-
глашают на удаленную 
работу, вошли:
� специалисты 
по подбору персонала 
(прирост год к году 
в 6,5 раза);
� менеджеры 
по продажам (в 4 раза);
� операторы 
кол-центра (в 1,8 раза).

- При этом становится 
более распространенной 
не полная удаленка, а ча-
стичная - так называемый 
гибридный режим, при ко-
тором сочетается работа 
из офиса и дома в тече-
ние рабочей недели, - рас-
сказала «Комсомолке» 
руководитель службы 
исследований hh.ru 
Мария Игнатова.

УДАЛЕНКА УЕХАЛА
ЗА МКАД

А теперь небольшая 
ложка дегтя. Хотя число 
предложений с удаленкой 
и растет, их доля от обще-
го количества вакансий 
на рынке труда остается 
невысокой. По словам Ма-
рии Игнатовой, дистанци-
онка предлагается лишь в 
каждой десятой вакансии.

Еще один тренд ны-
нешнего сезона - удален-
ка шагнула в регионы. 
Если в пандемию основ-
ная доля таких вакансий 
приходилась на Москву и 
Санкт-Петербург, то сей-
час ситуация изменилась. 
Доля «удаленных» вакан-
сий сразу в нескольких 
регионах выше, чем в 
столицах. Это, к примеру, 
ряд регионов Северного 
Кавказа и Крайнего Се-

вера: каждая третья или 
четвертая вакансия там 
предполагает удаленную 
работу. Жить в Москве 
и удаленно работать на 
компанию в Ингушетии  - 
как вам такое, столичные 
айтишники?

Кстати, об айтишниках. 
Как рассказали экспер-
ты, удаленный формат 
по-прежнему шире все-
го распространен в ИТ, 
финансовом секторе, об-
разовании, СМИ, марке-
тинге, рекламе и дизайне. 
Здесь от 10 до 30% всех 
вакансий предлагают дис-
танционный формат.

Ну а меньше всего рас-
пространена удаленка в 
госструктурах. А также во 
всех отраслях, которые 
связаны с производством, 
торговлей и обслужива-
нием.

 � ВОПРОС ДНЯ
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После 
пандемии 

работодатели 
неохотно предлагали 

дистанционку. Боялись, 
что дома сотрудники 
будут заниматься чем 

угодно, только 
не работой. 
С чего бы?..

Картина дня: общество

Евгений БЕЛЯКОВ

Наша валюта 
прибавила около 7% 
за последние 
две недели.

Ура, заработало! Похоже, тре-
бование о продаже валютной 
выручки наконец-то подейство-
вало на курс рубля. Напомним, 
пару недель назад, когда доллар 
зашкалил за сотню «деревян-
ных», президент подписал указ: 
крупные экспортеры должны 
менять свою валютную выручку 
на рубли. А когда спрос на рубль 
растет, он укрепляется - таков 
закон экономики. И вот это слу-
чилось: сегодня доллар в России 
стоит 93 рубля 56 копеек.

Сыграли свою роль и дей-
ствия Центробанка. Тот еще с 
августа начал повышать клю-
чевую ставку. За месяц она вы-
росла с 7,5 до 13% годовых. А 
следом за ключевой ставкой 
всегда повышаются проценты 
по вкладам в банках. Народ не-
сет рубли на депозиты, поку-
пает меньше долларов и евро, 
что позитивно влияет на курс 
нашей валюты.

Еще одна причина укрепле-
ния рубля - налоговый пери-

од. В конце каждого месяца 
российские компании, и экс-
портеры в том числе, платят 
налоги. Для этого активно ме-
няют доллары, евро и юани на 
рубли. И тем самым вольно-
невольно укрепляют курс на-
шей валюты.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Что будет дальше?
Большинство экспертов считают, что рубль может укрепиться еще не-

много.
- Курс должен снизиться в район 90 рублей за доллар. Этот уровень 

позитивен для всех, - считает Дмитрий Донецкий, главный аналитик 
ИФК «Солид».

- Курс у нас, конечно, плавающий, но президент недавно заявил, что 
«рубль нужен правительству чуть-чуть посильнее». Скорее всего, это «чуть-
чуть» находится на уровне 85 - 90 рублей за доллар. Это консенсус-прогноз 
аналитиков, - считают в InvestFuture.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ИЗМЕНЕНИЕ 
КУРСА ДОЛЛАРА 
В ОКТЯБРЕ

По данным ЦБ и Мосбиржи.
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Удаленная забота
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Западное исследование: 
минимум 15% россиян, 
покинувших страну 
после начала СВО, уже 
вернулись обратно.

Иногда они возвращаются - 
звучит банально, но к данной 
ситуации фраза подходит как 
нельзя лучше. Речь - о мас-
штабном исследовании, ко-
торое провели сотрудники 
Института Европейского уни-
верситета (EUI) во Флоренции. 
Они опросили 5000 россий-
ских релокантов не только в
Италии, но и еще в шести де-
сятках (!) стран. И пришли к 
выводу: более 15% россиян, уе-
хавших из страны после начала
СВО, уже вернулись домой.

Одна из главных причин «об-
ратной релокации» - финансо-
вая. Исследователи отмечают: 
многие из уехавших «счита-
лись в России очень компе-
тентными специалистами, а 
за границей некоторые из них 
теряют этот статус, качество 
жизни снижается».

Российские эксперты с за-
падными исследователями в 

принципе согласны: релокан-
ты, действительно, возвраща-
ются. Но по цифрам есть со-
мнения. Так, в июне Владимир 
Путин говорил, что «50%, по 
нашим скромным подсчетам, 
от тех, кто выехал, уже вер-
нулись». А премьер Михаил 
Мишустин отмечал, что среди 
айтишников доля вернувших-
ся еще больше - 85%. 

- По моим наблюдениям, 
из тех, кто уехал в 2022 году, 
вернулось большинство, - 
подтверждает профессор 
Финансового университета 
при Правительстве РФ Алек-
сандр Сафонов. - Многие 
поехали на эмоциях, не су-
мели найти за границей ра-
боту, деньги кончились, и они 
вернулись.

Ведь тех, кто имеет достой-
ный постоянный доход из 
России - например, дорого 
сдает квартиру или хорошо 
зарабатывает удаленно, сре-
ди уехавших не так много. А 
найти интересную и хорошо 

оплачиваемую работу в новой 
стране куда сложнее, чем мно-
гие думали.

- Без высоких профессио-
нальных знаний (причем по 
стандартам той страны, где 
ты находишься) и блестяще-
го знания языка нет смысла 
рассчитывать на успех. Но 
даже этого часто недостаточ-
но, - говорит Сафонов. - На 
Западе, особенно в Америке, 
предпочтение в зарплате и 
продвижении по службе при 
прочих равных отдается сво-
им - просто потому, что они 
свои. А чтобы стать там своим, 
требуются долгие годы, и то 
без гарантий.

…А тем временем в России 
работы навалом. Безработица 
на историческом минимуме, 
компании страдают от кадро-
вого голода, зарплаты растут 
во всех отраслях. И это тоже 
подталкивает россиян, не су-
мевших найти достойную ра-
боту за границей, к возвраще-
нию.

Беседуем с теми, кому есть что сказать. 
Слушайте программу «Диалоги» 

в 20.00 (мск) на Радио «КП» FM.KP.RU

Людмила ПЛОТНИКОВА

Убийцей оказался 
инструктор 
по обращению 
с оружием.

В среду вечером в американ-
ском городке Льюистон (штат 
Мэн) раздались автоматные 
очереди. Белый мужчина от-
крывал огонь по людям, пере-
мещаясь на своем автомобиле 
по разным районам города. 
Стрельба случилась в баре, су-
пермаркете, у здания боулинг-
клуба. По разным данным, по-
гибло от 16 до 22 человек, 
свыше полусотни получили 
ранения. Некоторые достав-
лены в местную больницу в 
крайне тяжелом состоянии. 
Это самый массовый расстрел 
из тех, что произошли в США 
в текущем году.

На момент подписания номе-
ра убийца еще не был пойман. 
Но личность его установлена - 
лицо преступника по пало в 

объектив видеокамеры. Это 
40-летний житель штата Мэн 
Роберт Кард, резервист ар-
мии США, работающий ин-
структором по обращению с 
огнестрельным оружием. Вы-
яснилось также, что минувшим 
летом Кард провел две неде-
ли на лечении в психиатриче-
ской больнице. Он заявлял, 
что «слышит голоса» и, по 
сообщению CNN, грозился 
перестрелять служащих на 
базе Национальной гвардии. 
Как такому человеку доверили 
обучать других пользоваться 
оружием, не ясно.

Льюистон с населением 
36 тысяч человек охватила 
настоящая паника. Полиция 
обратилась к гражданам с при-
зывом до особого распоря-
жения не покидать жилища 
и не открывать двери. Город-
ская больница не справляется 
с большим количеством ра-
неных, пришлось срочно вы-
зывать медиков из соседних 
городов.

С некоторыми участ-
никами опроса экспер-
ты EUI провели интер-
вью. Вот пара историй, 
которые приводятся в 
исследовании.

� Москвич Егор Га-
заров уехал из Рос-
сии через неделю 
после начала кон-
фликта на Украине. 
Молодой человек 
свободно владеет ан-
глийским, получил в 
парижском универ-
ситете степень MBA 
(Master of Business 

Administration - сте-
пень магистра в ме-
неджменте). Первые 
10 лет своей карье-
ры провел в Boston 
Consulting Group и 
Procter & Gamble. Од-
нако прошло менее 
полугода, и он решил 
вернуться в Россию, 
«обескураженный» 
той работой, которую 
за границей предлага-
ли человеку с его по-
служным списком.

- Я пришел к пони-
манию, что на самом 

деле возможности тру-
доустройства за пре-
делами страны не так
хороши, как могли бы 
быть, - сказал Егор 
интервьюерам.

� Москвич Ники-
та Киктенко работает 
в сфере финансовых 
технологий. В 2022-м
уехал в Киргизию. 
Этой весной решил 
съездить на месяц в 
российскую столицу, 
чтобы навестить дру-
зей и семью. Да так и 
остался.

- Когда вы нахо-
дитесь за пределами 
страны, у вас очень 
ограниченные воз-
можности общения. 
Вы думаете, что ситу-
ация очень сложная, 
что все люди, которых 
вы знаете, покинули 
страну. Но когда ты 
возвращаешься, то 
понимаешь, что это 
неправда. Жизнь 
продолжается, биз-
нес продолжает раз-
виваться, - сказал Ни-
кита.

«Жизнь продолжается, 
бизнес развивается»

РЕАЛЬНЫЕ ИСТОРИИ
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Вооружен и очень опасен: попавший на камеры 
наблюдения Роберт Кард не только устроил 

бойню в тихом городке, но и сумел после нее 
залечь на дно так, что его на  протяжении 

многих часов не могли найти сотни 
прочесывающих окрестности силовиков. 

В США мужчина 
застрелил 
22 человека

 � БОЙНЯВот и кончились деньги,
до свиданья, Италия!
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КРЕМЕННАЯ 
ВО МРАКЕ

- Все ж «Тигр» - отличная 
машина! - нахваливает во-
дитель свое бронеавто, по-
ка мы петляем во мраке по 
Кременной.

В свой прошлый заезд я 
удивился тому, как Кре-
менная ожила. Харьковское 
наступление ВСУ наши де-
сантники остановили прак-
тически на западной грани-
це города. Местные тогда 
бежали отсюда без надежды 
на возвращение. Но сейчас 
противника отбросили так, 
что в Кременную вернулись 
даже владельцы кафешек и 
магазинов.

Сегодня линия фронта про-
ходит почти под Торским (а 
это от Кременной киломе-
трах в 20). Наша группировка 
перешла, как теперь говорят, 
к активной обороне, мы улуч-
шили свои позиции. Перево-
дя с военного, мы, неожидан-
но для противника, поперли 
вперед и выбили его из лесов 
вдоль трассы до Торского. 

ЗАЧИСТКА БОЕВЫМИ 
«ПТИЧКАМИ»

- И не ломается без причи-
ны, и из грязищи вытащит, 
и от разрыва защитит. В за-
днюю дверь дрон влетел. И 
что? Дверь отвалилась, а вну-
три все целы! - продолжает 
давить оптимизмом водитель 
нашего «Тигра».

За выездным постом он вы-
рубает фары и едет, кажется, 
по памяти, ориентируясь по 
выбоинам в дороге. Зачем та-
кие приключения? В темно-
те шансов доехать до точки 
эвакуации больше. От нее до 
передовой - только пешком. 
И опять же, только после за-
хода солнца. Или перед его 
восходом, как мы сейчас. Вы-
гружаемся и топаем за про-
вожатым. Впереди - без пя-
ти минут замполит батальона 
«Вега» с позывным «Сталик». 
Когда мы познакомились, он 
был командиром взвода - до-
броволец, депутат одной из 
российских областей. Люби-
тель покошмарить противни-
ка из пушки БМП-3, в кото-
рой он отлично справляется 
и водителем, и наводчиком.

- У тебя нет ощущения по-
зиционного тупика? Бодаем-
ся, а большого продвижения 
нет, - беседуем со «Стали-
ком», увеличивая дистанцию 
друг от друга по мере того, 
как светлеет, чтобы не быть 
«групповой целью».

- Вообще-то нами захва-
чены очень важные опор-
ные пункты, которые могут 
служить плацдармом для 
наступления дальше. Лично 

мы силами одного взвода, 
нескольких расчетов FPV 
(легких дронов-камикадзе. - 
Ред.), почистили тут перед-
ний край. Две недели уже 
никого не наблюдаем в опор-
никах противника. Понятно, 
туда должна заходить наша 
пехота. Чтобы не рисковать, 
можно привлечь артиллерию, 
и занимать освободившиеся 
позиции. А за ними уже до-
роги, мосты, до которых мы 
пока не могли дотянуться. И 
будет уже ощутимый успех.

КАССЕТЫ 
ДЛЯ «ДИСКОТЕКИ»

Тропинка уходит в землю на 
глубину человеческого роста. 
Еще километра полтора топа-
ем по извилистым траншеям, 
пока не выныриваем на окра-
ине лесополосы. Чем свет-
лее становится, тем сильнее 
где-то в районе эпигастрия 
(под солнечным сплетени-
ем. - Ред.) растет неприят-
ное чувство уязвимости. В на-
чале пути над головой были 
густые сосновые кроны. На 
финише - лысые уродливые 
обрубки, под которыми как 
ни камуфлируйся, все равно 
спалишься. Потому большую 
часть дня здесь проводят в до-
бротных укрытиях в три на-
ката. «Дискотека» начинается 
с первыми петухами. Точнее, 
«птичками». Дрон-детектор 
на бронежилете товарища за-
пищал ровно в момент, когда 
мы скрывались в блиндаже 
парней из 25-й армии. Это 
новое соединение. Необстре-
лянные парни постепенно за-
каляются в боях и даже штур-
мами отгрызают лесополосы.

Из-под обитого картонкой 
потолка землянки на новых 
гостей вылезают посмотреть 
вездесущие мыши. Командир 
разливает крепкий чай.

- На некоторых участках 

метрах в 100 стоим друг от 
друга, - вводит он в обста-
новку. - Ощущение, что со 
стрелкотней у них не очень. 
Вылезет пулеметчик, даст па-
ру очередей, с автоматами над 
окопами по-сомалийски оди-
ночными стреляют. А мы им 
как навалим из всех стволов, 
так потом сутки обтекают.

Вдоль стены на рубленых 
полках мигают аккумулято-
ры на зарядке. Электриче-
ство - от дизель-генератора. 
Топливо таскают на себе. Од-
ну канистру и мы притащи-
ли. На столе - разные рации 
и старый дедовский полевой 
телефон. Единственный вид 
связи, который точно не про-
слушают.

Снаружи нарастают звуки. 
Одиночные разрывы, словно 
ругательства, перерастают в 
многоэтажные тирады с рез-
кими минометными разрыва-
ми и раскатистыми детонаци-
ями кассетных боеприпасов.

- Самый неприятный бое-
припас, что здесь есть, - при-
знается боец с позывным 
«Шрек». - Отличить его мож-
но, только когда подлетает, 
разрыв - в воздухе, а потом 
много бомбочек падает.

- Есть шанс среагировать?
- Максимум 3 секунды, что-

бы успеть спрятаться.
«Шрек» - из группы беспи-

лотчиков «Веги».

«КОТ» С БЕСПИЛОТОМ
Парни стоят вокруг опера-

тора дрона-разведчика, кото-
рый выискивает цели. Если 
есть возможность долететь 
до цели дроном-камикадзе - 
поднимают в воздух. Если 
нет - дают координаты со-
седней минометной батарее.

- Вон-вон, поехал пикап, 
давай последим, - оживля-
ются бойцы, глядя в экран.

Внедорожник приводит к 

блиндажу, где уже стоят и 
грузовик, и несколько джи-
пов. Мы так беспечно давно 
не «парковались». «Сталик» 
по рации вызывает миномет-
чиков, и те разносят блин-
даж, затем пикап. Осталь-
ные в панике разъезжаются. 
Дрон-детектор снова начина-
ет пищать. На экране высве-
чивается: DJI. Значит, в небе 
дрон - разведчик противника.

- Чем работаешь? - спраши-
ваю нашего оператора дрона-
«фипивишки», пока пережи-
даем очередной налет.

Артиллерия ВСУ прочесы-
вает соседнюю лесополосу, не 
жалея кассетных боеприпа-
сов. С нашей позиции видны 
разрывы метрах в 300.

- Отличный аппарат. Летает 
на 10 километров. Грузоподъ-
емность до 4 кило. Снаряды 
штатные кумулятивные и са-
модельные фугасные. Можно 
поражать и бронетехнику, и 
живую силу, блиндажи, - до-
кладывает «Кот».

На гражданке у него с дру-
зьями был бизнес. Но решил 
пойти добровольцем. Дома 
остались жена с 4 детьми. 
Сначала был гранатометчи-
ком, потом минометчиком. 
А затем пришла разнарядка 
на дроны. Разведывательный 
показался неинтересным, а 
вот ударный затянул сразу. 
Полчаса назад на моих гла-
зах он ударил четко по центру 
блиндажа, в который зашли 
3 вэсэушника. Переживал, 
что не попал во вход. Но из 
землянки на коленях выполз 
один боец и, хромая, ушел. 
Двое его «побратимов», ви-
димо, остались в том укрытии 
навсегда - кумулятивный за-
ряд пробил накат насквозь.

- Что чувствуешь, когда по-
нимаешь, что поразил цель?

- Радоваться или грустить 
по кому-то - нет. Нейтрально.

«РАБОТАЕМ 
ЗА СВОЙ ДОМ»

Обстрелы хороши хотя бы 
тем, что можно посидеть и 
поговорить по душам с людь-
ми, которые живого военко-
ра до этого видели только по 
телевизору. Сначала они на-
пряжены и подбирают слова. 
Потом расслабляются.

- Почему здесь? Потому 
что надо. Работаем за свой 
дом, - размышляет «Шрек». - 
У меня дед всю войну прошел 
от начала до конца, а я спря-
чусь? Нет. По-другому про-
сто нельзя. Любого солдата 
спроси. С нами работают и 
славяне, и кавказцы, тувин-
цы, якуты... Все настроены 
победить. У меня друг армя-
нин, когда была война в Ка-
рабахе, он поехал туда защи-
щать малую родину. А сейчас 
он здесь, потому что считает 
Россию основной Родиной - 
он здесь вырос, живет, ра-
ботает, семья здесь. Если он 
тут, почему я должен стоять 
в стороне?

Снаружи послышался 
противный визг вражеско-
го FPV-дрона. Наш детек-
тор предательски молчал. 
Может, сигналу не хватало 
мощности пробить три на-
ката блиндажа? Может, даже 
и к лучшему, что на позициях 
у парней нет интернета. А то 
насмотришься видео пора-
жений блиндажей, и такую 
личную неприязнь к беспи-
лотникам испытываешь, что 
кушать не можешь. Но дрон 
пролетел мимо - не по нашу 
душу.

В обратный путь мы двига-
ем «по-серому» - в сумерках. 
Пару километров бодрым 
шагом под аккомпанемент 
артиллерии. В этот раз - без 
приключений. Даже толком 
не вспотели. Беседу рассла-
бившихся репортеров пре-
рвал вой снаряда, на который 
ноги среагировали быстрее 
головы. Близкий разрыв нас 
застал уже на земле. Видать, 
«срисовали» нас с «птички».

До блиндажа на точке эва-
куации, названного почему-
то «Интернет-кафе», мы уже 
бежали. Только нырнули в 
укрытие - еще прилет. За ним 
третий - прямо в место встре-
чи, до которого мы не дошли 
150 метров.

- Не волнуйтесь, - успокоил 
«Сталик». - По нам не попа-
дут, по нам нельзя. У меня 
депутатская неприкосновен-
ность. А вы - со мной.

- Да и у нас - Женевская 
конвенция, - парирую.

- А ты спрашивал, зачем 
мне камера на шлеме, - по-
дал голос коллега позади ме-
ня. - Чтоб не пропустить кадр 
ныряющего в кусты Коца.

Рядом послышался шум 
двигателя нашего «Тигра».
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Бойцы в укрытии, а дрон-разведчик летает над позициями врага 
и шлет картинку сюда, на экран. Такие теперь битвы XXI века.

Битва дронов своими глазами: 

Как мы выгрызаем плацдарм 
для наступления

Зайти на эти 
позиции можно 
только ночью, 
с рассветом 
здесь всюду 
летает смерть. Это 
Торский выступ. 
Пошли?

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Елена КРИВЯКИНА

В нынешнем году 
рождаемость в России 
будет минимальной за 
последние два с лишним 
десятка лет. 

И в ближайшие три 
года падение продол-
жится. К такому неве-
селому выводу пришли 
власти: это данные из 
материалов к проекту 
бюджета Социального 
фонда.

Вот сколько детей, со-
гласно прогнозу, родит-
ся в России в ближай-
шие годы:
�  2023 год: 1,245 млн 

(минимум 
с 1999 года, 
когда родились 
1,215 млн детей),

�  2024 год: 
1,172 млн 
(минимум 
с начала 90-х)

� 2025 год: 1,153 млн
� 2026 год: 1,143 млн

Грустная тенденция, 
однако. «Комсомолка» 
поинтересовалась у экс-
пертов, согласны ли они 
с этим прогнозом.

«ХОЧЕТСЯ МЕНЬШЕ 
НАПРЯГАТЬСЯ»

- В следующем году 
рождаемость будет ни-
же, чем в провальные 
1943 и 1999 годы, но в 
этом нет ничего удиви-
тельного. Дело в том, что 
на рождаемость влияют 
два фактора: количе-
ственный и качествен-
ный. Количественный 
зависит от того, сколь-
ко у нас потенциальных 
мам, а качественный - 
сколько детей одна 
среднестатистическая 
мама рожает, - пояснил 
«Комсомолке» демограф 
Владимир Тимаков. - Так 
вот, сегодня мы на исто-
рическом минимуме по 
количеству потенци-
альных родителей. Их 
сейчас как минимум на 
треть меньше, чем было 
в 90-е.

Всему виной - пресло-
вутая демографическая 
яма 90-х. Тогда по по-
нятным причинам ро-
жали мало. И как раз 
сейчас малочисленные 
дети 90-х вступают в де-
тородный возраст.

- И мы рискуем, что 
к началу 30-х годовая 
рождаемость прибли-
зится всего лишь к мил-
лиону. Это очень мало, - 
говорит Тимаков.

Даже в национальных 
республиках рождае-
мость снижается.

- Если в конце ну-

левых в Чечне на од-
ну женщину в среднем 
приходилось пять детей, 
то сейчас три. Интернет 
проникает всюду. Лю-
ди смотрят и ориенти-
руются на новое мнение 
о жизни: хотят меньше 
напрягаться, больше 
времени тратить на себя 
и тянуться к тем «высо-
ким» образцам жизни, 
которые рекламируются 
в публичном простран-
стве, - отмечает Влади-
мир Тимаков.

В то же время, по его 
словам, падение рож-
даемости не приведет к 
серьезным экономиче-
ским потерям.

- Когда говорят: «Рож-
даемость упала, и те-
перь нам очень нужны 
мигранты», - то это не 
так. В ближайшее деся-
тилетие на пенсию бу-
дут выходить люди 60-х 
годов рождения, когда 
рождаемость снижа-
лась. То есть с каждым 
годом потери трудовой 
армии все меньше. А 
приходить на работу бу-
дут дети нулевых, когда 
рождаемость с каждым 
годом росла. Поэтому с 
точки зрения дефицита 
трудовых ресурсов мы 
сейчас находимся не 
в самом плохом поло-

жении, - объясняет на 
пальцах Тимаков.

В то же время есть и 
более радостные про-
гнозы, чем у Соцфонда.

- Ожидания авторов 
государственного про-
гноза были весьма пес-
симистичны: по моим 
расчетам, они ожидали 
коэффициент рождае-
мости (среднее число 
детей на одну женщи-
ну. - Ред.) в 2024 го-
ду в 1,37. Но, скорее 
всего, коэффициент 
рождаемости будет бо-
лее высоким - около 
1,4 - 1,5 (сейчас 1,45). 
По моему прогнозу, в 
2023 году рождаемость 
на одну женщину не 
упадет. Возможен да-
же маленький прирост 
показателя к концу 
года, как и в 2024-м, 
учитывая позитивную 
динамику доходов на-
селения, подъем в про-
мышленности и т. д., - 
рассказал «Комсомол-
ке» демограф Алексей 
Ракша.

КАЧЕСТВО ВМЕСТО 
КОЛИЧЕСТВА

Демографы замечают: 
важно дождаться как 
минимум 2033 - 2035 
годов, когда начнут ро-

жать «дети маткапитала» 
(эту меру ввели в 2007 
году, и рождаемость 
тогда удалось поднять). 
Тогда должен произой-
ти подъем рождаемости, 
правда, в том случае, ес-
ли не упадет качествен-
ный показатель (коли-
чество детей на одну 
женщину).

- В некоторых странах 
мы наблюдаем крити-
ческое падение рож-
даемости. Среди них 
Южная Корея, Япония, 
Гонконг, Сингапур. У 
них суммарный коэф-
фициент рождаемости 
около 1. То есть каж-
дое новое поколение у 
них будет вдвое меньше 
предыдущего, - говорит 
Владимир Тимаков.

Так что, отмечают 
эксперты, никакого де-
мографического апока-
липсиса в России нет.

- Если бы у нас рож-
даемость падала, а во 
всех соседних странах 
стремительно росла, 
тогда можно было бы 
говорить, что мы вы-
мираем, и наши тер-
ритории займут сосе-
ди. Но такое падение 
- и в Западной Европе, 
и в Восточной Азии, 
и в Китае. Да, рядом 
с нами есть регионы, 
где население растет 
быстро: это Средняя 
Азия, Ближний Вос-
ток. Но Средняя Азия 
не настолько велика, 
чтобы для нас это гро-
зило катастрофой, хотя 
в случае значительно-
го переселения к нам 
людей из того региона 
определенные пробле-
мы возникнуть могут. 
Поэтому за этим нужно 
внимательно следить, - 
говорит Владимир Ти-
маков.

- Мы уже неоднократ-
но проходили истори-
ческие отрезки, когда у 
нас появлялись неболь-
шие по численности по-
коления, и поэтому они 
рождали небольшое ко-
личество детей. Нужно 
подождать лет шесть, и 

Недетская

Деньги - цветы жизни! Опыт и России, 
и других стран показывает: 

чем выше благосостояние семей,
тем больше детей они заводят.

Беби-бунт
В ближайшие годы 

рождаемость в России 
будет снижаться. 
Как нам решить 

демографическую
проблему?
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%ОПРОС «КП» КАК НАМ ПОДНЯТЬ РОЖДАЕМОСТЬ?

Опрос проведен среди читателей «КП» в соцсетях. 
Участие приняли 20,2 тысячи человек.
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• Рождаемость поднимется, если вырастет уровень жизни 
• Давать многодетным бесплатное жилье 
• Запретить бесплатные аборты (если нет мед. показаний) 
• Увеличить маткапитал на всех детей 
• Сократить рабочую неделю, чтобы больше времени оставалось на семью 
• Платить маткапитал не за первого, а за второго и третьего ребенка 
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количество рожденных 
детей опять будет уве-
личиваться за счет того, 
что в детородный воз-
раст вступит поколение, 
большее по численно-
сти, - объясняет стар-
ший научный сотрудник 
Института проблем ре-
гиональной экономики 
РАН Наталья Чистя-
кова. - Конечно, было 
бы замечательно, чтобы 
нынешнее малочислен-
ное поколение имело в 
семьях по два-три 
ребенка, но это - 
мечты. В каждой 
семье так не бу-
дет. Современные 
семьи ориентиро-
ваны на малодет-
ность, они идут по 
линии качествен-
ного воспитания 
детей и внимания 
к их здоровью. И 
эту ситуацию нам 
не переломить. Но 
поддерживать все-
ми способами тех 
немногочисленных 
женщин, которые 
сейчас в детород-
ном возрасте, про-
сто необходимо.

ПЛАТИТЬ 
ИЛИ НЕ ПЛАТИТЬ?

Все опрошенные 
корреспондентом «КП» 
демографы в один го-
лос твердят: выплата 
материнского капита-
ла - лучшая мера под-
держки рождаемости. 
Споры идут лишь о том, 
на какого ребенка пла-
тить больше? И вообще, 
стоит ли платить мат-
капитал на всех детей?

- В конце 2010-х го-
дов основная поддерж-
ка была перенесена на 
первого ребенка (до 
2020 платили только 
за второго или после-
дующих. - Ред.). На 
мой взгляд, дотиро-
вание первенца не яв-
ляется эффективным 
стимулом к рождению 

детей. Первого ребенка 
семья заведет при лю-
бых обстоятельствах, 
а второго и третьего в 
материальном плане 
потянут не все. В итоге 
у нас произошло сокра-
щение рождений вто-
рых детей, а суммарный 
коэффициент рождае-
мости упал с 1,8 до 1,4. 
Это надо исправлять, - 
говорит Владимир Ти-
маков.

Как поясняет Ната-
лья Чистякова, выплата 
маткапитала на перво-
го ребенка объясняется 
благими намерениями. 
Еще с прошлого десяти-
летия женщины стали 
откладывать рождение 
детей на более поздний 
возраст.

- Поэтому власти 
решили, что если по-
ощрять материально 
рождение первенцев, 
то женщины станут 
рожать раньше. А зна-
чит, появляется больше 
шансов, что потом они 
родят еще. Как оказа-
лось, ничего подобного: 
раньше женщины ро-
жать все равно не хо-

тят, - рассказывает На-
талья Чистякова.

Вначале эта тенден-
ция проявилась в мега-
полисах, а сейчас рас-
пространяется на другие 
города. 

- Рождение первых 
детей все больше сме-
щается к 25 - 30 годам, 
- продолжает Чистяко-
ва. - Женщины внача-
ле хотят получить об-
разование, профессию, 

определенный статус, 
выйти замуж. И толь-
ко тогда на свет появ-
ляются дети, причем, 
что очень важно, 
желанные. Но что-
бы женщин заин-
тересовать рожать 
больше детей, нуж-
но поощрять руб-
лем вторые и третьи 
рождения.

Демографы напо-
минают: благодаря 
маткапиталу (когда 
он выплачивался на 
второго ребенка) к 
середине десятых 
годов рождаемость 
поднялась с 1,2 млн 
до 1,9 млн новых 
детей в год.

- Это говорит о 
том, что матери-
альные меры могут 
серьезно стимули-

ровать. И если правиль-
но выстроить демогра-
фическую политику, 
то рождаемость можно 
свободно увеличить на 
20 - 25%, - поясняет 
Владимир Тимаков.

Демограф Алексей 
Ракша считает, что для 
достижения эффекта 
маткапиталы на вто-
рого и третьего ребен-
ка должны составлять 
около 1,5 млн рублей.

- Это примерно эк-
вивалентно одной до-
полнительной комнате, 
исходя из среднерос-
сийской цены жилья, - 
говорит Ракша.

Еще одной пробле-
мой, как отмечает Вла-

димир Тимаков, явля-
ется репродуктивное 
здоровье. Бесплодных 
пар и женщин, у кото-
рых возникают пробле-
мы с вынашиванием ре-
бенка, с каждым годом 
все больше.

- Нужны серьезные 
меры по профилактике 
репродуктивного здо-
ровья, - отмечает Вла-
димир Тимаков. - Если 
этим не заняться, то до 
20% нашей молодежи 
может не оставить по-
томства.

проблема

Подробный 
и понятный 
справочник 

по всем детским 
пособиям - на сайте KP.RU
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Многие знаменитости активно включились в борьбу с демографическим кризисом. 
Из главных «борцов» - актер Иван Охлобыстин, у которого шестеро детей.

КСТАТИ

Ясли близкие, 
налоги низкие

Как еще повысить рождаемость? Демограф Алек-
сей Ракша рассказывает: чем меньше уровень не-
равенства в стране, тем больше вторых и третьих 
детей в ней рождается. По крайней мере это пра-
вило работает для государств, похожих на Россию.

- Значит, необходимо сокращение неравенства 
путем введения прогрессивной шкалы налогообло-
жения граждан (когда богатые платят больший про-
цент от дохода. - Ред.), - отмечает Ракша. - А вообще 
пора двигаться в сторону введения безусловного 
базового дохода на всех детей (когда государство 
каждый месяц выплачивает человеку определенную 
сумму денег. - Ред.) в размере хотя бы одного про-
житочного минимума на ребенка. На это потребуется 
около 4,5 трлн рублей в год. Пройдено уже боль-
ше четверти пути: расходы на выплаты «детских» 
пособий по критериям нуждаемости и адресности 
превысили триллион рублей в год. Это более чем 
вдвое превышает финансирование маткапитала.

А еще, по словам эксперта, повышает рождае-
мость хорошо развитая система детских дошколь-
ных учреждений - детсадов и яслей. Государствен-
ных и частных, с удобным расположением. Чтобы 
таких учреждений появлялось все больше, нужны 
налоговые льготы и субсидии.

Позитивно влияет на рождаемость доступность 
недорогого арендного жилья, ранний возраст «вы-
лупления» детей из родительского дома и вообще 
более дружественная к детям среда: пандусы для 
колясок, комнаты матери и ребенка, пеленальные 
столы, отношение окружающих.

ное поколение имело в 

ность, они идут по 

ного воспитания 
детей и внимания 
к их здоровью. И 
эту ситуацию нам 
не переломить. Но 
поддерживать все-
ми способами тех 
немногочисленных 
женщин, которые 
сейчас в детород-
ном возрасте, про-

ИЛИ НЕ ПЛАТИТЬ?
Все опрошенные 

определенный статус, 
выйти замуж. И толь-
ко тогда на свет появ-
ляются дети, причем, 
что очень важно, 
желанные. Но что-
бы женщин заин-
тересовать рожать 
больше детей, нуж-
но поощрять руб-
лем вторые и третьи 
рождения.

минают: благодаря 

А КАК У НИХ?

Удачный 
аккорд 

Как рассказал демограф Влади-

мир Тимаков, лучше всего меры под-

держки рождаемости работают в тех 

странах, где действует «аккордное 

финансирование». То есть за каж-

дого последующего ребенка посо-

бие больше, чем за предыдущего. 

К ним относятся, например, Фран-

ция и Швеция. Там размеры выплат 

увеличивают вплоть до рождения 

четвертого ребенка.
Именно эти две страны ближе все-

го к прямому воспроизводству в Ев-

ропе. У них суммарный коэффициент 

рождаемости в доковидный период 

приближался к 1,8 - 2,0 Напомним, 

у нас сейчас на одну женщину в 

среднем 1,45 ребенка.
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Валентин БЫСТРОВ

За пост градоначальника 
боролись шесть человек, 
но большинство депутатов 
горсовета предпочли 
знакомую кандидатуру.

Во вторник, 24 октября, депутаты 
Новокузнецка тайным голосованием 
выбрали главу города. Прямые вы-
боры градоначальника в южной сто-
лице Кузбасса в 2019 году отменили.

На пост главы Новокузнецка, как 
сообщили в местной администра-
ции, претендовали шесть человек: 
депутат регионального заксобрания 
Кирилл Правдин, бывший чинов-
ник местной мэрии Эдуард Тяпи-
кин, историк и политолог Андрей 
Полухин, заместитель декана КГПИ 
КемГУ Надежда Керносова, сотруд-
ник городского Центра развития 
творчества Владислав Метелкин и 
действующий мэр Новокузнецка 
Сергей Кузнецов.

В день выборов всем кандидатам 
дали по десять минут. За это время 
они должны были кратко изложить 
свое видение задач, целей и иных во-
просов, которые стоят перед главой 
города, а также основных направ-
лений социально-экономического 
развития Новокузнецка. А после их 
выступления депутаты задавали во-
просы по конкретным шагам в сфере 
экологии, строительства, привлече-
ния финансовых средств в бюджет 
города.

- Безоговорочную победу с 29 го-
лосами из 32 одержал действующий 
градоначальник Сергей Кузнецов, - 
сообщили в пресс-службе Совета 
народных депутатов Новокузнецка.

Это будет уже третий срок Сергея 
Кузнецова на посту градоначальни-
ка. Многие горожане своему новому-
старому мэру рады. Новокузнечанка 
Юлия Лашкова рассказала «Комсо-
молке», что именно с Сергеем Куз-
нецовым, который возглавляет город 
с 2013 года, связаны самые громкие 
победы последних лет - коммуналь-
ные, дорожные, социальные.

- Дороги рулят, конечно, какие они 
были и какими стали - земля и не-
бо. Новый транспорт, спортивные 
площадки во дворах, парки, скверы. 
Нет, говорят мои друзья из других 
городов России, это не Новокузнецк. 
Они просто не узнают его по про-
шествии нескольких лет. И это все 

Сергей Николаевич! Чисто, уютно. 
Да, Кузнецов бывает иногда резко-
ват. Но эта правда его по делу, это 
боль его за родной город. Так что 
все справедливо, - призналась Юлия 
Лашкова.

Сам Сергей Кузнецов в эфире 
местного телеканала рассказал, что 
переизбрание на пост градоначаль-
ника позволит ему закончить уже 
начатые дела.

- Работать человеку стоит до тех 
пор, пока не иссякнут внутренние 
запасы, резервы, желание и жизнен-
ная энергия, - отметил мэр Ново-
кузнецка.

Инаугурация Сергея Кузнецова 
состоится во вторник, 31 октября.

Картина дня:

Сергей Кузнецов в третий раз 
стал главой Новокузнецка

 ■ ЛИЧНОЕ ДЕЛО

Десантник 
и юрист: что 
еще известно 
о главе южной 
столицы 
Кузбасса
Напоминаем основные вехи 
биографии Сергея Кузнецова.

Сергей Кузнецов родился 7 октября 
1969 года в Киселевске. Проходил службу 
в десантных войсках. В 1992 году окончил 
факультет иностранных языков Новокуз-
нецкого государственного педагогическо-
го института, а в 1996 году - юридический 
факультет КемГУ (юриспруденция).

С начала 90-х прошлого века до 
2010 года возглавлял ряд промышлен-
ных предприятий на юге Кузбасса и в 
Новосибирске.

С 2010 по 2013 годы был первым за-
местителем губернатора Кемеровской 
области по промышленности, транспорту 
и предпринимательству.

В сентябре 2013-го впервые был избран 
мэром Новокузнецка. Тогда за него про-
голосовали более 86,7% избирателей. 
В 2018 году чуть меньше - 70,16% от 
числа избирателей.

За время работы Сергей Кузнецов про-
славился не только своей открытостью, 
например, еженедельным общением 
с новокузнечанами. Он несколько раз 
снимался в видеороликах, получивших 
известность под названием «Кузню при-
берите». Призывая горожан выходить на 
субботники, Сергей Кузнецов и сам ак-
тивно принимал участие в уборке города. 
Также глава Новокузнецка начал борьбу 
с торговыми точками по продаже раз-
ливного пива еще до того, как это стало 
всероссийской тенденцией.

Сергей Кузнецов стал главой Новокузнецка в 2013 году, 
и город за эти десять лет заметно преобразился.
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 ■ НОВШЕСТВО

Воин-Освободитель засиял в ночное время
Елизавета ДОБРОЛЮБОВА

На монумент 
нанесли специальное 
покрытие, которое 
защищает бронзу.

В Кузбассе обновили мемори-
ал Воину-Освободителю. Убрав 

временные верхние слои, специ-
алисты нанесли на скульптуру 
защитное покрытие для бронзы, 
благодаря чему памятник теперь 
не поглощает свет, а, наоборот, 
отражает его. Особенно заметно 
это в темное время суток, когда 
работает подсветка. Создается 
впечатление, что памятник сияет.

По словам создателя монумен-
та, народного архитектора России 
Олега Ражева, скульптура после 
обновления стала более вырази-
тельной и рельефной.

- Кроме того, мы естественным 
серым гранитом заменили деко-
ративное покрытие пьедестала 
скульптуры, сделав ее на годы, 

десятилетия полностью капи-
тальным строением,  - сообщил 
архитектор.

- Отсюда мы провожали наших 
земляков для участия в специ-
альной военной операции и здесь 
же будем ждать их с Победой, - 
подчеркнул губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев.

Напомним, Мемориал Воину-Ос-
вободителю открыли 3 ноября 
2022 года. В центре комплекса 
установлена точная копия памят-
ника советскому солдату, откры-
того в берлинском Трептов-парке 
в 1949 году. Его прообразом стал 
наш кузбасский воин Николай Ма-
салов.
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НЕ НАТО БОЯТЬСЯ
Депутат ПС Олег 
Гайдукевич - о том, 
как реагировать 
на агрессивные выпады 
«друзей»
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Обгоняя время: высокоскоростная магистраль свяжет наши страны

MADE IN RUSSIA
От роботов до пастилы: 
на форуме в Манеже 
показали отечественные 
разработки

ЛЕЧЕНИЕ АТОМОМ
Больницы в РБ оснастят 
оборудованием из РФ

«КАВАЛЕР» 
ЗАПАДНЫХ САНКЦИЙ
Олег Газманов 
уже больше полувека 
зажигает на сцене

Распространяется бесплатно

Добраться из Москвы к соседям можно будет быстрее, 
чем на гоночном болиде

ДО МИНСКА - ВСЕГО ДВЕ ОСТАНОВКИ
9
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Борис ОРЕХОВ

 � Лидер РФ предложил Байдену за-
брать свои ракеты у Киева и прие-
хать в Москву на блины. 

Общение глав РФ и КНР тет-а-тет 
в Пекине продолжалось на три часа 
дольше первоначального протокола. 
И на итоговую пресс-конференцию рос-
сийский лидер вышел уже в вечерних 
сумерках. Его засыпали вопросами, 
в основном на международные темы 
и, конечно, о ситуации на Украине.

ОБ УДАРЕ ПО БОЛЬНИЦЕ

- Это ужасное событие: сотни уби-
тых и сотни раненых. Это, конечно, 
катастрофа - в одном месте, тем бо-
лее в месте гуманитарного характера. 
Очень рассчитываю на то, что это будет 
сигналом к тому, что нужно этот кон-
фликт как можно быстрее заканчивать, 
во всяком случае, нужно сводить дело 
к возможности начала каких-то кон-
тактов и переговоров. Накануне по-
ездки в Пекин я говорил по телефону 
с главами пяти государств региона. 
Скажу главное, без деталей: у меня соз-
далось впечатление, что никто не хочет 
продолжения конфликта и усугубления 
ситуации. И это очень важно.

О СОЗДАНИИ 
ПАЛЕСТИНСКОГО 
ГОСУДАРСТВА

- Мы всегда выступали за создание 
палестинского государства, самостоя-
тельного, суверенного, со столицей 
в Восточном Иерусалиме. Междуна-
родное сообщество говорит об этом 
давно, начиная с 1948 года, когда была 
поставлена такая задача - два незави-
симых суверенных государства. Это 
было бы правильно, создало бы усло-
вия для возможного будущего мира 
на длительную историческую перспек-
тиву. Подменить вопросы фундамен-
тального характера с определением 
судьбы палестинского народа какими-
то сиюминутными экономическими 
подачками, как Соединенные Штаты 
пытались это сделать, совершенно не-
возможно. И сегодняшний кризис это 
показывает.

О ПРИСУТСТВИИ США 
В РЕГИОНЕ

- Затащили две авиационные груп-
пировки в  Средиземное море. Это 
не  угроза  - то, что я сейчас скажу, 
но по моему поручению Воздушно-
космические силы России начинают 
на постоянной основе патрулирование 
в нейтральной зоне воздушного про-
странства над Черным морем. Наши 
самолеты МиГ-31 вооружены комплек-
сами «Кинжал». Они, как известно, 
имеют дальность свыше тысячи кило-
метров со скоростью девять махов. Это 
не угроза. Но мы будем осуществлять 
визуальный контроль, контроль с по-
мощью оружия за тем, что происходит 
в Средиземном море.

О РАКЕТАХ ATACMS

- Во-первых, это, конечно, наносит 
вред и создает дополнительную угро-
зу. Во-вторых, мы, конечно, сможем 
отражать эти атаки. Но  что самое 
главное  - это кардинально вообще 
не в состоянии изменить ситуацию 
на линии соприкосновения. Об этом 
можно точно сказать. И наконец, это 
очередная ошибка Соединенных Шта-
тов. Если бы они не поставляли ору-
жие, они могли бы в будущем сказать: 
«Если бы мы все поставили, что мо-
жем, тогда ситуация бы изменилась, 
но это бы привело к лишним жертвам. 
Мы такие молодцы - мы этого не сдела-
ли». Но они это сделали, а результата 
не будет. Уже поэтому это ошибка. 
И наконец, для Украины тоже ниче-
го хорошего нет - просто продлевает 
агонию. Они начали давно анонсиро-
ванное очередное контр наступление 
теперь на Херсонском направлении - 
результата нет пока. Потери есть - ре-
зультата нет, так же как было на За-
порожском, на других направлениях. 
И ошибкой уже более масштабного, 
пока невидимого характера, но все-
таки имеющего большое значение, яв-
ляется то, что Соединенные Штаты все 
больше и больше лично втягиваются 
в этот конфликт. Они втягиваются - 
это очевидная вещь. И пускай никто 
не говорит, что они к этому не имеют 
отношения. Мы считаем, что имеют.

О тайных поставках нового вида 
вооружений для ВСУ - читайте 

подробнее на стр. 8.

О ВОЗМОЖНОСТИ 
УРЕГУЛИРОВАНИЯ 
КОНФЛИКТА

- Уж много раз говорил: если укра-
инская сторона хочет реально пере-
говорного процесса, нужно делать 
это не какими-то театральными же-
стами, а  первое  - отменить декрет 
Президента Украины, запрещаю-
щий вести переговоры. Мы слышим 
сейчас, что они вроде как бы готовы 
к каким-то переговорам уже. Уже и от-
ветственные лица, которые курируют 
направление внешней политики и ко-
торые совсем недавно говорили о том, 
что нужно нанести России стратеги-
ческое поражение на поле боя, сей-
час заговорили другим голосом, что 
нужно решать эти проблемы путем 
мирных переговоров. Это трансфор-
мация в правильном направлении. 
Господин Боррель об этом говорит 
уже, за это похвалю. Но этого недо-
статочно. Нужно делать конкретные 
шаги, если действительно есть жела-
ние договариваться

О ЗАЯВЛЕНИИ 
ПРЕЗИДЕНТА АМЕРИКИ

- Отлично. Молодец. Если война 
проиграна Россией, зачем поставлять 
ATACMS? Пусть США заберут назад 
ATACMS, все другое вооружение, а пре-
зидент Байден садится за блины, при-
езжает к нам на чаепитие. Если про-
играна война - ну, о чем мы говорим 
тогда? Зачем ATACMS? Задайте им этот 
вопрос. Ну смешно.

Продолжение на стр. 4.

 � США крайне необ-
ходимо начать ува-
жать других.

Там же, в Пекине, но 
чуть раньше, российский 
лидер прокомментировал 
еще один воинственный 
опус Байдена. Тот зая-
вил, что считает главной 
задачей коллективного 
Запада «подавление Пу-
тина, чтобы Путин не мог 
создавать тех проблем, 
которые создавал».

- Дело же не во мне 
лично. Дело в интере-
сах страны, и подавить 
интересы России не-
возможно, их придется 

учитывать,  - париро-
вал заокеанский выпад 
Президент РФ. - У нас 
в  России есть извест-
ная поговорочка: век 
живи - век учись. И это 
касается не только пре-
зидента Байдена, а по-
литических элит США 
в целом. Надо научить-
ся уважать других, и тог-
да никого не надо будет 
подавлять. А вот стрем-
ление все время кого-то 
по какому-то поводу или 
вообще без повода по-
давлять и ведет к про-
блемам. Они, конечно, 
с присущим им обычным 
блеском любят и хорошо 

делают это: протоколь-
но улыбаются, хлопают 
всех по плечу. Но ува-
жение к другим людям, 
к другим странам, к дру-
гим народам заключает-
ся в другом - в том, чтобы 
учитывать их интересы. 
И тогда не нужно будет 
никого подав лять. Но са-
мо по себе стремление, 
повторю эту мысль, 
кого-то  подавлять как 
раз и означает, что им 
есть еще чему учиться. 
И главное заключается 
в  том, чтобы научить-
ся уважать других. Это 
в  том числе и  поиск, 
умение искать компро-
миссы. Но если интерес, 
во всяком случае, инте-
рес к России есть - это 
уже неплохо.

 � Москва и Пекин расширяют 
сотрудничество.

Владимир Путин стал главным го-
стем международного форума «Один 
пояс - один путь». Транспортный про-
ект важен для многих государств. Но 
именно Китай и Россия задают тон 
в нем, а также в других исторических 
переменах.

ГЛОБАЛЬНЫЙ МАСШТАБ
При этом обе страны, по словам 

российского лидера на открытии фо-
рума, стремятся к взаимному уваже-
нию и равноправию:

- Китайская идея «Один пояс - один 
путь» логично вписывается в мно-
госторонние усилия по укреплению 
созидательного взаимодействия 
в масштабах мирового сообщества. 
Созвучна нашему предложению 
сформировать большое евразий-
ское партнерство как пространство 
сотрудничества и взаимодействия 
единомышленников, где будут сопря-
жены самые разные интеграционные 
процессы: «Один пояс - один путь», 
Шанхайская организация сотрудни-
чества, Ассоциация государств Юго-
Восточной Азии (АСЕАН) и Евразий-
ский экономический союз, который 
Россия успешно развивает вместе 
с  партнерами по  постсоветскому 
пространству. Важно, что имеется 
конкретная договоренность России 
и Китая о параллельном и скоорди-

нированном развитии ЕАЭС и про-
граммы «Один пояс - один путь».

ДВЕСТИ МИЛЛИАРДОВ - 
ЛИШЬ НАЧАЛО
Взаимодействие между РФ и КНР 

обсудили позже на двусторонних пе-
реговорах.

- За десять лет - начиная с 2013 го-
да - мы с вами, господин президент, 
провели 42 встречи, наладили до-
брые деловые отношения, крепкую 
личную дружбу, - сказал Си Цзинь-
пин. - И мы готовы совместно с Рос-
сией неизменно опираться на корен-
ные интересы народов двух стран, 
проявлять чувство ответственности 
в качестве великих держав, вносить 
вклад в обес печение международной 
справедливости и содействовать со-
вместному развитию всего мира.

- Только что вы упомянули о нашей 
планке - достичь двести миллиардов 
товарооборота в текущем году. Если 
посмотреть год к году, - мы вчера 
вечером проанализировали, - от се-
годняшнего дня год назад двести 
миллиардов уже есть. А по кален-
дарному году эта планка тоже точно 
будет преодолена. В двустороннем 
плане двигаемся очень уверенно, - 
констатировал лидер РФ.

После чего Си Цзинпинь пригласил 
Владимира Путина в свою резиден-
цию, чтобы за чашкой чая, строго 
конфиденциально, обсудить самые 
важные темы - общие и глобальные.

НАРОДНАЯ МУДРОСТЬ

ВЕК ЖИВИ - ВЕК УЧИСЬ

ЛОКОМОТИВЫ ПЕРЕМЕН

ДВИГАЕМСЯ ОЧЕНЬ УВЕРЕННО

Владимир ПУТИН:
Переговоры Владимира Путина и Си Цзиньпина 
продолжались целых пять часов. 

РОССИЯ ПРОИГРАЛА? 
СМЕШНО
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Михаил ПОТАПОВ

■■ Президент■РБ■жестко■от-
читал■правительство■и■чи-
новников■за■недостоверную■
информацию■на■совещании■
по■ развитию■ стратегиче-
ских■проектов.

ВОПИЮЩИЕ 
НЕДОСТАТКИ
- Такие проекты, если гово-

рить о Беларуси, это будущее 
нашей страны. Без будущего 
не может существовать ни 
один человек, ни одна систе-
ма, ни одно государство, - за-
явил он.

Однако несмотря на всю 
важность этой работы он 
 обратил внимание на вопию-
щие недостатки. В частности, 
искажение информации о со-

стоянии дел в разных сферах:
- Не всегда, приняв реше-

ние, мы его реализуем. Реа-
лизуем не вовремя - это уже 
норма. Но меня больше всего 
в последнее время (я уже об 
этом где-то говорил) волнует 
то, что правительство, вместо 
того чтобы конкретным делом 
заниматься, начинает врать 
и дезинформировать, чтобы 
показать себя в лучшем свете. 
Я не хочу публично приводить 

примеры, но в закрытом ре-
жиме приведу вам пример, 
красноречиво свидетель-
ствующий о том, что вранье 
у нас не изжито. и удивляться 
тому, что у нас в Гомельской 
области падеж скота (припи-
сывают там где-то), в Витеб-
ской области, Могилевской, 
да и вообще по стране… Что 
тут удивляться, если это идет 
от министров наших, от на-
ших губернаторов. Это не-

допустимо. Я не говорю, что 
это традиция. Но  я боюсь, 
чтобы это не стало в Белару-
си традицией - вранье. Глядя 
в кривое зеркало, мы страну 
не удержим. и новые импуль-
сы ей не придадим, какие бы 
стратегические у нас планы 
ни существовали.

ШОК КАК УРОК
а планы эти действитель- 

но масштабные, и есть все 

необходимые возможности  
для их успешной реализа- 
ции:

- Технологии понятны, шко-
лы существуют, кадры знают, 
в каком направлении двигать-
ся.

Это тем более важно в се-
годняшней ситуации, когда на 
планете происходит глобаль-
ная трансформация:

- Шоковая перенастройка 
в  мировых политических, 
 экономических, финансовых 
отношениях побуждает каж-
дую страну думать не только 
о защитных и компенсирую-
щих мерах. Надо просчиты-
вать стратегические перспек-
тивы развития национальной 
экономики, а значит, и госу-
дарства, то есть смотреть в бу-
дущее.

ГЛЯДЯ В КРИВОЕ ЗЕРКАЛО, 
СТРАНУ НЕ УДЕРЖИМ

Александр ЛУКАШЕНКО:

■■ Подвиг■героя■Великой■Отечествен-
ной■отзывается■в■делах■сегодняшних.

Встречу с приехавшим в минск главой■
Мордовии■Артемом■Здуновым■александр 
лукашенко начал с небольшого экскурса 
в годы Великой отечественной войны. и не-
спроста. Во время операции «багратион» по 
освобождению белоруссии артиллерийский 
расчет, которым командовал двоюродный 
брат дедушки нынешнего мордовского ру-
ководителя, отличился в бою у деревни су-
нище Червенского района минской области. 
перерезал дорогу отступающим войскам 
противника, уничтожил несколько танков 
и успешно отбил все контратаки врага. за 
что командира удостоили золотой звезды.

- так что для вас этот визит на белорус-
скую землю не просто рабочий. Вы при-
касаетесь к героической истории своей 
семьи. беларусь помнит совершенный в 
годы отечественной войны подвиг старшего 
сержанта здунова Василия Федоровича - 
героя советского союза, - обратился лидер 
рб к гостю.

и приветствовал его инициативу устано-
вить побратимские связи между Червенским 
районом и атяшевским районом мордовии.

основной темой стало расширение эко-
номического сотрудничества. В частности, 
в наукоемких отраслях.

- мы могли бы участвовать в создании 
совместных предприятий в микро- и радио-
электронике. кроме того, нашим специа-
листам было бы интересно поучаствовать 
в создании в мордовии Федерального био-
технологического центра. Ведь беларусь уже 
имеет опыт работы в этой сфере и планирует 
развернуть на базе белорусской националь-
ной биотехнологической корпорации целый 
биотехнологический кластер. Да и с учетом 
пандемий во всем мире тема лекарственной 
безопасности приобрела особое значение, 
которое будет только возрастать. Это одна 
из инвестиций в будущее не только наших 
стран, но и всего мира, - подчеркнул алек-
сандр лукашенко.

артем здунов предложил нарастить взаи-
модействие в сфере оптоволокна:

- мы как единственный производитель 
этого продукта на территории еаЭс, ко-
нечно, хотели бы, чтобы в беларуси тоже 
использовали оптоволокно в более широком 
масштабе. Это сделать возможно. Это во-
прос общей экономической безопасности 
нашего союзного государства.

■■ Дефицитные■кадры■окопа-
лись■в■«прокладках»■за■счет■
бюджета.

реализация прорывных проек-
тов невозможна без участия пред-
ставителей науки. тем более когда 
речь идет о высокотехнологичных 
отраслях. но здесь пока есть про-
блемы.

- надо признать, что реаль-
ный сектор экономики массо-
во использовать труды ученых 
почему-то не стремится,  - об-
ратил внимание глава государ-
ства, - До производства доходят 
не все новые разработки. Да, мы 
построили атомную станцию, соз-
дали национальную биотехноло-
гическую корпорацию, выпускаем 
крупнейшую на планете карьер-
ную технику, есть космические 
программы, разрабатываем и ис-
пытываем продукты инновацион-
ной биомедицины, не имеющие 
мировых аналогов. однако за эти 
проекты взялись только с моей 
подачи. а где рожденные в недрах 
дикого труда, в недрах академии 
наук проекты? где они? - задал 

александр лукашенко риториче-
ский вопрос.

и добавил, что в ближайшее 
время национальную академию 
наук ждет серьезная проверка:

- Дай бог, чтобы было так, как 
нам руководитель академии наук 
докладывает: они сегодня делают 
все - от беспилотников до изделий 
из сухого молока, которые прода-
ют в китай. Делают все. посмо-
трим, так ли это. я имею в виду 
электромобили и так далее.

масштабная ревизия ожидает 
также исследовательские инсти-
туты в различных сферах:

- Чтобы на дух не было тех, кото-
рые только числятся, а не выдают 
результатов. и не только институ-
тов. Возьмите минобразования, 
здравоохранение, я уже мини-
страм говорил - за счет бюджета, 
также и в спорте, и в культуре - 
столько нахомутали, дальше неку-
да. и говорим, у нас кадров что-то 
где-то не хватает. конечно, не бу-
дет хватать, они в этих прокладках 
сидят. В общем, требую навести 
здесь порядок, - жестко поставил 
задачу глава государства.

■■ В■Синеокой■может■появиться■
вторая■АЭС. 

БОЛЬШЕ, ЧЕМ ЗА ОКЕАНОМ
В качестве примера успешных стра-

тегических проектов Александр■Лука-
шенко■назвал строительство совместно 
с россией белорусской атомной стан-
ции. и предложил подумать над рас-
ширением этого сектора.

- Выбрали две площадки, одну 
станцию построили. и сегодня у нас 
потреб ление атомной энергетики к 
общему потреблению электроэнер-
гии выше, чем в соединенных Штатах  
америки и даже в россии. от обще-
го где-то четверть мы замещаем за 
счет мирного атома. сегодня я акку-
ратно подвожу вас к тому, что неплохо  
было бы и вторую атомную станцию 
иметь в стране. Это очень-очень вы-
годно.

по его словам, такие проработки на 
первоначальном этапе уже идут:

- или мы добавляем два блока на 
существующей площадке, или в моги-
левской области, где у нас вторая пло-

щадка, строим еще два блока. и тогда 
больше половины электричества мы 
получим от атомной станции. Чистого, 
очень выгодного продукта.

НАРОДНОЕ АВТО
смелые замыслы позволяют созда-

вать в республике принципиально но-
вые производства, которых не было 
даже в советское время. например, 
легковое автомобилестроение. с по-
мощью китайских партнеров. как ре-
зультат - белорусский

Geely, по словам главы рб, стал по-
истине народным автомобилем, и не 
только в республике:

- сегодня уже очередь за Geely. 
и красивые автомобили внешне, и ка-
чественные. мы уже сегодня замах-
нулись не на тридцать-сорок тысяч 
автомобилей в год, а на 120 тысяч. и 
Geely занимает первое место по про-
дажам у нас. В россии молят, просят: 
«продайте». очереди появились. ког-
да такое было? Это говорит о том, что 
надо этим  заниматься. и надо видеть 
перспективы.

«Числятся. а результатоВ ноль» Профит побратимские сВязи крепнут ПЕрСПЕКтиВЫ

оДна ХороШо, ДВе - луЧШе ЧиСтАЯ ВЫГоДА

Александр Лукашенко поздравил 
партнеров по команде с победой над 
ледовым коллективом Брестской 
области в первом матче нового сезона 
Республиканской хоккейной лиги.

Продолжение на стр. 4.

шАйбу!
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Продолжение.  
Начало на стр. 2.

■■ Нейтральный■статус -■ниже■до-
стоинства■великой■страны.

запрет нашим атлетам участвовать 
в международных соревнованиях - не 
что иное, как этническая дискрими-
нация.

ГРУБОЕ ДАВЛЕНИЕ
- благодаря некоторым руководите-

лям мок мы узнали, что приглашение 
на олимпийские игры - не безусловное 
право лучших спортсменов, а некая 
привилегия, - заявил Владимир■Пу-
тин на форуме «россия - спортивная 
держава» в перми. - и заслужить эту 
привилегию можно не спортивными 
результатами, а какими-то политиче-
скими жестами, которые к спорту во-
обще не имеют никакого отношения, 
и что сами игры могут использоваться 
как инструмент грубого политического 
давления в отношении людей, которые 
и к политике-то отношения никакого не 
имеют, и в качестве грубой и по факту 
расистской, этнической дискримина-
ции. узнали также, что олимпийская 
хартия якобы устарела и больше не 
имеет универсального характера. неко-
торые чиновники от спорта просто при-
своили себе право определять, на кого 

она распространяется, а на кого нет.
несмотря на беспрецедентное внеш-

нее давление, российский спорт остает-
ся открытым миру. только в этом году 
в стране проходит триста международ-
ных соревнований. календарь будуще-
го года также очень насыщенный:

- большой потенциал видим и в раз-
витии спортивного сотрудничества по 
линии снг, Шанхайской организации 
 сотрудничества и брикс. игры брикс 
пройдут в казани в  июне 2024 года. 
а в сентябре москва и екатеринбург 
примут Всемирные игры дружбы, - со-
общил Владимир путин.

ДЕЛЯГИ ПОЛУЧАТ  
ПО РУКАМ
актуальный разговор продолжился 

на заседании совета по развитию физ-
культуры и спорта. глава государства 
обозначил стратегическую цель - сде-
лать спорт по-настоящему народным 
увлечением: к 2030 году системати-
чески должны заниматься не меньше 
семидесяти процентов россиян.

говорили и о проблемах. В частно-
сти, Владимир путин потребовал разо-
браться с дельцами от хоккея, которые 
увозят юные таланты за границу:

- ясно, что у нас свободная страна, - 

обратился он к главе■ФХР■Владиславу■
Третьяку. - ясно, что каждый человек 
делает свой выбор, и мы не должны это-
му мешать. но ясно также и то, что это 
бизнес, причем бизнес не всегда отре-
гулированный, так скажем, и не всегда 
благородный.

МОРЕ ФЛАГОВ  
НА ТРИБУНАХ
легендарная Ирина■Винер■вновь за-

тронула тему олимпийских игр и ней-
трального статуса для наших спортсме-
нов:

- мы привыкли, когда поют болель-
щики наш гимн, поднимают наши фла-
ги, море российских флагов. и сейчас 
поехать без всего этого - ниже достоин-
ства такой великой страны, как россия.

- то, что происходит в международ-
ных спортивных организациях, - это 
признаки вырождения, - согласился 
Владимир путин. - спорт и спортив-
ные движения создавали не для того, 
чтобы участвовать в каких-то полити-
ческих передрягах, а для того, чтобы 
объединять людей. если идти по этой 
логике, тогда сейчас нужно чуть ли 
не половину арабских стран исклю-
чить из спортивного движения, израиль 
надо исключить. Вся эта политическая 
пена со спорта рано или поздно слетит - 
здесь никто в этом не сомневается. 
а наша с вами задача - развивать мас-
совый спорт в стране, помогать спорт-
сменам высших достижений. ресурсы 
для этого есть. нужно только не забы-
вать: развитие физкультуры и спорта 
является одним из важнейших государ-
ственных приоритетов.

■■ Владимир■ Путин■ по-
немецки■ прокомменти-
ровал■ нападки■ на■ экс-
канцлера■ ФРГ■ за■ его■
пророссийскую■позицию.

- Вы знаете, мы недавно ви-
дели безобразную выходку 
в канадском парламенте, где 
аплодировали нацисту. так вот, 
я хочу сказать - чем дальше 
от Шредера, тем ближе к Эн-
тони роту, главе канадского 
парламента, который симпати-

зирует нацистам, - сказал пре-
зидент, оценивая нежелание 
немецких политиков, в части 
олафа Шольца, сидеть рядом 
со Шредером на важных меро-
приятиях. Для того чтобы его 
услышали в  Фрг, повторил эту 
фразу не немецком языке: «Je 
weiter von Schröder, desto näher 
zu Antony Rott, der Nazisten 
sympathisiert» и добавил:

- В германии много порядоч-
ных людей, и, уверен, многие 
это услышат.

■■ Военные■рассказали,■как■проходит■
СВО.

глава государства обсудил с военными ход 
сВо. В штаб группировки в ростове-на-Дону он 
прилетел самолетом по дороге из перми. пре-
зидент всегда в курсе того, что происходит на 
передовой. с ним регулярно на связи команди-
ры боевых подразделений. но также регулярно 
он обсуждает ситуацию непосредственно с  ге-
нералами. Это не первый приезд главы государ-
ства в штаб войск сВо. В августе этого года 
он провел здесь совещание с коман дующими 
направлений. а в марте заехал после того, 
как посетил восстанавливаемый мариуполь. 
В ночь 31 декабря именно отсюда выступил 

с новогодним телеобращением.
- товарищ Верховный главнокомандующий, 

объединенная группировка войск решает за-
дачи в соответствии с планом операции, - до-
ложил встречавший его начальник■генштаба■
Валерий■Герасимов:

Во время встречи за закрытыми дверями 
президент обсудил с ним самые свежие дан-
ные о ходе спецоперации. состоялись и другие 
беседы с представителями высшего руковод-
ства министерства обороны, сообщила пресс-
служба кремля.

- Всем командирам привет передавайте, - по-
просил Владимир путин, на прощание пожимая 
руку герасимова и выходя из штаба.

- обязательно, - четко ответил генерал.
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Чем ДалЬШе от ШреДера,  
тем блиЖе к роту

ОЦЕНКАприВет команДирам НОчНОй визит

НЕ ТЕРЯЯ ВРЕМЕНИ
Продолжение.  
Начало на стр. 3.

■■ Беларусь■и Иран■намере-
ны■ плотнее■ работать■ друг■
с другом,■чтобы■противосто-
ять■выпадам■Запада.

- Вопросов много, есть о чем 
поговорить. поэтому я также 
надеюсь, что наш разговор бу-
дет иметь хороший практиче-
ский результат, - приветствовал 
Александр■Лукашенко■первого■
вице-президента■Ирана■Мохам-
мада■Мохбера во Дворце неза-
висимости в минске. - Вы знаете 
ситуацию, в которой находится 
беларусь. Это примерно та же 
ситуация, в которой находитесь 
и вы. Давление, оказываемое на 
наши государства, беспрецедент-
ное, но вы уже научились в какой-

то степени этому противостоять, 
и ваш опыт для нас весьма ва-
жен. Что меня постоянно удивля-
ет - что в ходе этих масштабных 
акций за этот период иран ни-
сколько не снизил свой уровень 
развития, а, наоборот, значитель-
но, прибавил.

В марте этого года александр 
лукашенко побывал с официаль-
ным визитом в тегеране. итогом 
переговоров с президентом ира-
на стала подписанная главами 
двух государств дорожная карта 
о всестороннем сотрудничестве 
на 2023 - 2026 годы. Это должно 
помочь более успешному разви-
тию взаимного товарооборота 
и сотрудничества двух стран.

- самое важное,  - напомнил 
лидер рб, - исходя из опыта от-
ношений с ираном, многих лет 
сотрудничества, я делаю вывод, 

что вашей и нашей бюрократии 
надо научиться очень оператив-
но работать. если мы о чем-то 
договорились, это должно быть 
исполнено в срок. самое главное 
для нас - это не санкции и дав-
ление, а время. и время это по-
терять в результате бюрократи-
ческих препон ни в коем случае 
нельзя.

обстановка в мире накаляется. 
а кризис на ближнем Востоке, 
отметил александр лукашенко, 
способствует тому, что недруже-
ственные западные страны во 
главе с соединенными Штатами 
америки постоянно направляют 
острие этого конфликта против 
ирана.

- наш ответ один: мы должны 
плотнее работать друг с другом, 
вместе сотрудничать, чтобы про-
тивостоять этим выпадам.

■■ В■Синеокой■отметили■День■отца.

соотечественников поздравил александр лукашенко.
- Этот праздник подчеркивает особую роль мужчин 

в укреплении традиционной белорусской семьи. отцов-
ские заботы охватывают широкий круг обязанностей 
и требуют терпения, внимания, трудолюбия и нравствен-
ной зрелости. глава семьи служит безусловным при-
мером для своих детей, помогает им стать всесторонне 
развитыми и достойными людьми, настоящими патрио-
тами. образ ответственного отца, переходя с возрас-
том в роль заботливого деда, только усиливает связь 
поколений и создает основу для продолжения традиций 
рода. искренне горжусь, что в нашей стране много на-
дежных мужчин, которые преданы родной беларуси 
и всегда стоят на защите благополучия, справедливой 
и достойной жизни своих близких, - говорится в обра-
щении президента рб.

КРАСНЫй ДЕНЬ 

образеЦ наДеЖности
КАЛЕНДАРЯ

«ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПЕНА СО СПОРТА 
НЕИЗБЕЖНО СЛЕТИТ»

АзиАтСКий вЕКтОР

Наши атлеты 
еще порадуют 
болельщиков 
победами на 
крупнейших 
турнирах.
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 � Он должен нести ответ-
ственность за ситуацию на 
Ближнем Востоке и другие 
конфликты, которые мето-
дично разжигал.

Сектор Газа полыхает, 
а  ООН снова бездействует. 
Совбез отклонил уже 
две резолюции, ка-
сающиеся ситуации 
на Ближнем Востоке. 
Бразильскую  - из-за 
того, что США при-
менили право вето, 
мол, нет упомина-
ния о праве Израиля 
на самооборону. Еще 
раньше - российскую, 
которая предусматривала не-
медленное прекращение ог-
ня между сторонами. Госдума 
РФ не могла остаться в сто-
роне  - приняла обращение 
к ООН и парламентам стран 
мира в связи с обострением 
палестино-израильского кон-
фликта. Депутаты призвали 
незамедлительно принять ме-
ры для остановки кровопро-
лития и эскалации насилия 
в отношении мирных граж-
дан и предотвращения бес-
прецедентной гуманитарной 
катастрофы. 

- Трагедия, развернувшая-

ся на Ближнем Востоке, ког-
да гибнут мирные граждане, 
старики, дети, женщины, 
имеет своего виновника. Мы 
об этом уже говорили, но се-
годня это наша официальная 
позиция. Виновник в этом 

и выгодоприобрета-
тель - Соединенные 
Штаты Америки. 
Байден должен отве-
тить. Либо они пре-
кращают это, либо 
Организации Объе-
диненных Наций 
должна привлечь 
его к ответствен-
ности как военного 

преступника, человека, ко-
торый стоит за разжиганием 
этого и других конфликтов. 
Если только ООН покажет 
свое  лицо и наконец-то за-
ймет  позицию (а она у них 
сегодня отсутствует), тогда, 
возможно, конфликт прекра-
тится, - заявил спикер Гос-
думы, Председатель Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав 
Володин.

Он добавил, что, начиная 
с  1945 года, восемьдесят 
 процентов всех войн, ко-
торые были в мире, проис-

ходили с непосредственным 
 участием США:

- Акции крупнейших 
военно-промышленных ком-
паний США растут, они по-
лучают прибыли, заказы, 
совершенно очевидно, этот 
конфликт должен быть оста-
новлен, иначе на нем будут 
греть руки Вашингтон и Брюс-
сель.

Тем временем Байден от-
нюдь не сомневается в своей 
правоте и уже уверенно за-
являет о том, что будет бал-
лотироваться на второй пре-
зидентский срок.

- Ему надо сходить на деба-
ты в своей возрастной груп-
пе - с Зюгановым. Победить 
его, а потом уже заявлять-
ся. Но Геннадий Андреевич 

всегда знает, где выход, а где 
вход. А Байден в этом путается 
и забывает, зачем он пришел. 
Поэтому у него шансов нет. 
Зюганов его победит. К тому 
же эмигрировавшие в США 
 граждане СССР помнят ком-
партию и среди них есть те, 
кто в силу разных причин 
ждет выступления лидера 
КПРФ.

 � МВД не следует 
злоупотреблять про-
верками бизнеса.

- Важно, чтобы наши 
коллеги из МВД со своей 
стороны так же эффек-
тивно начали работать, 
как Генеральная проку-
ратура, прокуроры субъ-
ектов, - сказал Вячеслав 

Володин. - МВД необхо-
димо сосредоточиться 
на вопросах преступно-
сти и обеспечения обще-
ственной безопасности, 
а что касается бизнеса, 
дайте им спокойно рабо-
тать - то, о чем говорит 
президент. Выполняйте 
его поручения и контро-
лируйте эти сферы. Депу-

таты готовы в приоритет-
ном порядке рассмотреть 
законопроект о сокраще-
нии проверок бизнеса со 
стороны МВД. Просим 
правительство как можно 
быстрее внести законо-
проект. Со своей сторо-
ны, мы вместе с депута-
тами, руководителями 
профильных комитетов, 

которые будут рассма-
тривать законодатель-
ную инициативу прави-
тельства во исполнение 
поручения президента, 
включим ее в приоритет 
и сделаем все, чтобы как 
можно быстрее законо-
проект приняли.

Депутаты готовы тру-
диться вместе с прави-
тельством, чтобы дело 
скорее завершилось.

 � Воспитание де-
тей следует доверять 
только людям с кри-
стально чистой репу-
тацией.

В Госдуму внесли за-
конопроект - предлагают 
дополнить Трудовой ко-
декс РФ новой нормой, 
согласно которой ко-
миссия по делам несо-
вершеннолетних сможет 
рассматривать заявления 
россиян с погашенной 

судимостью за умыш-
ленные тяжкие и особо 
тяжкие преступления. 
А затем разрешать или 
запрещать им быть пе-
дагогами.

- Обратил внимание, 
что активно обсуждает-
ся законопроект с пред-
ложением разрешить от-
бывшим срок заключения 
за умышленные тяжкие 
и особо тяжкие престу-
пления работать учите-
лями, воспитателями 

и тренерами. В приори-
тетном порядке обсудили 
его вчера перед началом 
пленарного заседания 
с  членами Совета Госду-
мы. По общему мнению, 
эта инициатива приведет 
к ошибкам, которые по-
том могут больно уда-
рить по нашим детям. 
Уверен, так думает по-
давляющее большинство 
родителей - они готовы 
доверить своего ребен-
ка только людям с безу-

пречной  репутацией. 
Кроме того, по мнению 
правового управления 
Думы,  инициатива не 
согласуется со статьями 
331 и 351 Трудового ко-
декса. Надеюсь, авторы 
законопроекта  отзовут 
свою  инициативу и не 
будут доводить ее до за-
седания Госдумы. Иначе 
ее придется отклонить, - 
предупредил авторов за-
конопроекта Вячеслав 
Володин.

 � Мальчикам со школьной 
скамьи нужно готовиться к ро-
ли отца.

Вице-премьер РФ Татьяна Го-
ликова на заседании Госдумы 
рассказала о положении семей 
с детьми. В целом, цифры вселяют 
оптимизм. Уровень бедности сокра-
тился почти на десять процентов. 
Соответственно, и детей, которые 
живут в малоимущих семьях, стало 

меньше. А число детских домов 
в стране снизилось почти на двад-
цать процентов.

Вячеслав Володин затронул дру-
гую важную тему - предложил го-
товить мальчиков со школы к се-
мейной жизни и роли отца:

- Без мужчины нет семьи. Кстати, 
надо в школах подумать о воспи-
тании мальчиков, чтобы они гото-
вились уже к тому, чтобы стать от-
цами, к отношениям, в том числе в 

семье. Посмотрите, сейчас не хотят 
создавать семью, заводят кошечек 
и живут. Мужчины без семьи и де-
тей в сорок лет вряд ли уже возьмут 
на себя такие обязательства, так 
как боятся этого. Поэтому именно 
наш комитет по вопросам семьи 
должен заняться решением этих во-
просов. Семьи как раз, потому что 
семья - это и мама, и папа, и дети. 
Когда мы говорим «по вопросам 
женщин», где у вас тогда мужчины.

 � Госдума начала процедуру отзыва рати-
фикации Договора о всеобъемлющем запре-
щении ядерных испытаний.

Депутаты единогласно проголосовали за законо-
проект об отзыве Россией ратификации ДВЗЯИ. 
Соавторы документа - практически все парламента-
рии. И когда запахло жареным - стало понятно, что 
решение состоится, - США в лице своего предста-
вителя при ООН Брюса Тернера обратились к ним 
с просьбой не принимать закон.

- Вдумайтесь, 23 года они не ратифицировали этот 
документ, а вчера проснулись и вспомнили о депу-
татах Госдумы. Им надо уходить в отставку с такой 
ответственностью. Цинизм, двойные стандарты, по-
лыхает везде от такого отношения. Возомнили себя 
гегемонами, сторонниками однополярного мира, - 
сказал Вячеслав Володин.

Но спохватились они, мягко говоря, поздновато. 
Уже абсолютно очевидно, что к их мнению прислу-
шиваться не стоит.

- В интересах обеспечения безопасности нашей 
страны мы отзываем ратификацию Договора о все-
объемлющем запрещении ядерных испытаний. Ва-
шингтон должен наконец-то понять, что гегемония 
с их стороны ни к чему хорошему не приводит. Не-
обходим диалог на принципах взаимного уважения, 
отсутствия двойных стандартов, невмешательства 
в дела суверенных государств. Российская Федера-
ция сделает все для защиты своих граждан и чтобы 
глобальный стратегический паритет был сохранен.

И не мы виновны в таком развитии событий - аме-
риканские власти планомерно много лет подряд 
только разрушали все, к чему притрагивались.

- Именно политика США привела к нынешней ситуа-
ции на Украине, к конфликту Израиля и Палестины, 
к кризисам в Ливии и Ираке. Поэтому сегодняшнее 
решение - это звоночек для них, а затем колокол по 
ним будет звонить. Поэтому надо, чтобы как можно 
быстрее они осознали свою ответственность, - доба-
вил спикер Госдумы. - Наше решение - зеркальное. 
Сейчас истерику начинают по всему миру разносить. 
Обвиняют, ищут врагов. С себя надо начинать.

БАЙДЕН - ВОЕННЫЙ ПРЕСТУПНИК

ПОКА ЗВОНОЧЕК. 
ДАЛЬШЕ - КОЛОКОЛ

ДАЙТЕ СПОКОЙНО РАБОТАТЬ ПОРУЧЕНИЕ

НЕЛЬЗЯ ДОПУСТИТЬ ОШИБКУ ЗДРАВЫЙ ПОДХОД

БЕЗ МУЖЧИНЫ НЕТ СЕМЬИ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Истинный виновник происходящего 
в Секторе Газа известен всем.

ДОИГРАЛИСЬ
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 � Многие страны втянули 
в безрассудную гонку воо-
ружений. О том, как Бела-
русь и Россия противостоят 
разрастающемуся глобаль-
ному хаосу, рассказал член 
Комиссии ПС по междуна-
родным делам, миграцион-
ной политике и связям с со-
отечественниками.

ПОРОХОВАЯ 
БОЧКА
- Как изменится 

конструкция нового 
миропорядка и ка-
ким будет баланс 
сил на фоне эска-
лации конфликта 
Израиля и Пале-
стины?

- Эти события угрожают 
безо пасности всего мира. К со-
жалению, некоторые страны, 
в первую очередь США, заин-
тересованы в этом конфлик-
те - из-за зарабатывания  денег, 
политических амбиций. Они 
этого не скрывают. Им просто 
плевать на гибель людей. При 
этом с каждым днем пламя на-
силия, терактов разгорается 

все сильнее. В этот конфликт 
могут втянуть и другие страны 
Ближнего Востока. А это уже 
 пороховая бочка.

Видим, что у Китая, Бела-
руси, России по вопросам 
палестино-израильского 
конфликта грамотная пози-
ция - жертвы среди мирного 
населения недопустимы, все 
противоречия должны решать 
за столом переговоров. При 

этом инициатива для 
де эскалации напря-
женности в регионе 
должна исходить от 
Белого дома - одного 
из главных игроков в 
этом противостоянии, 
который поставляет 
оружие, развязывает 
войны по всему миру.

- В мире неспокой-
но. Тут и там вспыхивают 
очаги напряженности. Что 
может положить конец вол-
не насилия?

- Это связано с тем, что нор-
мы международных отноше-
ний, заложенные после Второй 
мировой войны, уничтожи-
ли. Все началось с бомбежки 
Югославии, вторжения в Ирак, 
войны в Сирии, расчленения 

Ливии, когда США и НАТО 
вмешивалось в жизнь других 
стран ради нефти, газа, ресур-
сов, своих амбиций. Прикры-
вались демократией и борь-
бой с терроризмом. А на самом 
деле - это желание управлять 
всем миром. Кощунственные 
действия привели к тому, что 
международное право дискре-
дитировали. Сегодня Союзное 
государство и наши союзники 
борются за то, чтобы восста-
новить справедливость. Жить 
нужно по закону, а не по праву 
силы.

НЕ НАТО БОЯТЬСЯ
- Прозападные пропаганди-

сты заявляют, что Россия 
будет использовать кризис 
в Израиле для отвлечения 
внимания Запада от Укра-
ины. Справедливы ли эти 
слова?

- Наши страны никогда не 
развязывали войны. Тот же 
конфликт у наших соседей 
спровоцировал Запад. Вспом-
ните Минские соглашения. 
Беларусь выступала инициа-
торам мирного решения на-
пряженной ситуации. Но мы 
видим, к чему привело игно-
рирование этих договоренно-
стей официальным Киевом. 
Лидеры западных стран при-

знались, что Минские соглаше-
ния они использовали, чтобы 
подготовиться к войне. Если 
бы Россия не начала спецопе-
рацию, конфликт бы вспыхнул 
на ее территории. Украину на-
качивали миллионами долла-
ров для поддержания мира? 
Как бы не так. То же самое 
касается Ближнего Востока. 
США вместо того, чтобы раз-
жигать новые конфликты по 
всему миру, нужно было вме-
сте с другими странами ре-
шать старые раздоры. В том 
числе палестино-израильские. 
Ведь до сих пор туманна судь-
ба палестинского государства, 
несмотря на резолюцию ООН. 
Все прекрасно понимали, что 
тлеющий конфликт перейдет 
в фазу острого.

- Россия вышла из договора 
о запрещении ядерных испы-
таний. Этот шаг поможет 
укрепить безо пасность на 
территории Союзного госу-
дарства?

- Конечно. И это не прояв-
ление агрессии. Союзное го-
сударство принимает разные 
меры по укреплению обо-
роноспособности, военной 
безопасности, проводит уче-
ния исключительно в ответ 
на нападки в нашу сторону. 
Соседи из НАТО продолжают 

подтягивать к Беларуси войска 
и значительно увеличивают 
количество военных учений. 
Единственный способ сохра-
нить мир на территории Союз-
ного государства - быть силь-
ными. Самая трусливая армия 
в мире - натовская. Они напа-
дают только на слабых. Раз-
бомбили беззащитный Ирак, 
где не было химического, ядер-
ного оружия. Стерли с лица 
земли города, убили мирных 
жителей.

Сейчас нам важно совер-
шенствовать военные навыки, 
проводить совместные трени-
ровки. На Западе знают - побе-
дить военным путем Беларусь 
и Россию невозможно. Ставка 
будет на то, чтобы взорвать 
нас изнутри.

- А в чем истинниые при-
чины такой позиции?

- У милитаризации соседних 
государств несколько причин. 
Польша, страны Балтии живут 
за счет создания мнимой угро-
зы и выкачивания денег из 
американцев, Брюсселя. Они 
продвигают разные мифы: ми-
грационный кризис, военные 
учения и так далее. Запад изо 
всех сил пытается для своей 
аудитории представить Бела-
русь в черных красках. На кого 
все это рассчитано? Вопросы 
безопасности здесь явно ни 
при чем. Цель - отвести фокус 
внимания от проблем в своих 
странах. Ведь ситуация у на-
ших западных соседей сейчас 
сложная. Литва практически 
уничтожила свою экономику. 
Единственный способ выжи-
вания - делать вид, что они 
стоят на передовой борьбы 
с РФ и РБ. Это недальновид-
ная политика. Большинство 
поляков и литовцев выступают 
за выстраивание нормальных 
отношений между странами.

Вторая причина  - зависи-
мость западных соседей от 
США. Единая, мирная Европа 
Белому дому не нужна. Они 
постоянно накаляют там об-
становку. Нашим странам 
важно не поддаваться на про-
вокации, принимая мудрые 
и взвешенные решения. Это 
мы и делаем.

 � Влияние Союзного государства 
растет.

- Главы государств ставят особую 
задачу перед союзным парламентом - 
речь о развитии транспортного сооб-
щения между двумя странами. Можем 
сделать перелеты доступнее, а движе-
ние поездов более регулярным?

- Должны сделать все возможное, что-
бы билеты были дешевле, а возможно-
стей ездить друг к другу в гости, рас-
ширять бизнес-контакты стало больше. 
Конечно, впереди большая работа. В пер-
вую очередь совершенствование зако-
нодательной базы. Безусловно, следует 
расширять региональное сотрудниче-
ство. Стратегическое партнерство и раз-
витие интеграции во всех сферах делают 
нас сильнее с каждым днем. Беспреце-
дентное политическое и санкционное 

давление подталкивает к тому, чтобы 
ускорить объединительные процессы, 
прийти к общему знаменателю.

- Сложно ли в нынешних условиях 
Парламентскому Собранию выстраи-
вать свою работу на внешнем контуре?

- По сути, мнрогие вещи остались неиз-
менными. Никто не сможет изолировать 
наши страны. На Европе и США свет 
клином не сошелся. Более того, в странах 
Запада у нас огромное количество сто-
ронников. Каждый день депутаты Парла-
ментского Собрания встречаются с  кол-
легами из Австрии, Германии и других 
государств. Европейское население хочет 
мира, спокойствия, надежного развития 
бизнеса, хороших отношений. Друзей 
у нас много. А еще мы расширяем со-
трудничество с Азией, Африкой, Ближ-
ним Востоком, Китаем. Глобально мы все 
выступаем за справедливый мир.

 � Выслуживаясь перед заокеанскими кураторами, Польша раз-
вернула против нас гибридную войну.

- На фоне парламентских выборов польские власти принимают все 
более безрассудные решения. Так правящая верхушка пытается от-
влечь внимание от своих проблем?

- Ставку на выборах сделали на мифическую угрозу от Союзного го-
сударства. Американцы используют Польшу как буферную зону между 
Россией, Беларусью и остальной частью Европы. Внутри Польши много 
нерешенных проблем. Экономика хромает. Санкции бьют рикошетом по 
Европе, в том числе и по Польше. Расцветает коррупция. Вспомните по-
следний скандал с визами, когда правящая партия дела вид, что борется 
с мигрантами. Новости о смертях в приграничной зоне наших западных 
соседей, увы, становятся регулярными. Люди гибнут от холода, истоще-
ния и болезней прямо на глазах у военных, выставленных вдоль колючей 
проволоки. До сих пор нет никаких расследований. А в это время партия 
«Право и справедливость» незаконно продавала визы для мигрантов. По-
лучается, одной рукой Варшава строила стену на границе с Беларусью, 
а другой - выдавала документы на въезд в Евросоюз.

ОТВЛЕКАЮЩИЙ МАНЕВР

НАД ПРОПАСТЬЮ ВО ЛЖИ
ЛЮДИ ХОТЯТ СПОКОЙСТВИЯ ВНЕШНИЙ КОНТУР

Бе
лТ
А

Бе
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А

ЕДИНСТВЕННЫЙ СПОСОБ СОХРАНИТЬ МИР - 
Олег ГАЙДУКЕВИЧ:

Союзные учения носят 
оборонительный характер 
и еще раз доказывают: Беларусь 
и Россия никому не угрожают, 
но постоять за себя смогут.

БЫТЬ СИЛЬНЫМИ
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 � Субсидировать пассажирские 
перевозки предлагают из бюдже-
та Союзного государства.

ДАЖЕ ПО НАДОЯМ 
ЛИДЕРЫ
Татарстан - население «всего» четы-

ре миллиона, при этом один из самых 
развитых индустриальных регионов 
страны. Не случайно для очередного 
заседания Комиссии ПС по энерге-
тике и транспорту выбрали столицу 
республики - Казань.

Заместитель председателя Ко-
миссии Григорий Рапота (его здесь 
хорошо знают как 
бывшего полно-
мочного предста-
вителя Президента 
РФ в Приволжском 
федеральном окру-
ге) на приветствен-
ном обеде сказал 
шутливый тост.

- Вспоминаю со-
ветский анекдот 
про депутата, который вернулся из 
Москвы «с чувством глубокого удо-
влетворения». Вот и мы, находясь на 
вашей прекрасной земле, пожалуй, 
других чувств не испытываем.

Республике есть чем гордиться. 
Здесь производится каждый третий 
полимер этилена в стране, 46 процен-
тов синтетического каучука и больше 
половины автомобильных шин в Рос-
сии. Успешно развивается нефтянка, 
производство лекарств, компьютеров, 
пластмасс, одежды и многого другого.

- Смогли минимизировать воздей-
ствие западных санкций, - поделил-
ся с депутатами Председатель 
Государственного Совета 
Татарстана Фарид Муха-
метшин. - По итогам этого 
года объем валового регио-
нального продукта должен 
составить 3,89 триллиона 
рублей, индекс промыш-
ленного производства - 102 
процента. Татарстан - на первом 
месте среди регионов России по ва-
ловому надою молока.

А еще этот регион в числе лидеров 
регионов России по сотрудничеству 
с Беларусью.

«МАЗ» - СУПЕРКЛАСС
- Спасибо санкциям! - заявил Фа-

рид Мухаметшин. - Они подстегнули 
нас к сближению, более тесному со-
трудничеству в вопросах экономики 
и культуры. Внешнеторговый оборот 
между республиками в прошлом году 
составил больше восьмисот миллио-
нов долларов США. Экспорт Татарста-
на - свыше 342,1 миллиона, а импорт - 
больше 474,5 миллиона.

Интересно, что, по подсчетам бело-
русской стороны, товарооборот не 
меньше, а даже больше миллиарда. 
Так что, в среднем, можно смело на-
зывать десятизначную цифру.

- Семьдесят процентов тракторов 
и сельхозтехники, которые работают в 
Татарстане, регион получил из Белару-
си, - рассказал глава местного парла-
мента. - Прекрасно зарекомендовали 
себя белорусские городские автобусы 
и трамваи. В настоящее время на ка-
занских маршрутах - 37 процентов 
трамваев и пятьдесят процентов авто-
бусов из РБ. В августе этого года парк 
общественного транспорта Казани 
пополнили белорусские троллейбусы 
«МАЗ» - приобрели 25 единиц.

В 2004 году на свет появилось меж-
правительственное соглашение между 
сторонами о торгово-экономическом, 
научно-техническом и культурном 
сотрудничестве. И каждые три года 
принимают план, как лучше его раз-
вивать.

СТАРТУЕМ С АВТОБУСОВ
Один из ключевых вопросов, кото-

рые обсуждали депутаты, - суб-
сидирование пассажирских 

авиаперевозок между Рос-
сией и Беларусью.

- Строительство Союзно-
го государства возможно 
при соблюдении ряда прин-

ципов, - объяснил Григорий 
Рапота. - Среди них - два очень 

важных. Это развитие транспорт-
ных путей - авиационных, автомо-
бильных, железнодорожных и даже 
речных. И создание равных конку-
рентных условий. Вопрос о субсиди-
ровании пассажирских перевозок как 

раз и возник, потому что участвуют 
в авиаперевозках компании 
и Беларуси, и России. Но они 
находятся в неравных услови-
ях. Вот какой инструмент вы-
брать, чтобы это исправить, 
мы и решаем. Один из вариан-
тов - использование бюджета 
Союзного государства.

Субсидии на перелеты 
внутри России давно уже 
практикуются. Но автома-
тически перенести такую практику 
на Союзное государство нельзя. Ведь 
формально это международные пере-
возки. К тому же нужно принять не-
сколько нормативных актов, чтобы 
пополнить союзный бюджет, изме-
нить налоговый кодекс, убрать бю-
рократические препоны. Но главное 
при этом - целесообразность. Зачем 
финансировать направление, если 
людям оно не нужно?

- Непростой вопрос, понимаю,  - 

высказался член Комиссии ПС Ев-
гений Москвичев.  - Но 
пассажирские перевозки 
между нашими странами, 
в первую очередь городами-
миллионниками, должны 
быть. Обращаюсь к профиль-
ным министерствам  - да-
вайте сначала определимся, 
какими видами транспорта 
на малые расстояния целе-
сообразно возить людей. 

И начать с автобусов и железной до-
роги. Если маршруты очень востре-
бованы, то они больших субсидий не 
потребуют. К тому же у нас всегда про-
фицитный бюджет. Но главное - отра-
ботать четкую систему финансирова-
ния. Пассажирские перевозки должны 
быть в приоритете - между жителями 
наших стран не должно быть никаких 
барьеров.

Решили к этой теме вернутся в ноя-
бре узким составом экспертов.

 � Знаковые для города памятники - творения сябров.

В Татарстане, согласно переписи населения, 4,5 тысячи белорусов. Немного, 
скажете? Может быть. Однако они очень активно участвуют в делах республики. 
Мало кто знает, что знаменитую копию кареты Екатерины II, установленную на 
пешеходной улице Казани и ставшую одним из символов города (как и фонтан 
с лягушками на улице Баумана, памятник Шаляпину и ряд других монументов) 
отлил завод «ЭПЗ ВКНИИВОЛТ». А руководит им местный активист Сергей 
Маруденко, глава общественной организации белорусов Казани «Спад-
чына» («Наследие»).

ЦИФРА
В ТАТАРСТАНЕ 

ЖИВУТ 175 НАЦИЙ 
И НАРОДНОСТЕЙ

Алексей КУШНАРЕНКО, предсе-
датель Комиссии ПС:

- 4 сентября 2023 года в 
Пскове прошло заседание Со-
вета Парламентского Собра-
ния. На нем определили, что 
активизация межрегиональ-
ного и приграничного сотруд-
ничества в рамках Союзного 
государства - эффективный 
механизм преодоления за-
падных санкций. Между ре-
гионами России и Беларуси 
рост товарооборота на постоянной 
основе. За 2022 год он составил 
почти миллиард долларов и увеличил-

ся на пять процентов. При этом обе 
стороны понимают, что это далеко не 

предел.
Мы должны ставить 

перед собой амбици-
озные задачи. Сле-
дующий этап - увели-
чение товарооборота 
до двух миллиардов. 
Больше трехсот ком-
паний Татарстана и 
Беларуси успешно 
взаимодействуют 

друг с другом. И заполняют ниши в 
импортозамещении, которые появи-
лись после введения санкций.

Игорь КОМАРОВСКИЙ, член 
Комиссии ПС:

- Россия - основной страте-
гический союзник и главный 
торговый партнер Беларуси. 
С долей в географической 
структуре внешней торгов-
ли РБ  - 55 процентов. Со-
трудничество в промышлен-
ной сфере активно развива-
ется. 

Например, в Казани 
функционирует торгово-

производственная компания «МТЗ 
Татарстан»,  которая стала многопро-
фильным хабом по реализации про-

дукции многих белорусских предприя-
тий. Минский моторный завод вместе 
с татарскими парт нерами создает 
современные двигатели на 
 газотурбинном топливе. Казанский 
авиационный завод вернулся к мас-
совому производству пассажирского 
лайнера Ту-214, а в РБ сегодня произ-
водят  полтысячи деталей для россий-
ского авиапрома. По итогам первого 
полугодия 2023 года Татарстан  входит 
в топ-5 лидеров по импорту товаров 
из Беларуси среди всех российских 
регионов.
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ШИРОТА КАЗАНСКАЯ

ВЗАИМНАЯ ТОРГОВЛЯ
ТАТАРСТАН БЕЛАРУСЬ

Нефтепродукты Автобусы и трамваи
Пластмассы Сельхозтехника
Каучук Металлопродукция
Резина Бытовая техника
Электрооборудование Продукты питания
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Путешествовать любят 
не только россияне и белорусы, 
но и их питомцы.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Удары■Израиля■по■граж-
данским■ объектам■ спрово-
цировали■ненависть■к■Соеди-
ненным■Штатам.

ГЕТТО ВНЕ ЗАКОНА
Арабо-израильский конфликт 

разрастается все больше. На 
улицах мировых столиц мас-
совые протесты - одни против 
палестинцев, другие против Из-
раиля. Но последних гораздо 
больше. В Париже, после то-
го как многочисленная толпа 
высыпала на площади, власти 
вынужденно отменили запрет 
на манифестации в поддержку 
Палестины.

Как же так? Ведь это арабы 
напали на Израиль, а не наобо-
рот. Попробуем разобраться.

Нет оправдания палестин-
ским террористам, которые 
берут в заложники еврейских 
детей, тыкая в них палкой, слов-
но они звери. Нет оправданиям 
пыткам пленных израильтян. 
Убийцам, расстрелявшим мир-
ных участников музыкально-
го фестиваля в Реиме, - вечное 
проклятие. Но эта человеческая 
ядовитая плесень не возникла 
из ниоткуда.

Питательную среду для нее 
создали своими руками руково-
дители Израиля. Сектор Газа - 
эксклав, населенный арабами, 
уже много лет - фактически са-
мое большое гетто в мире. Он 
не подчиняется никому, даже 
руководству частично признан-
ного государства Палестина. 
Здесь заправляет ХАМАС, ор-
ганизация, которую на Запа-
де считают террористической. 
Но Россия не спешит вносить 
ее в свои черные списки. Ре-
шительно осуждая радикалов, 
руководство РФ с пониманием 
относится к желанию арабского 
населения создать полноценное 
государство. В конце концов 
именно такое постановление 
вынесло ООН еще в 1947 году.

Арабы из Сектора Газа фак-
тически поражены в правах. 
Им нельзя свободно передви-
гаться вне своей территории, 
жителей регулярно ограничива-
ют в доступе к их святыням по 
соображением безопасности. 
А в случае атаки на Израиль па-
лестинских террористов идет 
настолько асимметричный от-
вет Тель-Авива, что арабских 
мирных жителей под бомбами 
гибнет на порядок больше.

Самый красноречивый при-
мер - удар по госпиталю «Аль-
Ахли Аль-Маадани». В момент 
обстрела в больнице было не-
сколько сотен человек, в том 
числе раненые от предыдущих 
обстрелов. Кто-то укрывался от 
авиаударов, надеясь, что здесь- 
то они в безопасности. Но куда 
там…

«ПОХОРОНИЛИ» 
РЕЗОЛЮЦИЮ
Израиль не рефлексирует по 

поводу мирного населения Га-
зы. Однако убийство пациентов 
больницы (число жертв при-
ближается к тысяче) не могло 
пройти незамеченным. Боль-
шинство  - женщины и дети. 
Израиль заявил, что ХАМАС 
сам виноват: запустил ракету, 
которая упала на гражданский 
объект. Версию поспешили под-
держать США, но она крайне 
маловероятна. У палестинцев 
просто нет ракеты такой мощ-
ности, а вот у армии Израиля -  
есть. С самого начала конфлик-
та они использовали мощные 
планирующие бомбы. Эксперты 
считают, что сброшена амери-
канская GBU-31. Понятно, у ко-
го она может быть.

Разумеется, израильтяне не 
собирались убивать мирных 
граждан, но там неподалеку 
располагалась палестинская 
ПВО. Видимо, произошла ошиб-
ка, но кому от этого легче?

Удар спровоцировал не толь-
ко антиизраильские, но и ан-
тиамериканские настроения. 

Во время выступления пред-
ставителя США в Совете ООН 
Мишель Тэйлор в зале многие 
демонстративно повернулись 
к ней спиной. А с Байденом от-
казались встречаться предста-
вители Палестины, Иордании 
и Египта.

Это настоящий провал аме-
риканской дипломатии: США 
много лет себя позициониро-
вали как главные арбитры в 
регионе. Чтобы хоть на что-
то повлиять, в Совбезе ООН 
Соединенные Штаты забло-
кировали поправку России к 
бразильской резолюции, осуж-
дающую удары по граждан-
ской инфраструктуре. Затем 
«похоронили» и саму резолю-
цию, направленную на защиту 
гражданского населения. А в 
это время новому разруши-
тельному удару подверглась 
греческая православная цер-
ковь Святого Порфирия. Там 
укрывались сотни палестин-
цев. К сожалению, теперь оче-
видно, что и это не последние 
жертвы кровавого конфликта.

■■ Русофобы■в■Раде■приняли■«истори
ческое■решение»,■запретив■УПЦ.

украинская рада радостно, извините за тав-
тологию, парафировала закон о запрещении 
пророссийских религиозных организаций. по-
нятно, в первую очередь он направлен против 
украинской православной церкви. Формаль-
но про упЦ там напрямую не сказано. но по 
факту теперь православные храмы будут 
передавать раскольникам чуть ли не автома-
тически. при том, что упЦ - это крупнейшая 
в стране религиозная организация с больше 
чем двенадцатью тысячами церквей.

Это вызвало настоящий восторг среди 
большинства депутатов рады. и - полное 
молчание западных правозащитных орга-
низаций. а ведь ничего подобного просто 

невозможно представить ни в европе, ни 
тем более в америке. там и многочисленные 
тоталитарные секты действуют абсолютно 
легально. есть даже официальная религия 
летающего макаронного монстра. и попробуй 
их запрети - из судов не будешь вылезать! 
а сейчас на украине в религиозных правах 
поражены миллионы русских людей.

Это возмутительно, подло, антизаконно. 
и все же, как сказал советник■Патриарха■
Московского■и■всея■Руси■Кирилла■прото
иерей■Николай■Балашов,■«Церковь уни-
чтожить невозможно».

- про нее сам Христос сказал, что врата 
ада не одолеют ее, - сказал отец николай. - 
святой иоанн златоуст говорил, кто с Цер-
ковью захочет бороться, тот погибнет. Это 
все равно, что воевать с небом.

■■ Полоумный■президент■
сравнил■ХАМАС■с■Росси
ей.

старый маразматик, кото-
рый, к несчастью, стоит (хоть 
и очень нетвердо) во главе 
сШа, обратился к нации. 
про маразм это не фигура 
речи. В своей речи «сонный 
Джо» вдруг заявил… будто 
родился в израиле. Что там 
у него в голове - непонятно. 
по сети прошла шутливая 
информация, «царь нена-
стоящий»  - байден якобы 
поправляет на шее силико-
новую маску. В любом случае 
главой соединенных Штатов 
может быть только человек, 
появившийся на свет здесь, 
на их территории.

остальные тезисы тоже 
«впечатляют». байден срав-
нил Хамас с россией - мол, 
это разные угрозы, но «и те, 
и эти хотят уничтожить де-
мократию». оруэлл, чистый 

оруэлл! а кто же десятиле-
тия поддерживал людоед-
ские диктаторские режимы 
по всему миру? кто помогал 
свержению демократически 
избранного президента укра-
ины Виктора януковича? кто, 
наконец, массово фальсифи-
цировал последние амери-
канские выборы на изумле-
ние всему миру?

еще один кощунственный 
пассаж - про «похищение ты-
сяч украинских детей». Это 
когда несчастных малышей 
вывозят из-под украинских 
же бомб на территорию рос-
сии, размещая их, к примеру, 
в «артеке» и других местах 
санаторного типа. а уж за-
явление о том, что «75 лет, 
благодаря нато, на планете 
был мир» - это, по булгако-
ву, «шизофрения, как и было 
сказано».

только навскидку можно 
насчитать с шестидесятых 
годов 25 военных конфлик-

тов, развязанных сШа. лишь 
в одном ираке убили милли-
он человек. ну, это как вы-
резать всех жителей Вашинг-
тона, американской столицы. 
а «на закуску» - еще и все на-
селение, к примеру, городка 
орландо во Флориде.

Дед мямлит, что помощь 
украине не оскудеет, но она 
уже по факту становится 
меньше - полноценный аме-
риканский бюджет так и не 
приняли. обольщаться, ко-
нечно, не надо  - гадостей 
будет еще предостаточно. 
американцы тайно передали 
киеву первую партию такти-
ческих баллистических ракет 
ATACMS. их уже использова-
ли для ударов по аэродромам 
в бердянске и луганске. но 
жалкое шамканье байдена - 
символ угасающей мощи 
«града на холме»: страны, 
которая с чего-то вдруг ре-
шила, что она самая главная 
на планете.

К шТАТАм ПОВЕРНУЛИСЬ СПИНОЙ

В незалеЖноЙ сраЖаются с небом богохульники

забЫл самого себя из пустого в порожнее

Унылая постановка: Шольц в Тель-Авиве лег на взлетно-посадочную 
полосу, а на заднем плане люди спокойно садятся в самолет.

Карикатура 1982 года очень перекликается 
с сегодняшними реалиями.
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 � В России приступают 
к  реализации грандиозных 
инфраструктурных про-
ектов  - сразу нескольких 
высоко скоростных желез-
нодорожных магистралей.

Теперь уже можно сказать 
однозначно: ВСМ в России - 
быть! Это стало очевидно по-
сле того, как Владимир Путин 
на церемонии открытия дви-
жения по третьей линии МЦД 
рассказал о начале реализации 
проекта скоростной железной 
дороги между Москвой и Пе-
тербургом и о новых проектах 
высокоскоростного движения 
до Казани, Минска и до Адле-
ра, через новые регионы.

ВСТРЕЧАЕМСЯ 
В ПЕТУШКАХ
Россия в истории со строи-

тельством высокоскоростных 
железных дорог занимает да-
леко не ведущее место. Напри-
мер, в Китае ввели в эксплуа-
тацию 42 тысячи километров 
ВСМ и строят еще 28 тысяч. Во 
Франции действует без мало-
го 3,5 тысячи километров, на 
которых скоростные поезда 
могут развивать скорость свы-
ше трехсот километров в час, 
В Испании - 3,7 тысячи, в Гер-
мании - 3,6, в Японии - 2,8… 
Даже в Узбекистане есть ма-
гистраль протяженностью 741 
километр, на которой поез-
да могут ходить со скоростью 
250 километров в час.

А у России и Беларуси нет ни 
одной. Это тем обиднее, что 
скоростные поезда у нас есть. 
Тот же «Сапсан» способен 
развивать скорость 300 ки-
лометров, вот только сделать 
ему это негде. В результате 
большую часть пути Москва - 
Санкт-Петербург он проходит 
с максимальной скоростью 
в  две сотни километров в час 
и только на одном участке, 
между Окуловкой и  Малой 
Вишерой, может увеличивать 
ее до 250. На маршруте Мо-
сква - Нижний Новгород поезд 
способен развивать скорость 
160 от Петушков до станции 
Вязники, а на остальном 
протяжении идет не быстрее 
стандартных 140 километров 
в час. Что называется, «впол-
силы».

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 
ПЛАН
Вопрос о строительстве 

в России ВСМ стоял уже дав-
но. Еще в 2010 году приняли 
программу развития высоко-
скоростных железных дорог 
в России до 2030 года. В стра-
тегических планах РЖД - стро-
ительство в 2030 - 2035 го-
дах около 7 тысяч километров 
 путей.

Планы были и раньше. Еще 
в конце восьмидесятых разра-
ботали проект ВСМ «Центр - 
Юг». По нему магистраль 
шла от Москвы до Харькова 
и дальше расходилась на два 
направления: одно в Крым, 
другое - через Ростов на Се-

верный Кавказ. Однако, по по-
нятным причинам, перспек-
тивный проект реализовать 
так и не удалось.

СЕВЕРНЫЙ 
МЕРИДИАН
Идея Северного широтно-

го хода, о котором расска-
зал в своем выступлении на 
форуме «Один пояс  - один 
путь» Президент России Вла-
димир Путин (подробнее  - 

на стр. 2), тоже не нова. Про-
ект железнодорожной маги-
страли, которая свяжет Мо-
скву с Воркутой, Надымом, 
Новым Уренгоем и завершит-
ся в Дудинке, енисейском пор-
ту Северного морского пути, 
был еще в 2008 году включен 
в «Стратегию развития желез-
нодорожного транспорта в РФ 
до 2030 года». Сроки реали-
зации из-за недостаточного 
финансирования переноси-
лись не раз. Хотя его эконо-
мическая выгода, учитывая, 
что дорога пройдет через са-
мые богатые природными ре-
сурсами регионы, очевидна. 
Теперь проект переживает 
второе рождение.

Одновременно с ним будут 
строиться «меридианные» до-
роги, которые свяжут боль-
шие северные промышлен-
ные центры Урала, Сибири, 
Дальнего Востока и порта 
Севморпути с проходящей 
по континенту ВСМ. Конечно, 
они будут не скоростными, но 
в данной ситуации такой вы-
ход вполне приемлем.

 � Завод компании «Синара» появится 
под Москвой.

Но мало построить дорогу, по ней еще что-
то должно ездить. Это, конечно, могли быть 
«Сапсаны». Однако немецкий концерн Siemens 
AG объявил о приостановке поставок и обслу-
живания поездов. 

Но без электровозов магистрали не останут-
ся. «Инжиниринговый центр железнодорожного 
транспорта», совместное предприятие РЖД 
и «Синара - Транспортные машины», еще в про-
шлом году представил проект отечественного 
высокоскоростного поезда.

- Сейчас работаем над техническим проек-
том, - рассказывает директор ИЦ ЖТ Алек-
сандр Кирейцев,  - и закончим в 2024 году. 
Сборку головного образца поезда начнем 
в первой половине 2026-го. Завершим - в 2027 
году. До конца 2028-го состав пройдет испы-
тания и сертификацию.

Демонстрационная скорость нового поезда 
составит четыреста километров в час, макси-
мальная - 360. 

«Синара» обещает построить для их произ-
водства под Москвой завод и передать РЖД до 
2032 года от пятидесяти до 75 электропоездов, 
на восемь вагонов каждый.

 � Ездить в соседнюю страну будет удоб-
нее.

Еще в 2019 году приняли концепцию проекта 
«Магистраль СГ». Правда, по ней с Минском пред-
полагалось связать не Москву, а Санкт-Петербург. 
И уже от столицы РБ протянуть дальше, через 
Брест - на Варшаву, Берлин и Гамбург, соединить 
сухопутным маршрутом крупнейшие балтийские 
порты. В нынешних условиях от такого продол-
жения пока придется отказаться.

Сегодня уже известен примерный маршрут, по 
которому граждане и гости Союзного государства 
будут добираться из одной столицы в другую. 
В пути состав будет делать две остановки - в Мо-
жайске и Смоленске.

 � Отдельная ветка пройдет через новые 
регионы.

ВСМ-3 - Москва - Адлер должны начать стро-
ить в 2024 году, а закончить к 2035-му. Общая 
протяженность составит 1,5 -1,6 тысячи ки-
лометров, которые высокоскоростной состав 
будет проходить за восемь часов. По прогно-
зам Минтранса, пассажиропоток на маршруте 
составит 9,5 миллиона человек в год.

Планируется, что у нее будут ответвления на 
Донецк и Луганск. А ближе к морю железно-
дорожная линия пройдет по горам маршрутом 
Кривенковская - Калеж - Сочи с ответвлением 
на Лазаревское.

 � Первые две дороги уже 
существуют на бумаге.

Магистраль Москва - Ка-
зань, под номером два, с про-
должением до Екатеринбур-
га, собирались заложить еще 
в 2017 году, но проект отложи-
ли из-за проблем с финанси-
рованием. Сегодня его оцени-
вают в 823 миллиарда рублей. 
По словам доцента кафедры 
«Управление транспортным 
бизнесом и интеллектуаль-
ные системы» РУТ Дмитрия 
Роменского, «он рассчитан 
полностью, дорога лежит на 
карте и в виде томов проект-
ной документации».

Проект ВСМ Москва - Санкт-
Петербург протяженностью 
680 километров утвердили 
в 2021 году. Дорога пройдет 
по шести регионам - также по 
Ленинградской, Новгородской, 
Тверской и Московской обла-
стям. Стоимость строитель-
ства Минтранс оценивает при-
мерно в 1,7 триллиона рублей. 
Предполагается, что она будет 
полностью окупаемой и не по-
требует солидных бюджетных 
вливаний.

В зоне ее охвата живет боль-
ше тридцати миллионов че-
ловек, а это примерно пятая 
часть населения России. Как 
сказал вице-премьер РФ Ма-
рат Хуснуллин, «строитель-
ство ВСМ Москва - Петербург 
приведет к тому, что оба го-
рода станут одним большим 
гигаполисом».

Правда, и здесь еще не ре-
шили все вопросы. Например, 
ВСМ можно построить в расче-
те на максимальную скорость 
250 километров, а  можно - на 
четыреста. Или применить 
комбинированное решение, 
но пока окончательного мне-
ния нет. Это ведет к тому, что 
строительство первой ВСМ 
может затянуться лет на пять. 
Пока планируется, что ее сда-
дут в 2028 году, а уже к 2030-
му услугами в год будут поль-
зоваться около 22,6 миллиона 
пассажиров.

ПЛАНЫ

МОСКВА И ПИТЕР 
СТАНУТ ГИГАПОЛИСОМ

ЭКСПРЕСС К МОРЮ
НА ОТДЫХ ДО МИНСКА - 

ВСЕГО ПАРА ОСТАНОВОК
ПРОРЫВ

АНАЛОГ «САПСАНА» ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ
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ПОЕЗД МЧИТСЯ В ЧИСТОМ ПОЛЕ

От Москвы 
до Владивостока 
можно будет доехать 
за двое суток против 
нынешних шести.
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Михаил ПАНЮКОВ 

■■ В■Манеже■показали■от-
ечественные■ товары  -■ от■
услужливых■ роботов■ до■
вкусной■пастилы.

фото от миры
Продаем за границу толь-

ко нефть, газ и золото? Как 
бы не так. В этом убедился 
каждый, кто посетил Между-
народный экспертный форум 
«Сделано в России».

Многих сразу привлек пави-
льон с роботом-помощником. 
Подхожу и я.

- Скажите о роботе пару 
слов, пожалуйста.

- Да он сам скажет. Вернее 
она - ее зовут Мира.

Из утробы симпатичного 
человекообразного механиз-
ма звучит голос: 

- Добрый день, молодой че-
ловек! Я могу распознавать 
и  запоминать людей и объек-
ты. И двигаться по заданному 
маршруту и самостоятельно. 
Или ответить на любые во-
просы и демонстрировать ин-
формацию на экране. При-
носить предметы, например 
кофе. Я  могу практически 
все, это зависит от вашего 
желания.

Обращаюсь к директору■
московской■компании■Fora■
Robotics■Александру■Кузне-
цову, который и представил 
меня Мире. 

- Сколько же стоят ва-
ши питомцы?

Тут в разговор встревает 
робот.

- Я не считала!
- Поумничай мне еще!  - 

обрывает Миру Александр. - 
Стоимость в среднем от по-
лутора до двух миллионов. 
А  дальше  - по требованию 
заказчика. Если с ногами - 
то, как говорится, до беско-
нечности. Всего мы продали 
примерно пятнадцать таких 
роботов.

На прощание Мира меня 
сфотографировала и отпра-
вила фото на электронную 
почту. Неплохо вышло.

БУДКА- 
рЕКрУтЕрКА
Искусственному интеллек-

ту не обязательно выглядеть, 
как человек, - была бы поль-
за. Недалеко от Миры сто-
ит будка, стеклянная с трех 
сторон. Ничего, казалось бы, 
примечательного. А ведь она 
может заменить целое кадро-
вое агентство!

- Больше восьмидесяти про-
центов вакансий на рынке 
труда - массовый подбор: во-
дители, менеджеры торговых 
залов, грузчики, сотрудники 
колл-центров и так далее,  - 
объясняет основатель■проек-
та■hhBox■Яков■Рогов. - Перед 
вами робот-рекрутер, который 
помогает компании с помощью 
специальных алгоритмов най-
ти достойного соискателя на 
такие должности. Человеку до-
статочно войти в кабину и от-
ветить на простые вопросы. 
Конечно, с  какими-то уникаль-
ными специальностями такое 

не сработает. А подобрать ку-
рьера - без проблем.

- Это прототип? 
- В Воронеже уже рабо-
тает, распаковывается 
в Москве. А вообще мы 
наладили большое про-
изводство и в течение 
двух месяцев будем по-

ставлять нашу продук-
цию по всей России.

- Что-то подобное есть за 
границей?

- Это только наша разра-
ботка.

КрАСКА  
ДЛЯ СЯБроВ
На форуме представлены и 

вполне «приземленные» то-
вары. Но от этого ничуть не 
меньше востребованные. Да-
же больше, потому что ради-
кально экономят деньги за-
казчика.

- Мы - компания из Екате-
ринбурга, называемся «Урал-
Актив», - представился Евге-
ний■Максимов. - В частности, 
изготавливаем оборудование 
для электрохимических про-
изводств.

- И в чем же ваша уникаль-
ность? - спросил я, немного 
заскучав.

- Уникальность в самом ма-
териале. Раньше для такого 
оборудования использовали 
дорогостоящие спецстали, та-
кие как титан. Мы первые доду-

мались производить все это из 
пластика. Он не только гораздо 
дешевле, но и служит дольше. 
А выбрали нас еще и потому, 
что продукцию с удовольстви-
ем покупают за рубежом.

Прекрасно все с экспортом и  
у компании «ТАУ-С». Ее экспо-
нат, представленный на фору-
ме, похож на автомобиль Вин-
тика и Шпунтика из старого 
мультфильма про Незнайку.

- Производим дорожно-
разметочную технику и ма-
териалы к ней, - рассказала 
представитель■фирмы■Ма-
рия. - Сырье полностью оте-
чественное, а вот такие ма-
шины для разметки - больше 
чем на семьдесят процентов из 
наших комплектующих. Нас 
покупает Казахстан, Узбеки-
стан, Грузия. Поскольку мы из 
Смоленской области, сам бог 
велел сотрудничать с Белару-
сью. В этом году поставили им 
холодный пластик и краску.

Но еще более впечатляет гео-
графия продаж на форуме про-
изводителей сладкого товара из 
Тульской области - Белевской 
пастилы. Пастила - исконно рус-
ский продукт, и, как утверж-
дает представитель компании, 
изобрели ее именно в Белеве. 
Местный купец уж больно хотел 
спасти большой урожай яблок, 
и ему посоветовали запекать 
их, смешивая с медом и други-
ми аппетитными ингредиента-
ми. При этом никакой химии! 
Русская вкуснятина продается 
не только на территории СНГ, 
но и в Китае, азиатских стра-
нах, в ЕС и даже в США. Что тут 
скажешь? Знай наших!

■■ Шанс■пробиться■есть■у■каждого,■несмотря■на■санкции.

- программа «сделано в россии» - проект нашего российского 
экспортного центра для продвижения отечественной продукции 
за границей, - рассказала «сВ» Любовь■Ртищева,■программ-
ный■директор■конгрессно-выставочного■направления. - 
нужно только повысить узнаваемость российских брендов 
и поработать над имиджем. устраиваем за границей выставки, 
бизнес-миссии, дегустационные павильоны и так далее. а еще 
размещаем национальные магазины на зарубежных онлайн-
маркетплейсах. презентовали главе правительства Михаилу■
Мишустину каталог российской продукции «сделано в россии». 
скоро он заработает на сайте Мейд■ин■Раша. каждая компания 
может подать заявку, отсканировав QR-код. после модерации 
информация размещается в каталоге. с этого момента про-
грамма «сделано в россии» будет продвигать эту российскую 
компанию на зарубежных площадках. Чтобы наш производитель 
и зарубежный покупатель оказались лицом к лицу. 

лиЦом к лиЦу
В ПОМОЩЬ БИЗНЕСУ
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■■ Стоматология■может■стать■более■
доступной■для■россиян.

- когда мы впервые показали наш ста-
нок по изготовлению имплантов на вы-

ставке, люди крутили пальцем 
у виска, - рассказывает основа-

тель компании ADM SYSTEM из ры-
бинска ярославской области Антон■
Артемьев.  - мне говорили - ну что 
вообще можно сделать в россии? 
теперь у нас уже три модификации 
станков. производим любые конструк-
ции для установки на зубах - виниры, 
коронки. а также занимаемся сервис-
ным обслуживанием.

- Цены в россии, особенно в москве 
на эти услуги сейчас безбожны. 

стоматологи прикрываются 
всякой там «немецкой тех-
нологией».

- теперь им это будет делать как мини-
мум сложнее - европейцы, корейцы ушли 
с  рынка. Даже если станки остались - без 
сервисного обслуживания это просто гру-
да металла. а наши не хуже, а гораздо 
лучше импортных. точность - плюс-минус 
семь микрон. я сам зубной техник. и мы 
с инженерами сделали так, чтобы любой 
человек, пройдя базовое обучение, мог 
бы на них работать. на собственном при-
мере показали, что вовсе не обязательно 
зависеть от запада.

с мнением антона артемьева навер-
няка согласны и другие представители 
медицинской индустрии, представленные 
на форуме. например «русатом Хелскеа» 
конструирует аппараты для лучевой те-
рапии. а петербургская компания Biomap 
работает над созданием искусственного 
сердца.

зубЫ не на полку МЕДИЦИНА
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MADE IN RUSSIA

Российский симулятор сердца 
от Biomap позволяет безопасно 
отработать все стадии операции.

Белоснежная Мира 
внимательно слушает 
и запоминает 
собеседников.

Новейший снегоболотоход Tinger TF4, 78 процентов - отечественные 
комплектующие, остальные - дружественных государств.

Наша технология производства 
круче западной.



27 октября - 2 ноября / 2023 / № 48 11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПЛАНЕТЫ

Софья АРСЕНЬЕВА

 � Ядерная медицина, пер-
спективы союзных элек-
тромобилей и 3D-печать 
металлов. На Energy Expo 
в Минске было много лю-
бопытного.

ТЕХНОЛОГИИ 
ЭКОНОМЯТ ДЕНЬГИ
Главный проект Союзного 

государства в энергетической 
сфере - несомненно, БелАЭС. 
Поэтому и на полях форума 
о станции говорили немало. 
Буквально на днях заверши-
лось комплексное опробова-
ние оборудования второго 
энергоблока - сейчас он рабо-
тает в непрерывном режиме 
на номинальной мощности. 
До конца года планируют вы-
вести в промышленную экс-
плуатацию. Выгода от атом-
ного проекта очевидна:

- С момента включения 
в объединенную энергосисте-
му страны первого энергобло-
ка в ноябре 2020-го БелАЭС 
выработала больше двадцати 
миллиардов киловатт-часов 
электроэнергии, - рассказал 
министр энергетики Бела-
руси Виктор Каранкевич. - 
Снижение валютной нагрузки 
на экономику - больше 650 
миллионов долларов.

Но это только начало. На 
полях форума подписали со-
глашение о создании и раз-
витии белорусско-российской 
инфраструктуры для захоро-
нения радиоактивных отхо-
дов с АЭС. Специалистов из 
Синеокой обучат всем необ-
ходимым навыкам.

Директор офиса госкорпо-
рации «Росатом» в Беларуси 
Станислав Левицкий расска-
зал, что ядерное сотрудниче-
ство двух стран распланиро-
вано до 2030-х годов:

- Уже на подписании до-
рожная карта по созданию 
инновационного центра для 

3D-печати металлов на бело-
русской территории в форма-
те совместного предприятия. 
Это позволит оперативно 
замещать комплектующие 
в условиях санкций, ускорять 
научно-исследовательские 
и  опытно-конструкторские 
работы.

«Росатом» поставляет в Бе-
ларусь бесплатные лицен-
зии для университетов. Это 
своеобразная инвестиция 
в союзное будущее: в респу-
блике хотят создать центры 
разработки, где белорусские 
айтишники смогут трудиться 
над цифровыми продуктами.

ПУТЕШЕСТВИЯ 
С ПОДЗАРЯДКОЙ
Делают ставку в союзной 

энергетике и на электротранс-
порт. Белорусско-китайское 
предприятие «Белджи» ве-
дет переговоры с «Авто-
ВАЗом» по созданию союз-

ного легкового автомобиля.
- Идея в том, чтобы найти 

перспективную платформу 
электрокара и использовать 
наработки по компонентам, 
которые уже есть в Объеди-
ненном институте машино-
строения НАН Беларуси, - по-
яснил гендиректор «Белджи» 
Геннадий Свидерский. - Про-
ект мог бы стать окупаемым 
и взаимовыгодным вне зави-
симости от санкций Запада. 
И будем меньше зависеть от 
китайского автопрома.

У Беларуси есть все шансы 
занять свое место на миро-
вом рынке.

- Протяженность наших до-
рог относительно небольшая, 
а качество хорошее. У нас есть 
достойная инфраструктура из 
зарядных станций.

Белорусские организации, 
министерства и ведомства 
намерены включиться и в ра-
боту «Росатома» по автомо-

билестроению. Они готовы 
производить комплектующие 
электромобиля «Атом» и орга-
низовать коммерческие сети 
для сбыта.

СПРАВКА «СВ»
Белорусский энергетический и экологический форум 

Energy Expo - одно из крупнейших специализированных 
выставочных мероприятий, которое проводят с 1995 го-
да для развития инновационного потенциала топливно-
энергетического комплекса.

Марианна ЩЕТКИНА, руково-
дитель представительства По-
стоянного Комитета Союзного государ-
ства в Минске:

- То, что сегодня наука, завтра - техни-
ка. На выставке предприятия могут макси-
мально представить высокотехнологичную 
продукцию. Видим внедрение наукоемких 
технологий, которые так важны для импорто-
замещения наших стран.

Сейчас все чаще говорят о креативной 
экономике. Это касается не только творче-
ского сегмента, но и энергетики, экологии, потому что все три 
необходимых для этого условия соблюдают - есть потребители, 
трудовые ресурсы, а также развитое экономическое и техноло-
гическое пространство, готовое к нестандартным решениям.

 � Беларусь собирается оснастить 
онкоцентры оборудованием «тяже-
лого» класса.

Брахиотерапевтические комплексы 
и линейные ускорители, скорее всего, 
поставит «Рос атом».

- Прорабатываем вопрос строитель-
ства центра позитронно-эмиссионной 
томографии с циклотроном, - подели-
лась планами зампредседателя коми-
тета по науке и технологиям Беларуси 
Татьяна Столярова.  - Перспективное 
направление для союзного сотрудниче-
ства - выпуск медицинской техники с ис-
пользованием микроэлементной базы 
белорусского производства.

Компоненты из Синеокой смогут ис-
пользовать в гамма-терапевтических 
и  радиотерапевтических комплексах 
российского производства для лучевой 
терапии злокачественных опухолей.

 � Самыми зрелищными стали 
тематические выставки.

Можно было оценить белорусские 
электроскутеры, которые разгоняют-
ся до пятидесяти километров в час, 
или отправиться в виртуальный тур 
по Лукомльской ГРЭС.

Белорусские разработчики пред-
ставили и автоматизированную 

систему учета газа. Комплекс удален-
но  собирает, передает и анализиру-
ет данные. Предусмотрен и контроль 
утечки - можно дистанционно пере-
крыть клапаны.

Особые успехи в переработке по-
лимерных отходов на своем стенде 
продемонстрировала Национальная 
академия наук.

- Нам удается очистить целые горо-
да от пластикового мусора. В Гомеле 

есть предприятие, которое позволя-
ет, не сортируя, перерабатывать 

отходы и создавать надежные 
плиты для строительных 

площадок, животновод-
ческих комплексов, - 

рассказал первый 
зампредседателя 
Президиума НАН 
Сергей Чижик.

Сотрудничать 
будут в том числе 

и в  формате программ и проектов 
Союзного государства. Белорусские 
ученые вместе с «Росатомом» разра-
батывают научно-технический проект 
в области ядерной медицины, посвя-
щенный таргетным радиофармпре-
паратам. Хотят создать и вывести на 
рынок новые препараты для диагно-
стики отдаленных метастаз.

 � Почти согласован до-
говор об объединенном 
рынке электроэнергии.

- Продолжается и рабо-
та с  коллегами из России 
по созданию объединенно-
го рынка газа, сразу по не-
скольким направлениям,  - 
сообщил Каранкевич. - Цену 
на российский газ для Бела-
руси установили на три го-
да - с 2023-го по 2025-й. За 
это время мы должны со-
гласовать принципы работы 
объединенного рынка, чтобы 
можно было предметно гово-
рить о сближении условий хо-
зяйствования между нашими 
странами.

По словам замминистра 
энергетики России Павла 
Сниккарса, все спорные мо-
менты уже урегулировали:

- Теперь вопросы по боль-
шей части организационные, 
обо всех принципиальных 
решениях мы договорились. 
Наш опыт технических, авто-
матизированных и цифровых 
решений максимально вос-
требован. Готовы поделиться 
наработками с белорусскими 
коллегами. С другой сторо-
ны, тенденции и решения, 
которые есть в республике, 
тоже вызывают интерес. Мы, 
например, движемся парал-
лельно в развития электро-
транспорта.

После ввода АЭС в Си-
неокой появились излишки 
электричества. Куда его от-
править?

- Как вариант, на заряд для 
электротранспорта. Обсуж-
даем управление ресурсами.

ИНТЕГРАЦИЯ

ТАРИФ 
«ОПТИМАЛЬНЫЙ»
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОГРАММЫ СГ

ЛЕЧЕНИЕ АТОМОМ
СОРТИРОВАТЬ? НЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО! НОУ	ХАУ

АЭС в Островце каждый день вырабатывает 
больше  миллионов киловатт-часов.

Прототипы электрокаров разрабатывают не только 
профессионалы, но и молодежь.

Автоматизированная система 
учета газа не допустит утечек 
и поможет сэкономить.
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Анатолий МАКСИМОВ

■■ НАТО■наращивает■свой■
боевой■кулак■в■Восточной■
Европе.

когда на границах неспо-
койно, а НаТО не скрывает 
своего агрессивного харак-
тера, важно положиться на 
надежного союзника. Тако-
го, как Минск. Об этом шла 
речь на совместной колле-
гии военных ведомств Рос-
сии и Беларуси.

Глава■Минобороны■Рос-
сии■Сергей■Шойгу■расска-
зал, что с февраля прошло-
го года численность войск 
Североатлантического 
блока в Восточной Европе 
и странах Балтии увели-
чилась в два с половиной 
раза и превысила тридцать 
тысяч человек. Больше по-
ловины из них - военные 
из СШа.

- На восточном фланге 
альянса регулярно прово-
дят крупные учения, осно-
ванные на сценариях воен-
ного конфликта с Россией 
и Беларусью. Отрабатыва-
ют применение ядерного 
оружия с задействованием 
стратегической авиации 
СШа и тактических ядер-
ных сил НаТО.

Не исключил он и того, 
что новые «натовские» базы 
могут появиться в Швеции 
и финляндии.

а на Украине против нас 
коллективный Запад во-
всю развернул гибридную 
войну. Денег не жалеет: по 
словам Сергея Шойгу, на 
поддержку киева потратил 
почти двести миллиардов 
долларов.

- Соединенные Штаты 
америки и их союзники 
передают Украине бро-
нетехнику, средства про-
тивовоздушной обороны, 
высокоточные ракеты. 
В нарушение международ-
ных конвенций Вашингтон 
включил в пакеты военной 
помощи кассетные боепри-
пасы. В практическую пло-
скость перешел вопрос пе-
редачи киеву тактических 
истребителей F-16. Их по-
ступление ожидается уже 
в будущем году.

В ответ мы вместе с Мин-
ском усиливаем оборону за-
падных границ. В Беларуси 
прошли учения ОДкБ. Так-
же для повышения качества 
обучения созданы учебно-
боевые центры.

- кроме того, продолжа-
ем готовить белорусских 
военно служащих в высших 
учебных заведениях Мин-
обороны.

Министр■обороны■Бела-
руси■Виктор■Хренин■счи-
тает, что в этот сложный 
период нам любой ценой 
нужно сохранить суверени-
тет и независимость наших 

государств. Сотрудничество 
идет во всех сферах: от по-
ставок вооружений до ре-
монта белорусской военной 
техники на предприятиях 
российского ОПк. а  рас-
секреченные Минобороны 
России документы помог-
ли сябрам в расследовании 
уголовного дела о геноциде 
белорусского народа в го-
ды Великой Отечественной 
вой ны.

- Полученные доказатель-
ства позволяют утверждать, 
что масштабы трагедии зна-
чительно больше, чем пред-
полагалось раньше.

Сергей Шойгу поднял 
вопрос об экстрадиции во-
енного преступника Яро-
слава Гунько. Того само-
го, которого в канадском 

парламенте радостно при-
ветствовали в честь визита 
президента Украины Вла-
димира Зеленского, как 
ветерана Второй Мировой 
войны и борца с русскими. 
Оказалось, правда, что сам 
он - бывший военнослужа-
щий дивизии СС «Галичи-
на».

- Укрывательство этого 
нацистского преступника, 
а проще говоря, изувера, 
на руках которого кровь со-
тен, если не тысяч наших 
граждан, включая детей, 
не может быть оправда-
но никакими причинами. 
Гунько должен понести 
ответственность за свои 
 кровавые  преступления 
в  полной мере,  - уверен 
Сергей Шойгу.
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Анатолий ЗАУСАЙЛОВ

■■ Украинский■ шпион■ хотел■
отравить■тортом■77■летчиков■
в Армавире.

старый советский плакат «будь 
бдительным!» сейчас не помешал 
бы  - время такое. противник не 
дремлет. на днях, например, хотел 
отравить выпускников армавирского 
военного авиаучилища. 77 человек 
собрались на двадцатилетнюю го-
довщину выпуска - армейская друж-
ба, она, знаете, крепкая. В основном 
это действующие летчики при хо-
роших должностях и званиях. Цвет 
нашей авиации.

В разгар торжеств курьер привез 
им двадцатикилограммовый торт 
и ящик виски. Двухъярусный десерт 
украшала эмблема училища, кото-
рая относительно недавно обнови-
лась. такого сюрприза летчики не 
ожидали: поэтому пока одни разре-
зали праздничный презент и делали 
селфи на его фоне, другие пытались 
выяснить, кто его прислал. Для на-
чала чтобы выразить благодарность 
и поднять тост за него. но посыл-
ка оказалась анонимной, курьера 
и след простыл. тут-то и закрались 
первые сомнения. тост и торт отло-
жили на потом. Хорошо, что сейчас 
везде развешаны камеры: одному из 
офицеров пришла в голову мысль 
получить снимок курьера и прове-
рить его по нужным каналам.

и правильно, как оказалось, сде-
лал. Это спасло летчикам жизнь. Вы-
стрел был точно в «яблочко». В  ро-
ли доставщика выступил уроженец 
мелитополя запорожской области, 
который в базе данных числился как 
сотрудник гур украины. он как раз 
в это время купил билет на рейс из 
ставрополя в москву. но улететь 
так и не успел, взяли в аэропорту 
перед рейсом. «псевдокурьер» бы-
стро раскололся: оказывается, торт 
приготовили в армавире и добавили 
в него сильнодействующий яд, как 
и в несколько бутылок виски. сейчас 
кондитеров ищут. тортом и виски 
теперь занимается следствие. их, 
к счастью, никто так и не попробо-
вал. а тост надо теперь поднимать 
за того, кто решил найти курьера.

Геннадий ДАВЫДЬКО

■■ Запад■спешно■милитаризирует■
Молдову. 

нато стремительно 
усиливает свое присут-
ствие в регионе. В ны-
нешнем году расходы 
на вооружение 
в молдове соста-
вят 87 миллио-
нов долла-
ров, что на 
пятьдесят 
процентов 
больше, чем в 2022-м. 

замысел понятен, и тайны из него 
никто не делает: подключить очеред-
ную постсоветскую республику, кото-
рую американцам не жалко, к плану 
уничтожения россии. лишенная рас-
судка украина уже практически ис-
тощила свои ресурсы. большой кро-
вавый  банкет требует нового мяса. 
заокеанские повара теперь маринуют 
молдавское.

тем более что момент для этого очень 
подходящий: все вокруг решают свои 
территориальные проблемы. и азер-
байджан, и израиль. а чем молдавия 
хуже? а в перспективе грузия (осетия), 
греция (северный кипр), япония (ку-
рилы), китай (тайвань). придет время, 
и там станут шинковать, приперчивать 
и присаливать.

поляки, латыши и литовцы уже за-
маринованы и покорно киснут в брони-
рованных кастрюлях, ожидая команды. 
но они - члены альянса, и если устрои-
тели мирового кошмара все же решат 
подать их, будет всеобщее окончание 
банкета. Все это понимают.

Думаю, что и гражданка румынии 
майя санду это понимает, но вряд ли 
способна, даже если вдруг захочет, 
противостоять замыслу людей, кото-
рые направили ее руководить несчаст-
ной молдовой. 

Все, что ей остается, это как можно 
достовернее играть роль успешного 
лидера и, понимая, что ее народ подго-
тавливают к гибели, с анестезиологи-
ческим упоением твердить: «демокра-
тия», «права человека», «европейские 
ценности». слова, учащенное употреб-
ление которых в новейшей истории 
гарантированно предвещает большие 
беды.

а тут еще на днях эта евро-дева, 
руководящая самой бедной страной 
в европейском регионе (украину тут 
и вспоминать не хочется), встречалась 
с белорусской беглянкой светланой 
тихановской - большой ошибкой тех, 
кто на нее поставил в этой политиче-
ской рулетке.

после недолгой беседы двух брю-
неток майя скрылась, зато света 
восторженно продекларировала, что 
«сегодня мы начинаем новую главу 
наших отношений, основанную на об-
щих ценностях - свободе, демократии 
и уважении прав человека»… 

и еще: «молдова движется к светло-
му европейскому будущему» и что «это 
пример для подражания белорусам». 

где тихановская увидела «свет-
лое будущее» у депрессивной, пол- 
ной противоречий, полыхающей  
военными конфликтами европе, не-
понятно. 

мясо уЖе В маринаДе
точка зрения
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АДСКАЯ КУХНЯ за ГранЬЮ

Олег ЗИНЧЕНКО

■■ Юридическая■защита■становится■
доступнее■для■гостей■из■Синеокой.

еще три генеральных консульства бела-
руси планируют открыть в россии - в  ка-
лининграде, Владивостоке и нижнем нов-
городе.

большинство из нас, случись выезд за 
границу, не заморачиваются проблемой на-
личия этих учреждений. точнее - их адре-
сами, телефонами и прочее.

оно и понятно. консульства иностран-
цу нужны только тогда, когда появляются 
проблемы.

учитывая, как активно развиваются от-
ношения наших стран, для решения юри-
дических и гражданско-правовых вопросов 
решено все консульские отделения и  от-
делы перевести в статус генконсульств 
и потом удвоить их число.

- первые три  - в санкт-петербурге, 
ростове-на-Дону и екатеринбурге уже вот-
вот открываются. одно открыто и два - на 
подходе. следующие - в калининграде, 
Владивостоке и в нижнем новгороде, это 
важные тоже точки, - рассказал Посол■РБ■
в■РФ■Дмитрий■Крутой.- задача - чтобы 
у нас было двадцать отделений, которые 
бы охватывали по три-четыре российских 
региона. Это оптимальная схема с учетом 
нынешнего уровня наших отношений.

В ПоЛкУ ПриБЫЛо

ЕСЛИ НАДО, КОНСУЛ 
ВСЕГДА РЯДОМ

Июньские учения военных из стран альянса 
стали самыми масштабными в истории.

Тот самый торт с ядом.
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- Мне понадобилось 
срочно поменять пас-
порт. Какие основа-
ния и сроки замены 
в наших странах? Можно ли 
ускорить процесс?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Как в Беларуси, так и в Рос-
сии основания и механизм за-
мены паспорта приблизитель-
но одинаковы, за исключением 
незначительных отличий.

Паспорт необходимо заме-
нить:

 � в двадцать или 45 лет
 � в случае окончания срока 

его действия
 � смены имени, фамилии, от-

чества или даты рождения
 � кардинального изменения 

внешности (например, после 
пластической операции)

 � смены пола
 � утраты или кражи
 � порчи самого документа 

или хотя бы одного из его ли-
стов (механические поврежде-
ния, стертости, нечитаемость).

В Беларуси для того, чтобы 
заменить паспорт, гражданин 
должен обратиться в отдел по 
гражданству и миграции или 
в расчетно-справочный центр 
по месту регистрации (а не по 
месту жительства!).

В России подать заявление 
можно через «Госуслуги», 

в МФЦ или в отделе по вопро-
сам миграции МВД независи-
мо от прописки.

Если имела место кража, 
в  обеих странах предвари-
тельно с заявлением нужно 
обратиться в МВД.

Для замены предоставляют 
сам паспорт или документ, 
подтверждающий его утрату, 
фотографии, свидетельство 
о браке либо о расторжении 
брака, квитанцию об уплате 
госпошлины.

Могут потребоваться сви-
детельства о смене фамилии, 
имени или отчества, о рожде-
нии детей, о смерти (если умер 
супруг или супруга).

В Беларуси госпошлина за 
замену паспорта составляет 

одну базовую величину. За 
ускоренный порядок - две ба-
зовые, а за срочную выдачу - 
три.

В России размер госпошли-
ны зависит от причины замены 
паспорта:

 � в двадцать или 45 лет - три-
ста рублей;

 � при смене фамилии, име-
ни, отчества или пола, а также 
кардинальных изменениях во 
внешности - тоже триста

 � при порче или утере - 1,5 
тысячи рублей.

Если документ утерян или 
испорчен из-за чрезвычайных 
ситуаций, то госпошлину пла-
тить не придется.

Срок изготовления нового 
паспорта в РБ - месяц. В уско-

ренном порядке - две недели, 
а при срочной выдаче - неделя.

В РФ, если менять паспорт 
по месту регистрации, новый 
изготовят за десять календар-
ных дней. Если подавать заяв-
ку не по месту прописки, срок 
изготовления паспорта может 
составить до тридцати дней.

Ускоренного порядка в Рос-
сии нет, но паспорт могут изго-
товить и раньше - все зависит 
от загруженности ведомства 
и наличия веских оснований.

Забрать готовый паспорт 
можно только лично.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Семен ШАПКИН

 � Российские порты приняли в этом году больше 
8,5 миллиона тонн белорусских грузов.

Когда три года назад перед нефтепродуктами и удобре-
ниями из Синеокой захлопнулась дверь в прибалтийские 
порты, многие на Западе потирали руки от злобы: никто, 
мол, Минску не поможет перевезти такие объемы. И про-
махнулись с санкциями.

Москва тогда протянула руку помощи сябрам, прорубив для 
них «окно в Европу», в первую очередь на Балтике. Быстро 
наладили логистику, с тех пор грузоперевозки только растут.

- Сегодня мы работаем через двадцать российских портов. 
Если в прошлом году через них перевалили где-то порядка 
6,1 миллиона тонн, то в этом уже по восьми месяцам видим 
статистику больше 8,5 миллиона, - заявил министр транс-
порта и коммуникаций Беларуси Алексей Ляхнович.

Самые востребованные терминалы находятся в Ленин-
градской области и Санкт-Петербурге - 75 - 80 процентов 
грузов проходят через них. Белорусы планируют построить 
тут и свой порт. Еще десять миллионов тонн грузов из Си-
неокой перевозят в Китай по российским железным дорогам.

А что порты Клайпеды, Риги, которые раньше принимали 
белорусские грузы? Сидят, подсчитывают ежегодные убытки, 
плачут тайком о том, что сами зарезали курицу, несущую 
им золотые яйца, и строят воздушные замки: а может, пере-
возить украинское зерно? Но кто ж им даст.

ПЕРЕВАЛИМ ВСЕ
СОТРУДНИЧЕСТВО

Павел РОДИОНОВ

 � Расширяется география участ-
ников проекта.

Под эгидой Совета Федерации 
и Совета Республики, как известно, 
проходят Форумы регионов наших 
стран. А еще главы верхних палат 
парламентов стали инициаторами 
«Поезда памяти» - патриотического 
проекта, участники которого - школь-
ники, путешествующие по памятным 
местам Великой Отечественной во-
йны.

Поэтому и встреча Председателя 
Совета Федерации Валентины Мат-
виенко с Государственным секре-
тарем Союзного государства Дми-
трием Мезенцевым не обошлась без 
обсуждения этих мероприятий. В сле-
дующем году «Поезд памяти» состо-
ится уже в третий раз, и второй год 
подряд проект будут финансировать 
из союзного бюджета. Это подтвердил 
и Дмитрий Мезенцев.

Расширяется не только география 
маршрута, но и мест, откуда приез-
жают участники. Если в самом начале 
там были только школьники из России 

и Беларуси, то в прошлом году к ним 
добавились ребята из Армении и Кыр-
гызстана. Интерес к «Поезду памяти» 
есть и в других странах СНГ.

- Это яркий пример расширения 
диалога с молодежью. Проект под-
тверждает единство наших позиций 
по сохранению памяти о подвиге со-
ветского солдата, победившего в Ве-
ликой Отечественной войне, о не-
обходимости противодействовать 
попыткам переписывать нашу исто-
рию, а также беспрецедентному давле-
нию на братские страны, объединен-
ные Союзным договором, - заявила 
Валентина Матвиенко.

XI Форум регионов Беларуси и Рос-
сии состоится в 2024 году в Витебске. 
Но подготовка уже кипит: формируют 
повестку и тематику круглых столов, 
которые стали обязательной частью 
программы. По мнению спикера Сове-
та Федерации, участие парламентари-
ев и экспертов в дискуссиях позволяет 
вырабатывать рекомендации, кото-
рые востребованы министерствами 
и ведомствами двух стран.
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«ПОЕЗД ПАМЯТИ» - НА ГЛАВНОМ ПУТИ

Ребята снова поедут по местам, связанным с Великой Отечественной войной.

Олег ЗИНЧЕНКО

 � Между республикой 
и полуостровом открылось 
регулярное автобусное со-
общение.

Маршрут будут обслуживать 
две транспортные компании - 
минская и крымская. Весь 
транспорт третьего класса. Это 
значит, что курсировать будут 
высокие комфортабельные 

автобусы, сконструированные 
для перевозки только сидячих 
пассажиров в мягких креслах.

Сейчас время в пути 39 - 40 
часов. Стоимость проезда по 
всему маршруту из Минска - 
240 белорусских рублей или 
чуть больше семи тысяч рос-
сийских. Из Ялты - чуть больше 
шести тысяч рублей.

Отправление с вокзала «Цен-
тральный» столицы Беларуси 
в 23.50 с расчетным временем 

прибытия в Ялту 14.30. Запла-
нированы остановки в Бобруй-
ске, Гомеле, Брянске, Орле, 
Воронеже, Ростове-на-Дону, 
Краснодаре, Керчи, Феодосии, 
Симферополе, Алуште.

В автобусе, кстати, есть WiFi, 
телевизор, кондиционер, багаж-
ные отсеки и кулер с водой. На 
маршруте всегда два водителя, 
и они меняются каждые четыре 
часа.

ОФИЦИАЛЬНЫЙ 
МАРШРУТ

С КОМФОРТОМ К ЯЛТИНСКОМУ ПЛЯЖУ

Кристина ХИЛЬКО

 � Узоры Русского Севера впервые поко-
ряют сердца минчан.

Вологодское кружево - известнейший бренд. 
В замысловатых орнаментах зашифрован куль-
турный код, история и традиции местных жи-
телей. Считываются самобытная деревянная 
и каменная архитектура Вологодчины: храмы, 
колокольни, резные палисады. 

Промысел представят с 26 октября в залах 
филиала Национального художественного музея 

Беларуси «Музей «Дом Ваньковичей. Культура 
и искусство первой половины ХIХ века». Гости 
увидят композиции в воздушном, почти неве-
сомом исполнении из коллекции Вологодского 
музея-заповедника.

Панно, скатерти, предметы одежды, созданные 
в конце XX - начале XXI века. Модницы оценят 
и стильные луки прошлых столетий: жакеты, 
манто, пелерины.

В Минске произведения вологодских мастеров 
выставляют впервые. Работы уже «гастролирова-
ли» в Витебске, Бресте и Гомеле. Познакомиться 
с народным промыслом можно до 1 ноября.

ОБЛАЧНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ ВЫСТАВКИ
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Марина РАЗГУЛЯЕВА

■■ Главный■ российский■
«есаул»■Олег■Газманов■уже■
55■лет■на■сцене.■

ТИШИНА  
В БЕЛГОРОДЕ
По случаю круглой даты на-

родный артист России даст 
два больших концерта в Мо-
скве и Петербурге.

Московский концерт прой-
дет в «Крокус Сити Холле». 
Газманов выступит вместе 
с Большим симфоническим 
оркестром.

- Уже был подобный опыт?
- Известный виолончелист-

виртуоз Борис■ Струлев■
предложил сделать такой 
концерт. И примерно год 
назад я выступил в Белго-
роде. Получился опен-эйр. 
Музыкально-поэтический. 
По данным местного ГУВД, 
пришло около 37 тысяч чело-
век. Поразило, что когда чи-
тал стихи, стояла невероятная 
тишина. И ощущения потря-
сающие. Другие. Лучше, чем 
в зале. Я был счастлив. Этот 
концерт так окрылил меня, 
что решил сделать такой же 
в Москве. И, если программа 
понравится народу, устрою 
юбилейный тур по россий-
ским городам.

- В Белгороде небезопасно. 
Легко разрешили устроить 
концерт?

- До сих пор удивляюсь, как 
получилось его провести. 
Очень благодарен губернато-
ру и всем организаторам. По-
лучилось незабываемо. Город 
прекрасен, но там действи-
тельно сложная ситуация. 
Прямо в центр уже прилетал 
снаряд. Но концерты прово-
дить стоит.

Даже в блокадном Ленин-
граде, когда было далеко не 
так, как сейчас, и люди, уми-
рали от голода, проводили 
в филармонии концерт Шо-
стаковича и транслировали 
его по радио. И все понимали, 
что живы, и страна идет впе-
ред. Другое дело - репертуар. 

Конечно, увеселительным он 
может быть не везде. В мо-
сковском концерте обязатель-
но будет блок песен, которые 
посвящаю нашим воинам.

ВМЕСТЕ  
С ШАМАНОМ
Специальным гостем на 

концерте станет Shaman.
- Почему решили пригла-

сить Ярослава Дронова?
- У меня был творческий ве-

чер и концерт на «Тавриде.
АРТ». И Shaman круто спел 
«Эскадрон». Не заморачивал-
ся, но сделал песню суперсов-
ременной. С тех пор мы часто 
с ним общаемся. И возникла 
идея пригласить его в ту часть 
концерта, где пою без симфо-
нического оркестра.

- Недавно ВЦИОМ опубли-
ковал данные, согласно ко-
торым артист номер один 
в России - Shaman. А вы - на 
втором месте. Не обидно?

- Наоборот, неправильно бы-
ло бы, если бы 72-летний, ис-
пытанный в боях композитор 
и певец два года оставался на 

первом месте. А тут появился 
наконец парень, который ме-
ня подвинул. И я рад за него. 
Пример для огромного коли-
чества артистов. Поет то, что 
нужно людям, поднимает дух 
воинов. Стараюсь поддержи-
вать подобных Шаману ребят. 
У меня есть проект «Родники».  
Сделали продюсерскую компа-
нию, чтобы продвигать ребят. 
Создаем для них контент, ко-
торый связан с традициями, 
культурой страны. 15 сентября 
прошел финал в Ставрополе. 
За девять месяцев получили 
около двадцати тысяч произ-
ведений: и песен, и стихов. 
Много духоподъемных. Прият-
но, что сегодняшние дети рез-
ко отличаются от сверстников 
из девяностых, которые росли 
в перестроечную сумбурную 
движуху. Нынешние ребята 
уже знают, за что будут биться, 
куда идут. Они - за страну, что 
меня дико радует. Непонят-
но только, почему духоподъ-
емные песни не показывают 
по телевизору и не крутят на 
радиостанциях. Говорят: «Не 

наш формат». Пока наши ре-
бята воюют, мы, что, в кустах 
решили отсидеться?!

- Кто еще споет с вами?
- Естественно, Родион Газ-

манов. Будем одну известную 
песню петь. В аранжировке 
хард-рок.

ОТ ДЕВОЧКИ  
ДО БАБУШКИ
Семьдесят процентов пе-

сен на юбилейном концерте 
исполнят с Симфоническим 
оркестром.

- Представите ли новые 
песни?

- Их будет несколько. Они 
ни разу нигде не звучали. 
Только бы успеть, потому 
что идет концертный тур. 
И буквально накануне юби-
лейного, утром, приезжаю в 
Москву из Питера. А 5 ноября 
возвращаюсь в Северную сто-
лицу, потому что там большой 
концерт в БКЗ «Октябрьский». 
Такая интенсивность, только 
и успевай выворачиваться.

Программу юбилейного 
менял уже раза четыре. Все 

в ужасе. Так что сказал себе 
«Стоп!» Песни тяжело вы-
брать. Большое количество 
тех, что на слуху у всех поко-
лений. Знаете, когда я стал 
популярным, в 1988 - 1989 го-
дах, еще не было гаджетов, 
и  подбегали девушки, про-
сили автограф. Прошло лет 
пятнадцать. Те же девочки 
подбегают: «Мама так любит 
ваши песни!» Еще столько же 
прошло: «Бабушка обожает 
вас». Хотя те же самые гастро-
ли, залы.

- Хиты подадите по-
другому?

- Волновался, что если бу-
дет большое количество пе-
сен, к примеру, с Симфониче-
ским оркестром, постоянная 
публика скажет: «Что такое?! 
Давай «Эскадрон», «Свежий 
ветер», «Мои ясные дни». Ведь 
классический Газманов - это 
«скаковые» песни. В качестве 
компромисса на «Эскадрон» 
наложим скрипки.

- Знаю, что вы изменили 
«Единственную», которую  
прославил Филипп Кирко-
ров. 

- На концерте прозвучит 
новая версия. С симфониче-
ским оркестром. Я написал 
ее почти 26 лет назад, когда 
с любимой были непростые 
отношения. Чуть не расста-
лись. И стихи получились тра-
гические: «не родятся наши 
дети, не подарят нам цветы» 
и так далее. Но мы так и не 
расстались. Может, кстати, 
благодаря этой песне. И спу-
стя столько лет, когда уже лю-
бовь и все даже лучше, чем 
было, жена и дети спросили: 
 «Слушай, о ком это ты напи-
сал этот хит?» Но менять сло-
ва сложно. Долго сопротив-
лялся, потом сел и сочинил. 
Буквально чуть-чуть переде-
лал текст, и  получилось, что 
и дети родились, и  холодный 
ветер исчез. И пою уже в та-
ком виде.

■■ В■2022■году■он■подпал■под■западные■ограни-
чения.

- Как вам живется под таким гнетом?
- я - кавалер всех санкций, и это радует. если западные 

партнеры видят во мне угрозу, значит, полезен своей 
стране. Для меня это главное. Две мои квартиры - одну 
в юрмале, другую в италии - заморозили. я для себя 
решил так: это сопутствующие потери. правда, на кухне 
в латвии остался подаренный «арманьяк». он моего года 
рождения, отпит наполовину. я попробовал и подумал: 
«потом». но не получилось. урок: надо сразу и до конца. 
но главное то, что пускают в пензу, белгород, санкт-
петербург. Всегда писал, пишу и буду писать, несмотря 
на всяческие санкции, для своих народа и страны. меня 
это вдохновляет. Все мои выступления завершаю песней 
«Это все для вас». она, как и большинство моих лучших 
вещей, неформатная. радиостанции не берут. и длинная. 
там такие слова: «нотами моих воспоминаний выложу 
дорогу этой жизни, чтобы они меня сопровождали от 
рождения до самой тризны».

■■ Певец■родился■в■1951■году■в■послевоен-
ном■Калининграде.

- Наверное, как и многие дети той поры, на-
ходили на улице немало боеприпасов?

- таскал домой мины, патроны. как уцелел, не 
знаю. на моей походной улице в калинингра-
де, которую потом переименовали, процентов 
тридцать-сорок пацанов погибли. Для того чтобы 
образумить, в шесть с половиной лет меня отдали 
в музыкальную школу по классу скрипки. и я воз-
ненавидел музыку. но увлекался спортом. В итоге 
закончил Высшее военно-морское училище. за-
нимался научной работой. писал диссертацию. 
изучал теорию устройства судна и ходил в море 
три года. попадал во всяческие шторма. В том 
числе и в двенадцатибалльные. и написал песню 
«морячка»: «скоpо наши молодцы все шваpтовые 
концы намотают на кнехты и пpичалят корабли».

- Вы же вроде единственный певец на рос-
сийской эстраде в погонах?

- наверное. В соцсетях недавно троллили: без 
автомата, значит, не воевал. но я - офицер, ка-

питан третьего ранга. Четырежды орденоносец. 
медали - за то, что был во всех горячих точках: 
в сирии, Цхинвале. и в том числе от погранотря-
дов, где попадал в непростые ситуации. с гор-
достью ношу награды. и пусть тролли знают, 
что я не сам себе их присвоил. правительство 
наградило. а также боевые командиры. и сейчас 
бываю в госпиталях и медицинских учреждениях 
с концертами. по-другому невозможно, наверное.

- В каком возрасте впервые вышли на сцену?
- В семнадцать. я уже учился в Высшем ин-

женерном морском училище и играл с группой 
«атлантик». В Доме культуры рыбаков на танцах. 
Впервые получил деньги официально. Шестьде-
сят рублей. Это был хороший гонорар. старший 
инженер получал 120. тогда же написал песню, 
которая до сих пор популярна: «белый снег». 
потом она стала хитом в исполнении Валерия 
леонтьева. позже я ее из аренды забрал. сделал 
аранжировку, и до сих пор каждый новый год 
просят везде ее петь.

- На что потратили гонорар?
- купил микрофоны и гитары.

три гоДа спорил со Штормами КОРНИ МАРАЗМ КРЕПЧАЛ

заморозили кВартирЫ В еВропе
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«КАВАЛЕР» ЗАПАДНЫХ САНКЦИЙ

У кумиров разных поколений 
получился прекрасный дуэт.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10, 12.20, 
15.10, 16.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня» (12+)
08.25 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» (12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ТАЙНА «ВОЛЧЬЕЙ ПАСТИ» 

(12+)
15.15 «Карта Родины. Могилевская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)
16.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)
18.00, 19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 

05.00 «Союзинформ» (12+)
18.10, 19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 

05.20 «Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ФОРТУНА» (16+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
01.10 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)
03.15 «ФОРТУНА» (16+)
05.25 «Братская кухня» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.35, 03.00, 
05.20 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.55, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10 «Наши» (12+)
07.25, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.15, 21.25, 00.25 «Факты 

на стол» (16+)
09.25 «Новое PROчтение» (12+)
10.15, 19.15 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» 

(12+)
12.45 «КНЯЗЬ ВЕТРА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Татарстан 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Мама» 

(12+)
16.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)
21.10, 00.10, 00.45 «Наши» (12+)
21.55 «Минск - Москва» (12+)
22.22 «СУМАСШЕДШАЯ ПОМОЩЬ» 

(16+)
01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)
02.45 «Год в истории 1988. 

Кооперативы (с субтитрами)» 
(12+)

03.15 «СУМАСШЕДШАЯ ПОМОЩЬ» 
(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.10, 05.10 «Наши» (12+)
07.25, 05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25, 00.25 «Факты на стол» 

(16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» 

(12+)
13.00 «ФОРТУНА» (16+)
14.45 «Год в истории 1987. Джинсы 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Малиновка» (12+)

16.15, 01.00 «ГРАЧ» (12+)
21.25, 04.30 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22, 03.15 «ОБЛАКО-РАЙ» (12+)
23.45, 04.45 «Год в истории 1991. 

Авоська (с субтитрами)» (12+)
02.45 «Год в истории 1993. 

Малиновый пиджак 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.15, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.25, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.25, 05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25, 00.40 «Факты на стол» 

(16+)
09.25 «Новое PROчтение» (12+)
10.15, 19.15 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» 

(12+)
12.30 «СУМАСШЕДШАЯ ПОМОЩЬ» 

(16+)
15.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Березовый сок» (12+)
16.15 «ГРАЧ» (12+)
18.10, 19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 

05.20 «Горячая точка»» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «СТРЕЛЕЦ НЕПРИКАЯННЫЙ» 

(16+)
01.10 «ГРАЧ» (12+)
03.15 «СТРЕЛЕЦ НЕПРИКАЯННЫЙ» 

(16+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.15, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.25, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.50, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.40, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ОБЛАКО-РАЙ» (12+)
14.30 «Пофестивалим» 12
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Елочка» 
(12+)

16.15 «ГРАЧ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «КРОМОВЪ» (16+)
01.00 «ГРАЧ» (12+)
03.15 «КРОМОВЪ» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 

ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» (6+)
09.45 «Полкан и шавка». Мультфильм 

(6+)
09.50 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
10.10 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
10.40 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
11.10 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
11.25 «В лесной чаще». Мультфильм 

(0+)
11.45 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
12.30, 02.15 «СЛАВА» (12+)
16.15 «ПРИВЕТ, ДУРАЛЕИ» (12+)
18.15 «Праздничный концерт, 

посвященный Дню России 
2022». Музыкальная программа 
(0+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Пофестивалим» (12+)
21.00 «КОНТРИБУЦИЯ» (12+). 

1918 год, Пермь. Белогвардейский 
корпус под командованием 
молодого генерала Анатолия 
Пепеляева захватывает город. 
Армия измотана, не хватает 
патронов, обмундирования, 
провианта. Генерал приглашает 
пермских купцов с целью собрать 
деньги для нужд армии. Богатая 
вдова Чагина приносит в качестве 
контрибуции дорогой бриллиант...

00.00 «КНЯЗЬ ВЕТРА» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (6+)
09.30 «Лиса-строитель». Мультфильм 

(0+)
09.35 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
10.15 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
10.35 «Полкан и шавка». Мультфильм 

(6+)
10.45 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
11.05 «На лесной эстраде». 

Мультфильм (0+)
11.15 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
11.35 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
11.50 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
12.30 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 

(12+)
18.15 «ТЭЛИ И ТОЛИ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 02.40 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 

СТРЕЛОК» (16+). Пенсионер, 
железнодорожник в отставке, 
скромно живет со своей внучкой 
Катей. В соседнем доме постоянно 
собираются трое молодых 
бездельников, чувствующих себя 
безнаказанными хозяевами жизни. 
Однажды они хитростью заманили 
Катю к себе и изнасиловали...

22.50 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)

04.30 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

3 ноября 4 ноября 5 ноября

30 октября 31 октября 1 ноября 2 ноября

3 НОЯБРЯ В 22.22

«КРОМОВЪ»
Полковник Алексей Кромов назначен 

военным атташе Российской империи во 
Франции. Его основной задачей становится 
организация поставок для русской армии. 
С этого момента он - единоличный храни-
тель и распорядитель баснословной суммы - 
двухсот пятидесяти миллионов рублей зо-
лотом...

30 ОКТЯБРЯ В 22.22

«ФОРТУНА»
Фома Арчилович Каландадзе, бывший 

«морской волк» и азартный человек, вы-
играл в казино сухогруз «Фортуна» и те-
перь занимается речными перевозками. 
Прибыль от такого рода бизнеса невелика, 
да и Каландадзе так некстати умудряется 
проиграться в казино. Так что ему и команде 
«Фортуны» очень нужен заработок...

Юлия НОВИЦКАЯ

25 октября наши космонавты 
должны работать в открытом 
космосе. Это будет шестьде-
сят первый выход в открытый 
космос с борта МКС.

Готовятся к этому дню уже 
две недели. Олег Кононенко 
и Николай Чуб изучали борт-
документацию и осматривали 
сменные элементы скафан-
дров. Собирали оборудование 
и инструменты, которые им 
понадобятся при работе за 
бортом станции.

Ребята исследуют трассы 
перехода и рабочих зон вы-
хода, проверяют пульты обес-
печения выхода в модуле «По-
иск» и переходном отсеке 
«Звезды». А еще заряжают 
аккумуляторные батареи ска-
фандров.

Константину Борисову до-
сталась роль оператора дис-
танционного манипулятора 
ERA. Ему надо было отрабо-
тать «основные действия для 
осмотра во время выхода до-
полнительного радиационно-
го теплообменника на модуле 
«Наука».

А в Центре подготовки на 
прошлой неделе космонавты 
осваивали операции, которые 
Кононенко и Чубу предстоит 
выполнить. Для этих целей ре-
бятам пришлось спуститься 
в гидролабораторию. Перед 
ними стояла задача искать 
«оптимальные методы осмо-
тра дополнительного тепло-
обменника».

Каждый выход в открытый 
космос сначала отрабатыва-
ют на Земле, в гидролабора-
тории. Космонавты говорят, 
что гидроневесомость очень 
похожа на невесомость на-
стоящую. На каждый выход 
планируют две - три трениров-
ки под водой.

Главная задача тренировок 
в гидроневесомости - чтобы 
космонавт чувствовал, что он 
находится в своей среде, знал, 
что справится.

Выход без предварительной 
подготовки в лаборатории не-
возможен. Все космонавты 
тренируются под водой.

КОСМОС 
ПОД ВОДОЙ
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4. АДЫГЕЯ
Это еще одно популярное направление, куда едут 

бре хотя бы ради природы. Листва меняет свой цвет и окраши-
вается в яркую осеннюю палитру, которая добавляет прелести 
ландшафтам.

В Адыгее много гостевых домов, где комфортно отдыхать 

Лаго-Наки. Оно расположилось на территории Кавказского 
заповедника. Здесь проходят пешие туристические маршруты 

съездите на знаменитую Савранскую канатную дорогу. Она под-
нимает посетителей на один километр над уровнем моря. Путь 
идет над вековыми соснами и склонами необычайной красоты.

Валентина СТЕПАНОВА

 Мы за ним, а оно от нас. 
Впереди долгая зима, и так 
хочется погреться напосле-
док. Рассказываем, где луч-
ше всего это сделать.

1. КРЫМ
Конечно, плюс 

пятнадцать не бог весть что, 
но по сравнению с темпе-
ратурами в большей части 

налегке, дышать свежим воз-
духом, осматривать достопри-
мечательности, представлен-
ные в изобилии.

Отправляйтесь в Мас-
сандру, к Воронцовско-
му и Ливадийскому двор-
цам, «Ласточкину гнезду», 

нес Таврический», Карадаг-
ский природный заповедник, 
Генуэзскую крепость, Бахчи-
сарай. В сезон мягкого теп-
ла будет гораздо комфорт-
нее тем, кто плохо переносит 

людно. А на крымских вино-
дельнях  проводят сезонные 
праздники урожая.

СОЧИ
Город хорошо за-

щищен Кавказскими горами 
от холодных ветров, да и во-

пики. Конечно, год на год не 
приходится: в конце октября 
может резко задождить и похо-
лодать. Так что берем с собой 
на всякий случай теплую куртку 
и дождевик.

Обязательно съездите 

бре там золотая осень 

ки на отели, канатки 

меньше, чем зимой. 

ще кайф. 
И загляните в со-

роятная красота. Фото в 
листьях будут просто топ. 

Скайпарк. Здесь вы увидите 
субтропический широколиствен-
ный колхидский лес во всей осенней 
красе. Перед вами откроется не только 
красота Ахштырского ущелья, но и мор-
ской пейзаж, который никого не оставит 

зиплайн, банджи и многое другое. Экс-
тремальных аттракционов хоть отбавляй.
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ПЯТЬ МЕСТ, ГДЕ ЕЩЕ 
МОЖНО ПОЙМАТЬ 
ТЕПЛО

3. КАЛМЫКИЯ
Здесь вас ждет 

лотерея. Может быть и де-
сять градусов тепла, и все 
двадцать. Как повезет. 
Путешествие по осенней 

пи. На открытых простран-
ствах удобно наблюдать за 

пернатыми и копытными.
Огромные стаи перелетных 

птиц увидите в долине озера 

средней полосы. За несколько часов 
можно лицезреть десятки видов. Пеликаны, 

положительные эмоции и эстетическое наслаждение 

ночной степи под огромными звездами. Не забудьте 
приложение для определения созвездий!
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5. ДАГЕСТАН
За морем сю-

да уже приехать не полу-

купаться. Но принимать 
солнечные ванны вполне 
реально, вы даже заго-
реть сможете. При боль-
шой удаче поймаете гра-
дусов до 18 тепла. А еще 

время для неспешных 
прогулок по набережным, 

сокогорные заповедники, 
дегустаций местных вин и 
поедания спелых фруктов.

Дагестан в последнее 
время стал очень популяр-
ным, туристов там летом 
ощутимо больше. Зато 
сейчас вам будет насто-
ящее раздолье. И фото-
графироваться лучше без 

.еналп мен даз ан плотМестные красавицы угостят 
вином и фруктами.

«Ласточкино гнездо» прекрасно 
в любое время года.

Буддийские храмы 
тоже обязательный 

пункт программы.

Вперед, 
за экстримом!
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Анатолий БОЛДЫРЕВ

Алексей Петрович 
Рожков поделился 
с читателями 
«Комсомолки» 
секретами своего 
долголетия.

В столице Кузбасса ве-
ковой юбилей отметил 
Почетный гражданин Ке-
меровской области и вете-
ран Великой Отечественной 
войны Алексей Петрович 
Рожков. За свою долгую 
жизнь он вывел на чистую 
воду сотни предателей, 
примирил жителей двух 
сибирских городов и отме-
тил благодатную свадьбу с 
супругой. Человек-век, так 
о нем говорят родные люди 
в самом прямом и широком 
смысле.

При этом даже в свои сто 
лет Алексей Петрович со-
храняет здоровое тело и 
ясный ум. Поэтому «Ком-
сомолка» решила лично 
поздравить именинника с 
вековым юбилеем, а заодно 
узнать секреты его долго-
летия.

БОЕЦ ОСОБОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ

Алексей Петрович встре-
чает нас без палочки, опира-
ясь лишь на прикрепленные 
к стенам коридора поручни.

- Это на всякий пожар-
ный, могу и без них, - улы-
бается он.

Встречает вместе с се-
мьей - любимой супругой 
Зоей Васильевной и стар-
шим сыном Анатолием. 
За большим столом в за-
ле пьем чай с конфетами и 
печеньем, говорим по ду-

шам. Первым делом ветеран 
вспоминает войну. Дня, го-
ворит, нет, чтобы мысленно 
не вернулся на фронт.

С 1942 года Алексей Рож-
ков освобождал Белоруссию 
в составе особого подраз-
деления. Нет города, в ко-
тором там не был. Борисов 
стал главным для него.

- В оккупацию в Бори-
сове находилась немецкая 
спецшкола, где фрицы го-
товили из наших преда-

телей диверсантов. После 
освобождения города все 
они, понятно, разбежались. 
Я был из тех, кто негодяев 
этих находил и выводил на 
чистую воду. Столько лет 
прошло, а до сих пор не мо-
гу вам рассказать все нюан-
сы, как это делал. Только 
образно. Но распутывать 
эти клубочки было неверо-
ятно сложно. Вот человек, 
фактов против него ника-
ких, но чутье подсказыва-
ет, а как распознать. Нахо-
дишь слова, смотришь на 
его поведение, внимательно 
слушаешь, оцениваешь, за-
даешь так между делом во-
просы. А вдруг ошибся. И 
когда понимаешь, что нет, 
чувствуешь себя нужным, - 
рассказал Рожков.

И кажется, после войны 
ему прямая дорога в органы 
госбезопасности, но Алек-
сей Петрович возвращается 
в родной Киселевск, чтобы 
стать опорой для матери и 
отцом для младших сестры 
и брата. Отец погиб в зна-
менитом сражении на Кур-
ской дуге.

ПРОТОКОЛ 
РАСТВОРИЛСЯ

В Киселевске его назна-
чают секретарем городской 
комсомольской организа-
ции. Рожков помогает сво-
им ровесникам в послево-
енное время встать на ноги, 
фронтовиков устраивает на 
работу в учебные заведения, 
решает вопросы с жильем, 
ищет возможности для их 
продвижения и поощрения 
за рекордные показатели в 
производстве.

- Комсомол в буквальном 
смысле подарил нам друг 
друга, - говорит Зоя Васи-
льевна. - Алеша награждал 

меня почетной грамотой как 
активистку местной шахты 
«Капитальная», где я труди-
лась лаборантом. Подал ру-
ку, поцеловал в щечку, хотя 
по протоколу можно этого 
было не делать. Но прото-
кол растворился, когда я 
почувствовала его неверо-
ятную мужскую энергетику. 
Нашел потом меня, приехал 
домой, будто бы снова по 
делу комсомольскому. А сам 
интересуется, чем я в сво-
бодное время занимаюсь.

Алексей, узнав, что де-
вушка по вечерам ходит на 
каток, тут же напросился 
вместе покататься на конь-
ках. Первый раз, второй, 
третий, и закружило, понес-
ло на годы и десятилетия. 
И вот уже больше 70 лет они 
рука об руку твердо сколь-
зят по льду вместе.

ЛЕБЕДИНАЯ ПЕСНЯ
Два сына - гордость Рож-

ковых. Старший Анатолий - 
доктор наук, профессор, 
работает в энергетическом 
секторе России; младший 
Сергей - инженер, разра-
ботчик сверхмощных ком-
пьютеров. У обоих дети и 
внуки.

- Лучшие игрушки, кни-
ги, конструкторы - это все 
отец. Мама - главный вос-
питатель, учитель, от пра-
вописания до умножения 
в столбик. Родители - это 
лебединая песня для нас, 
детей, и друг для друга. До-
верие фантастическое, папа 
читал доклады свои маме 
перед официальными вы-
ступлениями, когда долгие 
годы одновременно руково-
дил горсоветами и местны-
ми депутатскими думами в 
Киселевске и Новокузнец-
ке. А когда раздор зашел у 

жителей вокруг аэропорта 
Спиченково, стоявшего 
на земле Прокопьевско-
го района, а считавшегося 
новокузнецким, мама отцу 
подсказала мудрую вещь. 
А пусть, Алеша, в аэропор-
ту вместо надписи «Про-
копьевск встречает гостей 
Кузбасса» появятся объеди-
няющие всех слова: «Сла-
ва Ленину! Слава КПСС». 
Сработало, и спор прекра-
тился. Кто же тогда не со-
гласился бы?! - рассказыва-
ет Анатолий Рожков.

КРУТИМ ПЕДАЛИ
За плечами Алексея Пе-

тровича и Зои Васильевны 
Рожковых 71 год совмест-
ной жизни. И дни рожде-
ния у них в одном месяце. 
Нынешний год целиком 
юбилейный: ей исполни-
лось 95 в начале октября, 
Алексею Петровичу - век в 
конце месяца.

- Не просто держимся, а 
живем и дальше планируем, 
пойдемте, покажу как, - го-
ворит долгожитель.

Вместе с супругой он 
провожает в спальню, где 
вместо столика с таблет-
ками установлены гимна-
стические снаряды - вело-
тренажер, гимнастический 
турникет, несколько мас-
сажеров. На них Алексей 
Петрович с Зоей Васильев-
ной занимаются ежеднев-
но по два-три часа. Пока 
мужчина подтягивается на 
гимнастическом снаряде, 
хозяйка массажирует свои 
руки, затем супруг идет к 
велотренажеру, а жена на-
чинает делать гимнастику.

- Движение - жизнь, и 
в нем сегодняшний наш 
смысл, - уверен Алексей 
Петрович. - Именно физ-

культура подняла Зою на 
ноги после недавнего пере-
лома шейки бедра. То, что 
она ходит в таком возрас-
те, - чудо.

- А ты ходишь в свои го-
ды - это не чудо? - пари-
рует супруга. - И, кстати, в 
твоем возрасте педали ин-
тенсивней надо крутить, - 
подбадривает она любимого 
супруга.

Они оба смеются. И так, 
по словам юбиляра, все го-
ды с юмором весело и легко 
живут.

Родные называют Алексея 
и Зою Рожковых молодо-
женами.

- Мама, глядите, несмотря 
на свой почтенный возраст, 
сидит статно, как молодая 
девушка, у них с папой даже 
морщин для их лет совсем 
не много. Секреты долго-
летия родителей еще в пи-
тании, едят что хотят, слу-
шают свой организм. До сих 
пор любят сало. Всю жизнь 
оба много читали, что, ве-
роятно, сохранило ясный 
ум. И помыслы у них только 
добрые, никогда никому не 
завидовали и зла не жела-
ли, - рассказал Анатолий 
Алексеевич.

ДО НОВОЙ ВСТРЕЧИ
- Я даже не ощущаю, что 

это мой юбилей, разделяю 
праздник с Зоенькой. И вот 
эти цветы, подарки, конфе-
ты и даже поздравительные 
телеграммы - правитель-
ственные, губернаторскую 
и вот эту президентскую 
на двоих, - говорит Алек-
сей Рожков.

Открытка от Владимира 
Путина на самом видном 
месте в серванте.

- А медали, пап, где твои, 
давай разложим?

- Не время, сынок. Мы их 
покажем в мой следующий 
юбилей, а то чего уж все 
секреты «Комсомольской 
правде» сразу раскрывать?! 
Оставим награды до следу-
ющей публикации лет через 
пять, - улыбнулся долгожи-
тель.

И мы с нетерпением будем 
ждать новой встречи!

Кузбасс

Кемеровчанин встретил 100-летие 
на велотренажере

Алексей Петрович и Зоя Васильевна Рожковы отметили недавно благодатную свадьбу.
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Алексей Рожков попал 
на фронт в 18 лет.
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Президент России 
Владимир Путин прислал 
поздравление юбиляру 

на его столетие.
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Елена СЕРЕБРОВСКАЯ
(«КП» - Красноярск»)

В Красноярске раскрыли 
жуткое преступление 
из прошлого: убийство 
целой семьи, которое 
произошло 25 лет назад.

...Шокированный дачник 
боялся смотреть, как люди в 
форме Следственного комите-
та России раскапывали на его 
огороде одну яму за другой. «Да 
рубите вы ее, - махнул он рукой, 
когда услышал, что яблонька 
мешает им делать свое дело. - 
Все равно с нее плоды горькие, 
аж слезы текут».

Дерево убрали, и с метровой 
глубины сыщики осторожно 
извлекли человеческую кость... 
Так спустя 25 лет была раскры-
та тайна исчезновения красно-
ярской семьи Викулиных: супру-
ги и их ребенок стали жертвами 
чудовищного убийства.

КОНЕЦ МАЯ 1988 ГОДА
Улица 26 Бакинских Комис-

саров - это несколько старых 
кирпичных пятиэтажек на 
самой окраине города. Во-
круг - промзона закрывших-
ся заводов. Этот район и ныне 
неспокойный, а в 90-е народ и 
подавно старался обходить эти 
места стороной...

36-летний Геннадий Вику-
лин был бизнесменом средней 
руки. Официально держал две 
базы, где принимал цветной 
лом. На его супругу, 33-лет-
нюю Викторию (они не были 
официально женаты), заре-
гистрированы пекарня, плат-
ная автостоянка и несколько 
складских помещений - все в 
шаговой доступности от дома.

Жили в любви, растили ше-
стилетнюю дочь Илону.

28 мая в кругу самых близ-
ких отметили день рождения 
Геннадия, где он сообщил, что 

повезет своих девчонок отдо-
хнуть на природе. Поэтому 
когда через два дня его мать 
по привычке принесла для 
внучки деревенского молока, 
а дверь квартиры никто не от-
крыл, она подумала: еще не 
вернулись.

Однако на другое утро до-
ма тоже никого не оказалось. 
Женщина пошла по соседям.

- Был один хлопок, потом 
еще. Грохнуло громко так. И 
девочка… да, мне показалось, 
что девочка кричала, - подели-
лась одна из соседок из квар-
тиры напротив. Но как-то без 
эмоций (ну было и было, мне 
что, нужно было идти разби-
раться?).

Они берут стремянку, мать 
поднимается и заглядывает че-
рез решетку в окно (квартира 
была на первом этаже). Сразу 
видит беспорядок и бурые пят-
на на полу…

Сотрудникам милиции при-
шлось снимать решетку с ку-
хонного окна, чтобы попасть 
внутрь. В квартире царил ка-
вардак: перевернутая мебель, 
стены прошиты пулями, а пят-
на оказались следами крови. 
Хозяев на месте не было - ни 
живых, ни мертвых.

НАШИ ДНИ
Вопреки заблуждениям, у 

таких преступлений нет срока 
давности. Следователи и опе-
ративники угро держат их на 
контроле и периодически до-
стают, чтобы вновь изучить на 
предмет новых зацепок.

В феврале 2023 года мате-
риалы передали следователю 
Третьего следственного отдела 
(по расследованию преступле-
ний прошлых лет) ГСУ СК Рос-
сии по Красноярскому краю и 

Республике Хакасия 
Ивану Рудометову. 
В паре со следко-
мом всегда работает 
уголовный розыск 
полиции.

Именно опера 
отследили весь круг 
общения Викулина. 
Была версия, что се-
мья стала жертвой 
серийников, в то 
время нападавших 
на пункты приема 
цветного лома. Дру-
гая - что был налет 
грабителей на квар-
тиру: из нее пропа-
ла дорогая бытовая 
и музыкальная тех-
ника.

И вдруг среди фамилий сви-
детелей следователь нашел 
подозрительную. Александр 
Б. был заурядным автомо-
бильным вором и попался в 
октябре 1998 года на краже чу-
жих колес. Но при нем нашли 
пистолет, из которого стре-
ляли в квартире Викулиных.

- Александр 25 лет назад 
пояснил пояснил: «Да, это 
пистолет Викулина. Две не-
дели назад мы с ним встреча-
лись, он сказал, что убил же-
ну и дочь, теперь скрывается. 
Отдал пистолет, чтобы я его 
спрятал» (и тогда его не задер-
жали, - Ред.), - рассказывает 
следователь Рудометов.

Почему не свели воедино 
злополучный пистолет и рас-
писку, найденную в квартире 
сразу после убийства? Оказы-
вается, этот Александр был 
должен бизнесмену 20 мил-
лионов неденоминированных 
рублей (нынче это 20 тысяч). 
Он разбил машину Викулина, 
и тот поставил его на счетчик.

МЕСЯЦ 
«ЗАДУШЕВНОЙ БЕСЕДЫ»

Поначалу Александр был 
напуган, потом повел себя 
увереннее. Выдвигал разные 
версии. Начал: «Я не при де-
лах». Дошел до: «Я всех убил, 
потому что защищался, вы-
вез тела на цементный завод 
и сжег в печи».

- Я почти каждый день хо-
дил его допрашивать. «Заду-
шевные» у нас были беседы. 
Последней уликой, которую 
нашел, была фотография из 
семейного альбома. На ней 
подозреваемый в той самой 
черной джинсовой рубашке, 
в которой его увидела свиде-
тельница сразу после убийства. 
Он произнес: «Все, признаю. 
Я покажу, где спрятал тела», - 
вспоминает следователь.

Александр изначально при-

шел убивать. Он знал, 
что семья в 20 часов ве-
чера будет дома, пото-
му выбрал именно это 
время и место. Прихва-

тил два ствола - обрез 
ружья и переделанный 

из сигнального в огнестрел 
пистолет. Дверь ему открыла 
Виктория. Убийца прошел на 
кухню, там из обреза застре-
лил хозяина квартиры. Затем в 
комнате расстрелял женщину 
и ребенка.

Ночью на грузовом мото-
роллере вывез тела на дачу 
своего тестя. У дальнего забо-
ра, за теплицей, выкопал яму 
и сбросил тела. Музыкальную 
технику, кстати, тоже он за-
брал из квартиры, чтобы соз-
дать видимость ограбления.

Бывший тесть давно умер. 
Сейчас дачей владеют пер-
вая жена обвиняемого и ее 
нынешний муж. Они были в 
шоке.

- С нами был нынешний 
владелец, уже пожилой муж-
чина. Три дня там копали, он 
из дома не выходил, боялся 
увидеть. Прямо над могилой 
росла яблоня, а ее глубокие 
мощные корни переплели 
кости. Я к хозяину обратил-
ся: «Отец, что-то надо делать, 
принимай решение».

- Да рубите вы ее. Я ее по-
садил пять лет назад, плоды 
должны быть очень сладкие. 
Разрослась, яблоки большие 
уродились, а есть невозможно. 
Пробовал сделать наливку - 
у нее вкус полыни. Руби, не 
жалей, - махнул хозяин рукой.

- Я потом купил ему новую 
яблоньку, привез и отдал со 
словами: эти точно будут слад-
кие, - закончил следователь.

Уголовное дело ско-
ро передают в суд. Подо-
зреваемый задержан, ему
грозит пожизненное заклю-
чение.

Громкое дело

Яблоки на крови

Илону и ее родителей 
объявляли в розыск. 

Правда стала известна 
спустя два с лишним 

десятка лет.
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Андрей АБРАМОВ

72-летний пенсионер 
из подмосковного Щелкова 
остановил налетчика, 
который ограбил ребенка.

- Помогите, помогите! - в истерике кричал 
11-летний Матвей на весь двор по улице 
Комарова в центре Щелкова.

Его обидчик - 35-летний коренастый му-
жичок. Сначала он потягивал пивко на дет-
ской площадке. А как увидел мальчишку с 
мобильником, решил срубить легких денег. 
Дело было средь бела дня неподалеку от 
школы, в которой учится пострадавший 
мальчик. Кстати, в этой же школе когда-
то учился и сам грабитель - 35-летний Па-
вел. За спиной у него - пара сроков за 
наркотики и кражу. А между ходками он 
возвращался в родной двор и продолжал 
попивать пенное на лавках.

Павел подошел к парнишке и резко вы-
хватил смартфон. Сначала просто удалялся 
быстрым шагом. Но Матвей рванул следом. 
Тогда и налетчик прибавил. Еще секунд 
пять - и скрылся бы за углом. Но тут путь 
ему преградила могучая фигура. 72-летний 

дядя Миша копался в движке старой «Оки». 
Заслышав истошные вопли, твердой по-
ходкой вышел навстречу бегуну. А затем…

Эта подножка должна войти в топ самых 
эффектных подсечек года (только не гово-
рите, что такого рейтинга не существует!). 
Молниеносная, дерзкая, бронебойная.

Негодяй кубарем полетел на асфальт. 
Опомниться не успел, как его шею тут 
же взяли в тиски богатырские руки дяди 
Миши. Знатно изваляв мужика в осенней 
слякоти, герой скрутил обидчика школяра. 
Прохожие вызвали полицию.

Когда видео остросюжетного задержа-
ния попало в соцсети, комментаторы за-
шумели хором о награждении героя. Но 
силовики и без всяких подсказок решили 
отметить добрый поступок.

- Начальником подмосковного главка 
принято решение о награждении мужчи-
ны, который не остался равнодушным и 
оказал содействие сотрудникам полиции 
в задержании злоумышленника, - сообщи-
ла начальник управления информации и 
общественных связей ГУ МВД России по 
Московской области Татьяна Петрова.

А вечером к пенсионеру приехала деле-
гация из администрации округа, вручили 

сертификат на новый автомобиль - дядя 
Миша хочет купить «Ниву».

 - Я до пенсии 20 лет охранником рабо-
тал - там всякое бывало. Так что навыки 
специальные у меня есть. Когда услышал, 
что помощи просит ребенок, ни секунды 
не раздумывал, - скромно описывает тот 
день Михаил Макаров в беседе с «КП».

Охранником Михаил Викторович был 
крутым - не просто дедушкой-сторожем, 
который жмет тревожную кнопку. В ЧОПе 
его обучали стрельбе, приемам рукопаш-
ного боя, обращению со спецсредствами. 
Сдавали и физнормативы. Щелковец до 
сих пор выходит на утренние пробежки и 
самостоятельно занимается дома.

В столь эффектные рукопашки за время 
службы дядя Миша не вступал. Хотя пароч-
ку дебоширов за время работы скрутил. Но 
обычно биться с ним никто не решался: у 
героя широкие плечи, ростом он под два 
метра. Признается, что именно служба в 
охране приучала моментально принимать 
решения.

На злоумышленника же завели еще одно 
уголовное дело за попытку грабежа с угро-
зой применения насилия. По статье ему 
грозит до семи лет колонии.

 � ЗНАЙ НАШИХ!
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Скрутить негодяя в 72 года? Для 
Михаила Макарова легко!

Бронебойная подсечка, удар об асфальт, захват
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Мария МУР

Вот вам ситуация, основан-
ная, что называется, на реаль-
ных событиях. Девушка Света 
написала на одном из популяр-
ных женских форумов о том, что 
собралась развестись. Ну а где 
еще об этом написать? Форум 
сразу оживился, как будто толь-
ко и ждал сообщения о Све-
тином разводе. Посыпались 
вопросы: почему решила раз-
рушить семью, в чем причина?

А причины-то не было.
Вернее, не было причины, ко-

торая убедила бы озабоченную 
общественность в том, что жен-
щина имеет право уйти.

Изменял? Нет. Бил? Нет. 
Пил? Нет. Проигрывал деньги, 
которые она зарабатывала на еду 
детям? Нет. Извращенец и ма-
ньяк? Боже, нет.

Ну а что же тогда не так?
А не так было вот что:
«Мне надоели его носки, на-

доели его чашки с чаем, которые 
он не может убрать со стола, на-
доели его игры в танчики, когда 
дома кавардак и куча дел! Мне 
надоело, что он вечно смотрит 
в телефон, надоел его храп по 
ночам, надоело, что после дня 
на работе я прихожу домой и на-
чинаю снова работать (стирка, 
уборка, ужин, уроки). А он: ему 
надо отдохнуть. Мне надоело, 
что его мама рассказывает мне, 
что ее сын любит супчики на 
мясном бульончике. Мне на-
доело чувствовать себя убор-
щицей!»

И ПОНЕСЛОСЬ...
И тут, конечно, началось об-

суждение (ну, собственно, фо-
румы для того и придуманы). 
Дамы разделились на два лагеря. 
Первый лагерь горячо осуждал 
Свету: и это уважительная при-
чина для развода? Ишь какая, 
носки ей надоели!

И дальше миллион аргументов 
на тему «женщина должна», «за-
то у тебя есть мужчина, который 
не пьет и не бьет», «у детей дол-
жен быть отец». И вообще надо 
с ним поговорить, он все поймет 
и исправится, будет сам стирать, 
гладить и складывать ровными 
стопочками носки.

Второй лагерь был не менее 
убедителен и эмоционален: 
«Света, беги от него», «женщина 
должна только себе!», «а как же 
мое счастье и моя единственная 
жизнь?», «детям нужна счаст-
ливая мама, а не загнанная ло-
шадь»…

Кто-то писал: «Боже, вы опи-
сываете мою жизнь, я не хочу 
возвращаться домой, потому что 
там грязные тарелки, забрызган-
ное зеркало и храп всю ночь».

И тут Света поняла, что у нее 
от этих советов голова пошла 
кругом. И что она запуталась 
еще больше.

ПО СЕКРЕТУ ВСЕМУ СВЕТУ
А знаете, какую ошибку совер-

шила Света? Она решила обсу-
дить свою проблему не с мужем 
(а с этого стоило бы начать), не 
с близкими подругами, а на фо-
руме. С женщинами, которые, 
скорее всего, сами в такой си-
туации никогда не бывали, но 
готовы давать комментарии по 
любому поводу. И многие из них 
чертовски убедительны. И когда 
наша неуверенная в себе Света 
прочитает сто советов разве-
стись, она, скорее всего, скажет: 
спасибо, девочки, за понимание 
и поддержку, вы - лучшие, без 
вас я бы ни за что не решилась 
уйти от этого урода.

Но представим себе, что Све-
та, как это принято сейчас гово-
рить, «взрослая самостоятельная 
женщина», которая почитает-
почитает все комментарии, за-
метит, что тех, в которых ей 
советуют не торопиться с раз-
водом, больше, и призадумается: 
а может, и правда, зря я так? Не 
бьет, не пьет, зарплату приносит. 

Может, надо потерпеть немного, 
вдруг он исправится?

СТАТИСТИКА И ЭМОЦИИ
Стало быть, дело в количе-

стве голосов за и против? Нет, 
не только в этом. Тут гораздо 
важнее то, с какой предустанов-
кой пришла женщина на форум. 

Вариант 1. Она уже твердо ре-
шила развестись и просто ищет 
поддержки. Она, конечно, про-
читает все отзывы, но умудрится 
обратить внимание только на 
те, что с ней согласны. Пусть их 
будет меньше, но это именно то, 
чего она, собственно, и ждала. 
Остальные ее не очень-то ин-
тересуют.

Вариант 2. Женщина еще ни-
чего не решила, просто ей по-
казалось, что, если написать об 
этом на форуме, это будет иметь 
такой же целительный эффект, 
как когда вдруг хочется покри-
чать в пустоту. Ей с этим му-
жем непросто, но она понимает, 
что в разводе проще не станет. 
По этому обращает внимание 
только на те комментарии, в ко-
торых ей советуют одуматься. 
И, вполне возможно, одумается.

Света, кстати, одумалась. На-
долго ли?..

Мужчина и женщина
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Носки как повод 
для раздораСтоит ли 

на интернет-форумах 
обсуждать 

свои семейные 
проблемы?

Овны могут почувствовать давление, а то и осуж-
дение со стороны общества. Это не повод для 
расстройства  - вам не привыкать плыть против 
течения. Главное, что вы уверены в своих целях 
и своей правоте, к тому же даже в этой мутной 

воде найдутся те, кто вас поймет и поддержит.

Если что-то не получается сейчас, не упорствуй-
те, отложите на потом. Лучше посвятите время 

себе, своему развитию и отдыху. Вам давно пора 
взять тайм-аут, чтобы набраться сил и позитивных 
впечатлений. А бег в колесе может подождать 

до лучших времен.

Вас постоянно будет тянуть куда не 
надо: сомнительные мероприятия, непра-

вильные отношения, разборки… Важно сохранять 
спокойствие и ни во что не ввязываться, особенно 
если вас это напрямую не касается. Займитесь 

финансами - именно в этой сфере вас ждет успех.

Ракам покажется, что окружающие будто соревну-
ются, кто доставит больше неприятностей. Постарай-

тесь не отвечать на провокации - и удовольствия 
провокаторам не доставите, и нервы сбережете. 
Концентрируйте внимание на положительных собы-

тиях - они тоже будут, вам нужно только их увидеть.

Львов поглотит большое и важное занятие, скорее 
всего, связанное с домом, обучением или поездкой. 
Как только вы начнете добиваться в этом деле успе-
ха, в остальных сферах ситуация тоже начнет улуч-
шаться. Ваша увлеченность может плохо сказаться 

на работе, но эти трудности будут временными.

Девы обнаружат, что находятся в эпицентре кон-
фликтной ситуации, которая к вам никак не отно-
сится. Ваша задача - как можно быстрее покинуть 
«зону боевых действий», чтобы не пострадать ни 
за что. Вас ждут повседневные заботы и обычные 
дела, именно они сейчас и важны.

У Весов нет сил идти против ветра, а складыва-
ется ощущение, что ветер сейчас дует отовсюду. 
Поэтому напрашивается логичное решение: не надо 
сражаться с ветром, дайте себе спокойно отдохнуть. 
Это хорошая возможность погрузиться в себя и по-

нять, что вам на данном этапе действительно нужно.

Чтобы неделя прошла хорошо, Скорпио-
нам нужно не поддаваться эмоциям. На лю-

бовь нет времени, к тому же в отношения постоянно 
лезут посторонние. Не дайте выбить вас из колеи. В 
партнерствах может наблюдаться недопонимание, 
однако решающее слово остается за вами.

Если можете избежать конфликта, по-
старайтесь это сделать. Нет смысла рас-

трачивать себя на выяснение отношений, вы вряд 
ли выйдете из ссоры победителем. Обратите вни-
мание на материальную сферу - тут у вас больше 

шансов получить желаемый результат.

Вы почувствуете, что как будто вязнете 
в паутине непонятных ситуаций, вроде бы 

с вами даже и не связанных. Бороться с этим 
довольно просто: рутина - лучший друг стабиль-
ности и предсказуемости, прекрасно помогающих 
пережить странности этого периода.

Дела идут неплохо, особенно на фоне об-
щей неразберихи. Испортить эту благодать 

может только одно - человеческие взаимоотноше-
ния. Причем это касается и любовных отношений, 
и деловых. Постарайтесь отделить зерна от плевел 
и не смешивать рабочие вопросы с личными.

Всеми силами избегайте групповых конфликтов - 
вы наверняка окажетесь крайними. А тратить эту не-

делю на противостояние с негодяями просто жалко: 
она отлично подходит для улучшения финансового 
положения, для общения с друзьями, с детьми, для 
занятий творчеством и, наконец, для работы.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

С 30 октября 
по 5 ноября

Подготовила Евгения АН.

Весы

С ОТВЕТНЫМ СЛОВОМ

Думайте сами, решайте сами
Александр МОНОГАМОВ, лидер общественно-аполитического 
движения «Фривольная Россия»

А вот мне, например, было бы неприятно узнать, что моя жена об-
суждает мои недостатки с кем-то в интернете. Я бы с такой женой 
сам первый развелся.

И вообще не представляю себе мужчины, который решил бы поде-
литься своими мыслями о разводе на каком-нибудь «мужском форуме» 
(кстати, они вообще есть?).

Хотите проверить, насколько вы правы или не правы? Хотите понять, 
насколько убедительны ваши причины для расставания с мужем?

Убедительная причина только одна: если вам плохо. Если вы чув-
ствуете себя несчастной (не один день в неделю или в месяц, а каждый 
день). Убедительная причина - это только ваше дело. И больше ничье. 
И не надо рассказывать о ней на форумах. Там она автоматически 
становится неубедительной. Подругам можно рассказать, да и то 
самым близким. И вовсе не обязательно слушать, что они вам будут 
говорить в ответ. Тут главное - поделиться, выговориться, поплакаться. 
А если есть возможность и без этого обойтись, лучше обойтись. Сами 
решайте, не маленькая уже.
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Людмила ПЛОТНИКОВА

Автобиография 
знаменитой певицы 
представляет ее жизнь 
как путешествие 
от одного страшного 
события к другому.

Американскую певицу Брит-
ни Спирс обожали во всем ми-
ре: фанаты - за песни, журна-
листы - за череду скандалов, 
в которых она вечно оказы-
вается, а менеджеры - за ее 
способность зарабатывать 
деньги. Вот и выход в свет ме-
муаров «Женщина во мне», на-
писанных 41-летней Бритни, 
пополнил ее банковский счет 
на $15 миллионов.

До появления этой книги 
на прилавках магазинов ска-
брезные подробности о личной 
жизни Бритни Спирс - череде 
ее помолвок и браков, сканда-
лах с родителями, принуди-
тельных госпитализациях 
в психушку - мир узнавал 
со страниц таблоидов. Но, 
избавившись от многолет-
ней родительской опеки, 
а заодно разойдясь с еще 
одним мужем, певица ре-
шила сама рассказать 
о своих злоключениях, 
начав повествование 
с обещания «идти 
дальше и начать 
жить с прекрасно-
го чистого листа».

ГРЕХИ 
МОЛОДОСТИ

Одним из пер-
вых и одним из 
самых известных 
мужчин в жизни 
Спирс был певец 
Джастин Тимбер-
лейк. Теперь она 
винит его в том, что 
сделала от него аборт. 
Бритни пишет: «Для 
меня беременность 
была сюрпризом, но не бы-
ла трагедией. Я так любила 
Джастина и верила, что од-
нажды у нас будет семья. Но 
он определенно не был рад бе-
ременности и сказал, что мы 
не готовы к рождению ребен-
ка, что мы слишком молоды. 
Если бы решение нужно было 
принимать мне одной, я бы 
никогда аборт не сделала. Но 
он был уверен в том, что не 
хочет быть отцом».

Все были уверены, что 
разрыв отношений самой 

яркой на тот момент па-
ры американского шоу-
бизнеса случился из-за 
измены Тимберлейка. 
Спирс подтверждает 
эту версию - Джастин 
действительно увлек-
ся другой женщиной, 
но режет правду-матку 
до конца, признаваясь, 
что и сама наставила ему 
рога, закрутив мимолет-
ную интрижку с хореогра-
фом Уэйдом Робсоном. Но 
все равно упрекает бывшего: 
оказывается, он сообщил ей 
о своем уходе посредством 
СМС, написав: «Все конче-
но!» При этом пресса была 
на стороне Тимберлейка, 
а американские газетчики на-
зывали Бритни «блудницей, 
разбившей сердце золотого 
голоса Америки».

ПОЧЕМУ ОНА 
ОБРИЛА ГОЛОВУ

Расстройства психики 
впервые у певицы за-
подозрили, когда она 
вдруг появилась на 
публике с обритой 

наголо головой. 
Незадолго до 

этого Бритни 

рассталась с мужем Кевином 
Федерлайном, с которым 
вступила в схватку за опеку 
над их общими детьми. Те-
перь, как выясняется, это был 
способ защиты от окружа-

ющих. «Все меня стали 
бояться, даже мама. Да, 
я немного сошла с ума, 
ведь перед этим уже не-
сколько недель я была без 
детей и понимала, что мо-

гу потерять их навеки».
Бритни отвер-
гает обвинения 
в приеме нар-
котиков. Но 
признает, что 
долгое время 
употребляла 
один препа-
рат, предна-
з н а ч е н н ы й 
для пациентов 
с расстрой-
ствами психи-

ки. Эти таблетки, 
как пишет певица, 

«вызывали кайф и уко-
рачивали периоды депрес-

сии». Но этого было доста-
точно для того, чтобы после 
курса лечения в психиатри-
ческой клинике суд признал 
ее недееспособной, после че-
го целых 13 лет Бритни на-
ходилась под опекой своего 
отца. «Он контролировал мои 
финансы, мое медицинское 
обслуживание и физическую 
свободу. Я стала роботом. 
В какой-то момент отец даже 
сказал мне: «Теперь я - Брит-
ни Спирс». Опека лишила 
меня женственности, пре-
вратила в ребенка. На сцене 
я была скорее некой сущно-
стью, нежели человеком», - 
рассказывает об этом отрезке 
жизни Бритни, недоумевая, 
что ее крики о помощи не бы-
ли услышаны.

ЖИЗНЬ ПОД ДАВЛЕНИЕМ
Предприимчивый опекун 

и по совместительству род-
ной отец Бритни Джейми 
Спирс не потерпел требова-
ний фанатов и коллег сво-
ей дочери, ратовавших за ее 

свободу, и… упек Бритни 
в реабилитационный центр. 
Этот период своей жизни 
она описывает как самый 
страшный: «Меня держали 
взаперти против моей воли 
несколько месяцев. Я не мог-
ла выходить на улицу. Мне 
регулярно приходилось сда-
вать кровь. Я не могла закры-
вать дверь в свою комнату, 
не могла принимать ванну 
в одиночестве».

И только под давлением об-
щественности Спирс обрела 
свободу и избавилась от опе-
ки отца, которого теперь она 
называет тираном, испортив-
шим ей жизнь. «Ощущение, 
что ты никогда не бываешь 
хорошим, душераздирающе 
для ребенка. Он вдалбливал 
мне эту мысль, и когда я была 
еще девочкой, и когда я уже 
многого достигла, - пишет 
Бритни и сетует: - Если бы 
он позволил мне жить сво-
ей жизнью, следовать зову 
сердца, я бы шла правиль-
ным путем и справилась бы 
со всеми невзгодами. А так 
целых тринадцать лет я была 
тенью самой себя. Отец и его 
сообщники так долго кон-
тролировали мое тело и мои 
деньги. Я не заслужила то-
го, что со мной сделала моя 
семья».

Бритни пока не стремит-
ся к возвращению на сцену. 
В прошлом году она спела 
дуэтом с Элтоном Джоном, 
и это была первая после дол-
гого перерыва композиция, 
исполненная ею. «Сейчас 
продвижение музыкальной 
карьеры не является моей це-
лью. Пришло время мне быть 
не тем, кого хотят видеть дру-
гие люди, пришло время по-
настоящему найти себя», - на 
что-то намекает Бритни.

В книге Бритни развеивает миф, который навяза-
ли ей пиарщики. Когда она только выпустила свои 
первые хиты, ее промокоманда рассказывала, что 
певица хранит девственность для будущего любимо-
го человека. В этом не было ничего романтичного, 
считает Спирс, напротив, таким образом вокруг 
нее нарочно создавали гиперсексуальный образ, 
потакая мужским фантазиям. Необходимость 
поддерживать образ девственницы был тюрьмой 
для певицы. «На самом деле впервые переспала 
с парнем я в 14 лет, с другом своего старшего 
брата», - без тени смущения признается поп-идол. 
И добавляет, что даже испытала облегчение, 
когда Тимберлейк рассказал всему миру об 
их сексуальных отношениях. «До того у меня 
было ощущение, что журналистов интересует 
только, настоящая ли у меня грудь и цела ли 
девственная плева», - пишет она.

Странные 
танцы 
Бритни 
смотрите на сайте KP.RU

ПРИЗНАНИЕ

«Девственность 
была тюрьмой»

Тимберлейк и Спирс 
когда-то воплощали собой 
золотую молодежь Америки. 

Линн и Джейми Спирс, родителям Бритни, 
в книге посвящено немало горьких слов.   

Бритни Спирс написала мемуары:

Отец и его сообщники 
контролировали 
мое тело и мои деньги

Бритни пишет, что 
с самого детства к ней 

относились как к роботу 
и она обрилась наголо, 
чтобы почувствовать 

себя живой. 

Je
an

-P
au

l A
us

se
na

rd
/W

ir
eI

m
ag

e/
G

et
ty

 Im
ag

es

M
ac

ie
l/

B
AC

K
G

R
ID

/
Le

gi
on

-m
ed

ia

SG
ra

ni
tz

/W
ire

Im
ag

e/
G

et
ty

 Im
ag

es



Россия
www.kp.ru 13 27.10.2023 

Окончание. 
Начало < стр. 1.

СРЕДНИЙ 
ГОНОРАР - 
3 МИЛЛИОНА

- Рынок новогод-
них корпоративов 
не восстановится 
полностью до тех 
объемов, которые 
были до пандемии, но 
часть артистов и сейчас 
очень загружены работой - 
туры, телесъемки и меро-
приятия, - рассказывает 
«Комсомолке» продюсер 
Илья Саглиани. - А в по-
следние две недели декабря 
и в январские праздники 
они же будут зарабатывать 
на новогодних заказниках. 
Востребованы звезды 90-х 
и нулевых - как с высоки-
ми гонорарами («Дискоте-
ка Авария», «Руки Вверх!», 
«Иванушки»), так и чуть 
более скромными (Дми-
трий Маликов, Владимир 
Кузьмин). Нарасхват та-
кие старожилы, как Ми-
хаил Шуфутинский, Лю-
бовь Успенская. При этом 
заказчики предпочитают 
артистов, которые имеют 
четкую патриотическую 
позицию: к примеру, Гри-
горий Лепс и Николай Ба-
сков всегда были на пике 
спроса, а интерес к Влади-
миру Преснякову вырос в 
разы, после того как 
артист в прошлом 
году на сольном мо-
сковском концерте 
сказал, что часть выруч-

ки отдает в поддержку на-
ших ребят на передовой. 
Роста цен пока нет - гоно-
рары устойчивые, повы-
шать будут на новогоднюю 
ночь и на январские ка-
никулы. Средний гонорар 

по рынку у артиста, чье 
имя стало брендом, на-
чинается от 3 миллионов 
рублей за выступление. 

У первого эшелона арти-
стов - от 7 миллионов ру-
блей.

Еще раз подчеркнем: це-
нообразование на ново-
годние праздники зависит 
от спроса и многих других 
параметров. Например, 
когда артист уже получил 
приличное число заказов, 
оформленных, допустим, 
еще в октябре, перерабаты-
вать он согласится только 
за приличную наценку. В 
итоге чем позже будет сде-
лан заказ, тем больше веро-
ятность получить артиста 
по завышенному тарифу. 
Наценка после 20 дека-
бря - от 20%, на ново-
годнюю ночь - 50%.

ХИТЫ ВАЖНЕЕ ЛАЙКОВ
Вопреки мифу о том, 

что блогеры правят 
миром, спрос на по-
ющих героев интер-

нета не так вы-
сок - менее 5% 

заказчиков, выбирающих 
новогоднюю звезду, ори-
ентируются на клики и лай-
ки. На частных вечеринках 
у обеспеченных клиентов 
выступают люди, которые 
умеют петь вживую, чьи 
песни знают и любят. Не-
давно забавной историей 
поделился сценарист и пи-
сатель Сергей Минаев: «Мо-
ему концертному директо-
ру Табризу Шахиди каждый 
день пишут представители 
разных бизнесов с запро-
сами на разных артистов. 
А я коллекционирую пер-
лы этих переписок. Сегод-
ня великое было. Заказчик: 
«А чего так дорого-то? У 
него (запрашиваемого 
а р т и с т а )  п о д п и с ч и -
ков в пять раз мень-
ше, чем у Влада Бумаги 
( б е л о р у с с к и й  б л о -
гер. - Ред.)!» Табриз: «У 

Стинга подписчи-
ков в 15,5 раза 

меньше, чем 
у Бузовой, а 

гонорар в 40 
раз выше».

Ч и с л о 
подпис-
ч и к о в 
действи-
тельно не играет 
ключевую роль. А 
вот универсаль-
ность артиста 
чрезвычайно важ-
на - речь о тех, кто 
может стать и ве-
дущим меропри-
ятия, и его музы-
кальной звездой. 
Тут, правда, и 
работы поболь-
ше. Если певцы 
и певицы получа-
ют свой гонорар 
за час на сцене и 
могут за вечер по-
сетить пару корпо-
ративов, то ведущий 
за свой гонорар ра-
ботает от 4 до 6 ча-
сов. Одним из лучших 
в этом плане считают 
Николая Баскова, ко-
торый и шутит весело, 
и поет отлично: его рас-
ценки - 3,5 млн руб лей 

(только за выступле-
ние) и 5 млн руб лей 

(выступление плюс 
ведение).

Подготовила 
Ирина 

ВИКТОРОВА.

Кто почем

55 тысяч 
за VIP-партер

Ирина ВИКТОРОВА

Началась подготовка к съемкам новогодних те-
лепередач. Одним из первых снимают музыкальный 
фестиваль «Песня года» - телеверсию покажут 1 
и 2 января на канале «Россия». Концерт, на кото-
ром прозвучат главные хиты 2023 года, проведут 
Лера Кудрявцева и Сергей Лазарев. Петь будут 
Григорий Лепс, Филипп Киркоров, Ирина Аллегро-

ва, Николай Басков, Полина Гагарина, Дима Билан, 
Лев Лещенко, Алсу, Сосо Павлиашвили, Анна Асти, 
Игорь Николаев, Клава Кока, Лолита, Ваня Дмитриен-
ко, Дмитрий Маликов, Ирина Дубцова, Юлия Савичева 
и многие другие. Пройдет мероприятие 2 декабря во дворце 
спорта «Мегаспорт». Стоимость билетов - от 2,5 тысячи рублей 

на галерке до 7 тысяч в партере.
Новогодний концерт для Первого канала записывают 13 декабря 

в «Крокус Сити Холле»: его тоже покажут в январские каникулы, 
и состав исполнителей здесь принципиально от «Песни года» 
не отличается - все та же тяжелая артиллерия, от Киркорова и 
Михайлова до Лещенко и Долиной. Цена билетов - от 3,5 тысячи 
рублей на галерке до 55 тысяч рублей в VIP-партере.
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Если какому-то 
толстосуму 

захочется 
отметить 

2024-й 
под хиты 

Полины 
Гагариной, 

ему придется 
выложить 

не меньше 
семи 

миллионов.

Филипп Киркоров 
и Николай Басков 

стабильно держатся 
в списках главных новогодних 

звезд. Николай, кстати, 
востребован не только 

как певец, но и как ведущий. 

Сколько заработают в Новый год 
Басков, Киркоров и другие звезды.

Сколько заработают в Новый год 

Тарифов труд
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ИМЕНА И ЦИФРЫ

Поющие звезды:
• Григорий Лепс, Филипп Киркоров, Баста, 
Полина Гагарина - 7 - 10 млн руб.
• Николай Басков, Ярослав Дронов (SHAMAN), 
Сергей Лазарев, Владимир Пресняков, Дима 
Билан, Леонид Агутин, «Руки Вверх!», «Чайф», 
«Дискотека Авария», «Иванушки International», 
Анна Асти, Михаил Шуфутинский, 
Жанна Агузарова, Зиверт - 3,5 - 5 млн руб.
• Любовь Успенская, Клава Кока, 
Сосо Павлиашвили, Лолита, Дмитрий Маликов, 
Ирина Дубцова, МакSим - 2 - 3 млн руб.

ГОНОРАРЫ АРТИСТОВ 
НА ДЕКАБРЬ-2023

Ведущие:
• Андрей Малахов, Дмитрий Нагиев, Гарик 
Харламов, Гарик Мартиросян - 4 - 5 млн руб.
• Дмитрий Хрусталев, Лера Кудрявцева, 
Игорь Верник, Вячеслав Макаров, Екатерина 
Варнава, Алла Михеева, Тимур Родригез, 
Азамат Мусагалиев - 2 - 3 млн руб. Вл
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За праздничным 
настроением 

и идеями 
отправляйтесь в спецраздел 

нашего сайта о том, 
как встретить год Дракона.

 � А В ЭТО ВРЕМЯ
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Оксана КАЛЬНИНА, 
редактор отдела науки, 
образования и здоровья

Что делать с неуправляемым ху-
лиганом, который не только пор-
тит уроки учителю, но и мешает 
учиться одноклассникам? Над этим 
ломают головы миллионы мам и 
пап по всей стране. Редко какой 
класс теперь обходится без такого 
дебошира.

были крайние, но действенные 
приемы против нарушителя поряд-
ка: дать подзатыльник, выгнать из 
класса и сказать: «Без родителей 
не возвращайся». Но в современ-
ном мире, в центре которого стоит 
ребенок, эти меры иначе как дико-
стью не назовешь. Пороть розгами 
школяров поздно. Как минимум 
на век опоздали такие приемы.
Но как обуздать оторву, когда за-
коны на его стороне? Над этим, 
кстати, ломают голову и многие 
родители таких безобразников 
(далеко не все из них пьяницы-
маргиналы, которым по барабану 
выкрутасы отпрысков).

школа могут сделать с неуправ-

как-то адвоката Антона Жаро-
ва, специализирующегося на во-
просах защиты интересов детей.

- Перевести в другой класс, 
подключить школьного психоло-
га, социального работника или 
службу медиации (улаживания кон-

Ред.), 
назначить индивидуальный об-
разовательный маршрут или до-
полнительные занятия, заменить 
учителя, расформировать класс…

- А выгнать хулигана могут, 
если ну ничего не помогает 
и ребенок продолжает всех 
терроризировать?

за поведение, ни за двойки.
Почему так? В основе заложена 

великая гуманистическая идея, 
что к каждому ребенку можно 
найти ключик, подобрать подход. 

покалеченные взрослым невни-
манием, незнанием психологии, 
неумением искать с ними общий 
язык. Поэтому в школах есть став-
ки психологов, социальных педаго-
гов, советников по воспитательной 
работе, медиаторов. По большей 
части их внимание направлено на 
написание отчетов и проведение 
мероприятий для галочки. До по-
нимания доктрины ценности каж-
дого ребенка мы как общество, 
кажется, еще не доросли.

Педсовет

Анна КУКАРЦЕВА

В Роскачестве 

как по закону 
может действовать 
учитель против 
хулиганистого 
школьника.

Для начала нужно по-
нять, что Устав школы 
(документ, безуслов-
но, значимый) не мо-
жет быть важнее Кон-
ституции РФ. Именно 
в ней указывается, что 
никто не может быть 
лишен своего имуще-
ства, кроме как по ре-
шению суда (ч. 3 ст. 35), 
также это прописано в 
Гражданском кодексе 
РФ (ст. 209).

А если учитель решит 
отнять вещь ученика 
(это касается не толь-
ко гаджетов, но и игру-
шек, спортинвентаря и 
т. д., его могут обвинить 
в незаконном присвое-
нии частной собствен-
ности.

Важный момент: ес-
ли ученик хочет по 
какой-то причине соз-
дать учителю пробле-
мы, он может сыми-

тировать порчу своего 
имущества. Например, 
согласиться отдать те-
лефон или даже изо-
бразить покорность 
(«ну заберите у меня»). 
И скрыть, что тот сло-
ман, а потом заявить, 
что виноват педагог. И 
доказать свою право-
ту учителю, увы, будет 
очень сложно. Возмож-

но, придется даже воз-
местить «ущерб». Ко-
нечно, не все ученики 
мечтают о том, как под-
ставить преподавателя, 
но нельзя сбрасывать со 
счетов и такой вариант.

Так что же делать учи-
телю в конфликтных 
ситуациях? Разберем 
три самых типичных 
примера.

Воспитать 
«по-советски»: 
пробуем 
педагогические методики 
СССР на современном 
второкласснике - 
подробнее на KP.RU

ученик отказывается его выключить, а 
забрать мобильник педагог не может. По-
лучается, что учителя бесправны? Не со-
всем: их должен защищать Устав школы.

Еще раз уточним: учитель не впра-
ве требовать от учеников, чтобы они 
сдавали свои телефоны. Но он может 
настаивать чтобы гаджеты убрали и не 
доставали до конца урока, соблюдая 
дисциплину.

Именно это может или должно быть 
обозначено в Уставе школы: «пользо-
ваться телефонами на уроках запре-
щено». Этот пункт дает учителю пра-
во утверждать, что ученик нарушает 
правила школы. Значит, родители и/
или администрация должны на него по-
влиять. Вплоть до того, что родители 

не разрешать брать телефон с собой в 
школу вообще.

Также учитель может попросить вклю-
чить на телефоне беззвучный режим или 
режим полета.

Многие педагоги в этом месте печаль-
но ухмыльнутся: попросить-то он может. 
Но немало хулиганистых детей не со-
гласятся удовлетворить эту просьбу. И 
диалог с родителями таких детей, как 
правило, уже давно зашел в тупик. Папы 
и мамы не хотят или не могут повлиять 
на подростка. Но закон есть закон: оста-
ется вызывать родителей на профилакти-
ческие беседы, на Совет профилактики. 
Иногда удается достучаться.

Может ли учитель выгнать хулигана с 
урока? Нет, не может. И вот почему:

 В ст. 43 Конституции РФ обозначено, 
что каждый имеет право на получение обра-
зования, оно должно быть общедоступным. 
Выгоняя ученика с урока, учитель нарушает 
его права.

 В Законе «Об образовании» указывает-
ся, что во время проведения занятия школа 
несет ответственность за жизнь, здоровье 
и благополучие ученика. Выставив хулигана 
за дверь, учитель не может за ним следить. 
Если что-то произойдет с учеником вне 
класса (а с такими «излишне активными» 
детьми вполне может что-то произойти), 
учитель окажется виноват и в этом.

Но в угол поставить можно. Хотя и в этом 
случае немного ущемлено право ребенка 
на получение образования. Но сработать 
эта мера может только у совсем малышей.

Оставить после уроков на-
рушителя порядка, чтобы он 
отработал недослышанное и 
недоделанное в классе, вне 
компетенции педагога. (Все 
методы наказания больше 
не работают! А как тогда 

Авт.)
Требование остаться по-

сле урока или на переме-
не противоречит нормам 
и расценивается как нару-
шение прав учеников. Как 
должен быть организован 
учебный процесс, прописа-
но в СанПиН 1.2.3685-21 
«Гигиенические нормативы 
и требования к обеспече-
нию безопасности и (или) 
безвредности для человека 
факторов среды обитания». 
Эти нормативы указывают, 
сколько часов нагрузки 
допустимо у ребенка, как 
долго он должен отдыхать 
после занятий. А в совре-
менной школе и так на-

пределе допустимого, с до-
полнительными заданиями 
в нее точно не вписаться.

Разумеется, ребенок 
может остаться после 
уроков добровольно, если 
речь идет о дополнитель-
ных занятиях, подготовке 
к олимпиаде, организации 
внеклассных активностей и 
так далее.

мы ведь говорим о нем, а 
не просто о неуспевающем 
или не понявшем тему ре-
бенке, возмутится и просто 
не придет на назначенные 
«отработки» (он и на уроки-
то ходит из большого одол-
жения).

Как поступить? Остает-
ся опять же действовать 
через родителей. Педагог 
может связаться с ними, 
описать ситуацию и объяс-
нить, что ему хотелось бы 

применить воспитательные 
меры в отношении ученика. 
Если родители поддержат, 
они могут велеть нашкодив-
шему отпрыску, чтобы он 
оставался после уроков. 
Естественно, ситуация 
должна быть действитель-
но патовой, которую ина-
че никак не разрешишь. 
Но это в любом случае 
работает, если родители 
готовы выслушивать пре-
тензии к своему ребенку.
Если нет, педагогу остает-
ся идти бюрократическим 
путем: писать руководству 
школы докладные, что 
такой-то ученик системати-
чески не готовится к заня-
тиям и нарушает порядок в 
классе. Администрация пы-
тается достучаться до мам 
и пап сначала по-хорошему. 
А затем вызывая на ковер, 
документируя каждый ко-
сяк лихого школяра.

 МНЕНИЕ РЕДАКТОРА

Пороть поздно, 
понимать рано

Выгнать из класса нельзя, 
а в угол поставить можно

Самые острые проблемы 

«Хватит играть 
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FM.KP.RU

«Отработаешь после уроков!»
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

В камере:
- Ты за что сидишь?
- За взятку.
- Хм!.. А бесплатно сесть 

уже нельзя было?

- А я со своей девуш-
кой встречаюсь из жа-
лости.

- Она некрасивая?
- Нет, просто мне жал-

ко денег, уже потрачен-
ных на нее.

Объявление:
«Ваше будущее - в ваших 

руках. Курсы начинающих 
карманников».

Электросварщик Ива-
нов в большой обиде на 
своих родителей: это ж 
надо было дать такое 
имя - Элект ро свар щик!

На день рождения к 
лифтеру могут прийти не 
более 6 человек общим 
весом не больше 625 ки-
лограммов.

Решена проблема со 
спортивными снаряда-
ми в школах Ухрюпин-

но конь, козел и маты.

Как из хорошего сериа-
ла получается отстой?

Очень просто.
Приходит продюсер. Ве-

селый такой:
- Ребята, я выбил фи-

нансирование еще на 35 
серий.

 АВЕЬЛИСАВ АГЕЛО ТО ДРОВССОРК   ЫТОДКЕНА 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

                            БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

  Ведущий 
редактор номера 

(зам. главного 
редактора).

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Какое растительное 
волокно по прочности на 
растяжение в 11 раз проч-
нее стали? 7. Кто судьбой 
обижен? 8. Деталь кардан-
ной передачи. 9. С какой 
скалой связано начало де-
шифровки клинописи? 10. 
К какому оружию питал 
исключительную слабость 
американский писатель Гер-
ман Мелвилл? 15. Чьи ра-
боты помогли Гейзенбергу 
вывести принцип неопреде-
ленности? 16. Оболочка у 
мистиков. 17. Дом родной 
для Чингачгука. 18. Жи-
вописный кумир для Анри 
Матисса. 19. Пижонистая 
птица. 22. Ударная комсо-
мольская ... 23. Позывные 
скуки. 25. Чей научный ав-
торитет академик Трофим 
Лысенко использовал в 
борьбе с генетикой? 26. 
Круто скроенный детектив.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. По-
путный. 2. Великанская 
обезьяна. 3. Кто из звезд 
вампирской саги «Сумерки» 
по окончании съемок погру-
зил все свои сценические 
наряды в машину и увез в 
неизвестной направлении 
под изумленные взгляды ко-
стюмеров? 4. Какое темное 
сооружение ищет стрелок 
Роланд Дискейн? 5. Посад-
ница из есенинских стихов. 
6. Московский Арбат. 11. 
Какие семена добавляют 
для пряного привкуса? 12. 
Порт при Ла-Манше. 13. Ка-
питан у Жюля Верна. 14. 
Пушка на спине боевого 
слона. 15. ... от бешенства. 
17. Гонец с сообщением. 
18. Титан, заточенный в пе-
щере под школой Тибидохс. 
20. Рогатый друг Кроша и 
Ежика. 21. Коллектив му-
зыкантов. 24. Загробный 
мир у древних греков.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Бамбук. 
7. Бедолага. 8. Шарнир. 9. Бехистун. 10. Ятаган. 15. Планк. 
16. Аура. 17. Вигвам. 18. Гоген. 19. Павлин. 22. Стройка. 
23. Зевота. 25. Тимирязев. 26. Нуар. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Ветер. 2. Горилла. 3. Паттинсон. 4. Башня. 5. Марфа. 6. 
Улица. 11. Тмин. 12. Гавр. 13. Немо. 14. Сафпузан. 15. При-
вивка. 17. Вестник. 18. Гиетт. 20. Лосяш. 21. Октет. 24. Аид.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Интересный 

наряд на стыке 
вечернего 

Если эта блуза 

Екатерину в очень 
стильном форменном 
костюме. А если это 

воротник-стойка 
или рубашечный, 

то наряд становится 
коктейльным, 

особенно 

выразительным 
макияжем.

Екатерина 
ХАРИТОНОВА, 

33 года, 
Магнитогорск:

- Работала 
ювелиром, 

директор 
салона красоты, 

мечтаю 
открыть свой 
собственный. 

Веду активный 
образ жизни, 

люблю 
путешествовать. 

Участница 
различных 
конкурсов 
красоты. 

Мама 
прекрасного 

сыночка.

Ев
ге

ни
й 
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Кемерово -4... -2 -4... -2
Мариинск -5... -3 -5... -3
Новокузнецк -3... -1 -3... -1
Таштагол -6... -4 -3... -1

Прогноз погоды на завтра, 28 октября

Давление - 758 мм рт. ст.
(норма октября - 754)
Относительная влажность 
воздуха - 59% (норма - 74)
Ветер юго-западный,
5 - 10 м/с

Восход - 08.10
Закат - 17.48

650991, г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28, 4-й этаж.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел рекламы - (384-2) 35-09-43,
служба распространения - (384-2) 35-38-09.
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Без кота и жизнь не та!

Распутай поводки и определи,
с какой игрушкой гуляет каждый кот.

Дворник случайно отправил в полёт вместе 
с листьями рыжего кота. Узнай имя малозаметного 

осенью пушистика: зачеркни повторяющиеся буквы, 
а из оставшихся составь слово.

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

Коты-энтузиасты занимаются в городском парке кошачьей йогой. 
Найди мурлыкам подходящие тени.


